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ТЕННИС

Шамиль ТАРПИЩЕВ: 
«УРГАНТ ПОЗВОНИЛ 
И СПРОСИЛ: «ЧТО 
ДЕЛАТЬ БУДЕМ?»

Вчера гостем «СЭ» стал президент Федерации тенниса России, капитан национальной 
сборной в Кубке Дэвиса, член Международного олимпийского комитета

КТО СТАЛ 
СПОРТСМЕНОМ

ГОДА?
В понедельник, 29 декабря, выйдет последний номер «СЭ» 
в 2014 году. По давней традиции в нем мы подводим итоги 

и называем победителей в пяти номинациях. 
100 журналистов «СЭ» сделали свой выбор - в понедельник 
вы его узнаете. А сегодня мы приоткрываем завесу тайны 

и предлагаем вашему вниманию тех, между кем 
развернулась основная борьба за победу .

Так кто же стал спортсменом года? 
Кто победил в других номинациях? 

Об этом и многом другом - в понедельник в «СЭ».

ТРЕНЕР ГОДА
Леонид СЛУЦКИЙ 

футбол, ЦСКА 
 Олег ЗНАРОК 

хоккей, сборная России

ЛЕГИОНЕР ГОДА
Сейду ДУМБЬЯ 

футбол, ЦСКА, Кот-д’Ивуар
Матье ВАЛЬБУЭНА 

футбол, «Динамо», Франция

ОТКРЫТИЕ ГОДА
Юлия ЛИПНИЦКАЯ 

фигурное катание
Аделина СОТНИКОВА 

фигурное катание

КОМАНДА ГОДА
Олимпийская

команда России 
Мужская эстафетная 
сборная по биатлону

СПОРТСМЕН ГОДА
Виктор АН 
шорт-трек

Александр ЛЕГКОВ 
лыжи

«СЭ» В ГОСТЯХ 
У НАТХО

Корреспондент «СЭ» посетил 
Кфар-Каму - поселок, расположенный 

рядом с Армагеддоном. В этой деревне, 
где в Израиле проживают черкесы и адыги, 

находится дом армейца Бибраса Натхо - 
лучшего бомбардира нынешнего чемпионата.

Стр. 2

ЛЕВНИКОВ ПРОТИВ 
ДЕТЕКТОРОВ ЛЖИ

Член судейского комитета УЕФА 
Николай Левников рассказал о проблемах 

российского футбола, назвал «театром 
абсурда» скандал вокруг Халка 

с Матюниным и поведал о своем общении 
с Пьерлуиджи Коллиной.

Стр. 6

«ДЕЛО Валерия ВОРОНИНА»
Историк и статистик «СЭ» Аксель ВАРТАНЯН - 
о травле, которой в 1967 году подвергся один 

из лучших футболистов в истории СССР, 
атакующий полузащитник московского 

«Торпедо» Валерий Воронин.
Стр. 5 

КАК ОТЫГРАТЬСЯ С 1:5?
Вчера «Магнитка» в домашнем матче с 
«Барысом» на старте второго периода 
безнадежно уступала 1:5. В итоге же 

действующий обладатель Кубка Гагарина счет 
сравнял - 6:6 и взял верх в серии буллитов.

Стр. 7
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Д о редакции «СЭ», что на 
улице Красина, Шамиль 
Тарпищев доехал лишь со 

второй попытки. В четверг на-
ша беседа пала жертвой транс-
портного коллапса, после того 
как автомобиль члена МОК на 
несколько часов застрял в проб-
ке где-то в районе Мичуринского 
проспекта. Но для человека, ко-
торый дважды привел сборную 
страны к победе в Кубке Дэви-
са и четырежды - в Кубке феде-
рации, нет нерешаемых задач. 
Вчера, выехав из Новопередел-
кина в полседьмого утра, он спу-
стя два часа достиг-таки цели.

- Впервые в жизни добирал-
ся из дома на интервью в общей 
сложности примерно десять ча-
сов, - сказал Тарпищев. - Так что 
прежде всего прошу прощения 
за вчерашнее.

- Первый день после католи-
ческого Рождества вы провели за 
рулем. А где планируете встретить 
Новый год?

- Как всегда - дома. По тради-
ции 1 января в 10 утра мы игра-
ем в теннис в Новопеределкине. 
Правило хорошее, ни в коем слу-
чае нельзя нарушать.

- Прежде чем перейти к более 
серьезным вопросам, давайте 
сразу же расставим все точки над i 
в теме, о которой наверняка слыша-
ли даже те, кто теннисом не интере-
суется. На какой стадии находится 
ваш конфликт с Женской теннисной 
ассоциацией по поводу так назы-
ваемого «дела сестер Уильямс»?

- Это у них конфликт. У меня 
никакого конфликта нет (смеет-
ся). Вообще мне непонятна рас-
крутка этой темы, хотя очевид-
но, что тут есть политическая 

составляющая. Видимо, кому-
то все это было очень надо, и я 
даже приблизительно знаю, ко-
му. Пройдет немного времени, 
можно будет раскрыть все кар-
ты и разложить пасьянс.

А пока дело обстоит так. Су-
дебно-лингвистическая экспер-
тиза, которую сделали экспер-
ты нашего Минюста, показа-
ла, что ничего плохого за моими 
словами не стояло. Что же ка-
сается Женской теннисной ас-
социации, то о ее позиции мож-
но судить по-разному, но другие 
международные спортивные орга-
низации никак на этот инцидент 
не отреагировали. Значит, ника-
кой глубины в происходящем нет. 
Психологически я ощущаю себя 
комфортно, к тому же с помощью 
этого недоразумения мы неволь-
но сделали хороший пиар «Куб-

ку Кремля». А что сделали другие, 
пусть остается на их совести.

- То есть наложенные на вас 
санкции остаются в силе и после 
того, как вы послали результаты 
экспертизы в WTA?

- Да. А вот подавать ли мне в 
суд или не подавать, еще пред-
стоит подумать. Нужно прояс-
нить ряд юридических вопросов. 
К тому же такой суд должен быть 
в Америке. В силу сложившейся 
политической ситуации выиг-
рать его будет сложно.

- У вас существуют контакты с 
руководством WTA на уровне лич-
ностного общения?

- Во всяком случае, конфлик-
тов с WTA у меня никогда не бы-
ло. И с ее руководством, и игро-
ками мы всегда прекрасно об-
щались. Так что я рассматриваю 
эту историю как спецзаказ.

- На данный момент ситуация 
заморожена?

- Они приняли решение - 
и приняли. Как говорится, их 
трудности. Но я живу в этой 
стране и подчиняюсь ее зако-
нам. А наше государство - на мо-
ей стороне.

- Сколько раз после той исто-
рии вас приглашали в юмористи-
ческие передачи?

- Ургант мне сразу позвонил 
и спросил: «Что делать будем?» 
Говорю: «Готовь новую переда-
чу». Ведь главное достижение 
той программы, повторюсь, за-
ключалось в том, что мы здоро-
во раскрутили «Кубок Кремля».

Мария НИКУЛАШКИНА,
Владимир ИВАНОВ,

Евгений ФЕДЯКОВ
Окончание - стр. 8

Октябрь. Москва. 
Шамиль ТАРПИЩЕВ, 

Екатерина 
МАКАРОВА, 

Светлана 
КУЗНЕЦОВА 

и Елена ВЕСНИНА 
на вечеринке перед 

началом «Кубка 
Кремля»-2014. 

«Конфликтов с WTA 
у меня никогда 
не было. И с ее 
руководством, 

и с игроками мы 
всегда прекрасно 

общались.»
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ФУТБОЛ

Эли ШВИДЛЕР из Кфар-Камы

Галилейская долина - спокойное, зеленое 
место, чуть ли не райский уголок Земли 
Обетованной. От Тель-Авива, финансо-

вой, торговой и культурной столицы Изра-
иля, до нее всего-то два часа езды. И ничто 
даже не намекает на близкое соседство с Ме-
гиддо - пустынным ныне холмом, известным 
большинству землян под зловещим грече-
ским именем Армагеддон.

Именно в этой долине расположена 
Кфар-Кама. Небольшой поселок с 3 тысяча-
ми жителей, где царят идеальный порядок и 
чистота, так что на ум приходит сравнение с 
деревеньками Швейцарии или Лихтенштей-
на. И лишь минареты не оставляют сомне-
ний: здесь проживают черкесы и адыги, чьи 
предки полтора века назад перебрались на 
Ближний Восток.

Дверь в уютный домик посреди поселка 
мне открывает сам Бибрас Натхо, но не успе-
вает произнести и слова - со всех ног бежит 
на крик трехмесячного сына Эйнала. Супру-
га израильского полузащитника ЦСКА - Та-
лия - прилегла отдохнуть, оставив мужа на 
хозяйстве. Надо признать: изящные переда-
чи партнерам даются Натхо куда проще, чем 
попытки убаюкать собственного отпрыска.

***
- Не подумайте, Эйнал - очень спокойный 

ребенок, только вот кушать требует по рас-
писанию, не терпит опозданий, - оправды-
вается Бибрас и начинает разогревать мо-
локо для сына.

- А куда же подевался ваш первенец 
Акрам?

- Гостит у бабушки.
- Раньше вы признавались, что воспита-

ние дается с трудом, - сильно балуете сына. 
С появлением второго оставили сомнения?

- Баловать Акрама так часто уже не полу-
чается. А в принципе - я лишь хочу дать сво-
им детям хоть толику такого же внимания, 
которое получил в свое время от родителей.

- Вам, привычному к широкому кругу дру-
зей и родственников, не одиноко в Москве? 

- Нет. В свободное время с семьей вы-
езжаем погулять в парки или за покупка-
ми. Главное - избегать пробок. Но я об этом 
знаю, так что осторожничаю.

- Зато перед матчем с «Зенитом» вы при-
гласили в Москву много знакомых…

- Это были ветераны футбольной коман-
ды моего поселка. Иногда в Израиле я трени-
руюсь с ними. В основном эти люди старше 
меня - а значит, их надо уважать. Надеюсь, 
что они к нам еще приедут, и тогда постара-
юсь обрадовать их победой.

- Для вас лучший отпуск - это отдых дома?
- Да. Хотя есть немало мест, куда хотелось 

бы съездить, но это нереально после рожде-
ния Эйнала. Быть может, через год-полтора.

- У вас очень спокойный, семейный ха-
рактер.

- Семья для меня превыше всего. Она да-
ет тепло, уверенность в себе и завтрашнем 
дне. Так было у моих родителей с момента 
моего рождения, так всегда будет и у меня.

- Наверное, семья обрела для вас такую 
важность после нескольких пережитых тра-
гедий…

- Когда мне было 15 лет, погибли две мои 
двоюродные сестры - Нили и Диана. 

Отца я потерял в 18… Папа делал все воз-
можное, чтобы я смог преуспеть в футболе. 
Когда мне исполнилось 9 лет, семья перебра-
лась в центр страны, и меня приняли в дет-
скую школу тель-авивского «Хапоэля». Когда 
я стал прогрессировать, отец, служивший 
в армии контрактником, досрочно ушел на 
пенсию и не пропускал ни игры, ни трени-
ровки с моим участием. Он умер внезапно, 
от инфаркта. Это был страшный удар - я по-
чувствовал, что свет исчез и наступила кро-
мешная тьма…

Нам стал помогать дядя, отец Нили. Увы - 
и он вскоре умер от остановки сердца.

- Когда вы забиваете гол, то возносите 
глаза к небу и поднимаете два пальца...

- …благодарю Всевышнего и посвящаю 
свой успех отцу и родным, покинувшим нас.

- Вашей профессиональной карьере спо-
собствовал еще один дядя, Адам.

- Разумеется. Он помог мне во многом, в 
том числе и способствовал переезду в Рос-
сию. Он же возглавлял клуб «Дружба» из 
Майкопа. И до сих пор - он мой главный со-
ветчик.

- Но теперь его внимание требуется и дру-
гому футбольному Натхо...

- Конечно, моему двоюродному брату 
Амиру, которому исполнилось 18 лет. Уве-

рен, его ожидает большое будущее. «Барсе-
лона» не подписала бы контракт с беспер-
спективным футболистом. Он - техничный, 
скоростной игрок, и надеюсь, что его про-
фессиональный прогресс вскоре станет оче-
видным.

ФИНАНСОВО НЕ ВЫИГРАЛ 
ОТ ПЕРЕХОДА В ЦСКА

- Для российского футбола вас открыл 
бывший тренер «Рубина» Курбан Бердыев. 
Хотя при переходе из «Хапоэля» многие про-
чили вам, неизвестному израильтянину, ме-
сто на скамейке запасных.

- Сначала меня все-таки заметил Эли 
Гутман, работавший со мной в «Хапоэле», а 
сейчас в сборной Израиля. 

Бердыев тоже разглядел что-то. Мой 
успех в «Рубине» - это заслуга Курбана Бе-
киевича (имя-отчество тренера Натхо про-
износит без запинки. - Прим. Э.Ш.). И для 
меня было естественным покинуть команду 
после его ухода.

- Неужели клуб не пытался вас удержать?
- Долгая история. За полтора года до 

окончания моего контракта с «Рубином» мы 
встретились с Бердыевым и за три минуты 
договорились о продлении соглашения еще 
на сезон. Но потом началась чехарда, свя-
занная со сменой президента. Дело затяну-
лось, и клуб спохватился только через год. Из 
долгого ящика достали тот самый контракт, 
о котором мы договаривались с тренером, но 
в тот момент поезд уже ушел. Моя история 
в казанском клубе закончилась. Хотя, надо 
сказать, что предложенные «Рубином» усло-
вия были гораздо лучше прежнего моего со-
глашения, да и нынешнего - с ЦСКА. Но при 
всей моей симпатии к казанцам - это была 
уже команда без Бердыева.

- Вы так тепло отзываетесь о Бердыеве… 
А можете сравнить всех тренеров, оказавших 
на вас наибольшее влияние?

- Это достаточно сложно. К примеру, и 
Гутман, и Бердыев - прекрасные тактики. 
Но у первого всегда была как минимум не-
деля для подготовки футболистов к следу-
ющим матчам - этого вполне хватало и для 
восстановления, и для анализа, и для кор-
ректировки ситуации. У Бердыева времени 
было меньше - по 3-4 дня. Мне очень импо-
нирует, что Курбан Бекиевич никогда не по-
вышает голос на игроков - но на весомость 
его слов это никак не влияет. Слуцкий тоже 
вносит коррективы тихо и интеллигентно. 
И под его руководством я получаю настоя-
щее удовольствие и от игр, и от тренировок. 
Он тонко понимает всех своих подопечных, 
всегда безупречно контролирует ситуацию 
в команде.

МЕНЯ ПРИГЛАШАЛ «ЗЕНИТ»
- Признайтесь: переход на полгода в гре-

ческий ПАОК был лишь тактическим ходом: 
передохнуть, осмотреться.

- Тогда я думал, что исчерпал себя в рос-
сийском чемпионате. Стремился попасть в 
Англию или Германию. ПАОК был непло-
хим временным вариантом. А летом поя-
вился выбор… Однако часть предложений 
из ведущих европейских турниров не соот-
ветствовала моим амбициям, часть - финан-
совым желаниям. ЦСКА же впервые проявил 
ко мне интерес еще под занавес выступле-
ний за «Рубин», и я решил сделать вариант 
перехода в этот клуб приоритетным, если 
вернусь в Россию. 

- А какие европейские клубы проявляли к 
вам интерес?

- Например, «Севилья». Но потом Эмери, 
бывший главный тренер «Спартака», поме-
нял позицию, и клуб пошел в переговорах 
на попятную. В Германии мной интересо-
вались «Шальке», «Штутгарт» и, по-моему, 
«Вольфсбург». Кто-то из Италии. Но интерес 
так и не воплотился в конкретные предло-
жения.

- Помимо ЦСКА вас кто-то звал в Россию?
- Да, все ведущие клубы.
- Даже «Зенит»?
- Да.
- Почему же вы выбрали именно армей-

цев?
- Я ведь не новичок в российской лиге и 

успел приглядеться к командам. Мне им-
понирует ставка на профессионализм, уже 
давно сделанная в ЦСКА, разумная, посту-
пательная работа во главе с высокопрофес-
сиональным тренером. Правда, финансово 
предложение армейцев было самым скром-
ным. Но, говоря об этом, я ни в коем случае 
не жалуюсь, просто подчеркиваю - в ЦСКА 
перешел не из-за денег.

ПРИ ПУСТЫХ ТРИБУНАХ 
ОТДАЧА ИГРОКОВ ВДВОЕ МЕНЬШЕ

- Наверное, большую роль сыграла воз-
можность сыграть в Лиге чемпионов?

- Конечно! Это другой мир, настоящий 
фестиваль звездных исполнителей и выдаю-
щихся команд. Идеальная возможность для 
профессионала показать себя и посмотреть 
других.

- Но в шансы ЦСКА в этом турнире боль-
шинство перестало верить уже после жере-
бьевки группового этапа.

- Цель любого клуба в еврокубках - не 
только не ударить в грязь лицом, но и до-
биться, чтобы команда в целом действовала 
сильнее, чем входящие в нее футболисты. 

Сразу после жеребьевки, которая опреде-
лила нас в «группу смерти», и даже после 
разгрома в Риме, я утверждал, что свою до-
бротную игру мы еще покажем. Так оно и 
произошло. Полагаю, что при прочих рав-
ных мы могли бы и выйти в следующую 
стадию.

- При прочих равных - это при заполнен-
ных домашних трибунах?

- Лига чемпионов должна привлекать 
зрителей, быть праздником, а не шоу пу-
стых трибун. Я не очень-то сведущ в право-
нарушениях болельщиков, однако УЕФА не-
обходимо искать другие формы наказаний. 
Лишать удовольствия всех любителей фут-
бола - не решение проблемы. Скажу боль-
ше - отдача игроков при пустых трибунах на 
50-60 % ниже, чем при аншлаге.

- Кстати, болельщики в России уже опре-
делились с вашей национальной принадлеж-
ностью?

- Я черкес-израильтянин. Хотел бы от-
метить: в России я никогда не сталкивался с 
нетерпимостью на национальной почве. Ни 
в Казани, ни в Москве.

ЕРЕМЕНКО МОЖЕТ НАЗЫВАТЬ МЕНЯ 
КАК УГОДНО

- Вы утверждали, что футбол ЦСКА луч-
ше футбола «Зенита». Тем не менее ваша ко-
манда сейчас отстает от питерцев на 7 очков. 
Есть еще шансы на чемпионство?

- Определенно! Мы действительно игра-
ли в прекрасный футбол. И против «Зени-
та» действовали хорошо, даже несмотря на 
негативный итоговый результат. Но полу-
чилось так, что за месяц упустили шанс на 
несколько побед в рядовых матчах - и это 
позволило сопернику уйти в отрыв. Но это 
не трагедия. Все еще может перевернуться, 
хотя победить в чемпионате будет нелегко…

- Что произойдет, если вы вдруг получите 
конкретное предложение от ведущего евро-
пейского клуба?

- Спешить не буду. Трудно загадывать, но 
сначала я хотел бы завоевать с ЦСКА титул 
чемпиона России.

- Полагаете, что претендентов на титул 
чемпиона России снова будет только двое - 
«Зенит» и ЦСКА?

- Нет, конечно. Есть еще «Динамо». Опас-
ны «Спартак» и «Локомотив». «Краснодар» - 
очень амбициозен и перспективен. Да, «Зе-
нит» и «Динамо» весной продолжат высту-
пление в еврокубках, но у них достаточно 
глубокие составы, чтобы бороться на двух 
фронтах. Эти команды специально так и 
формировались.

- 8 голов и 6 результативных передач - 
впечатляющая статистика для центрально-

го полузащитника, который часто исполняет 
функции опорного, не так ли?

- Надо сказать, что пять мячей я забил 
с пенальти. Но это не значит, что они для 
меня менее ценные или что я ими меньше 
горжусь. С 11-метровой отметки тоже нужно 
попасть в ворота. Что касается статистики в 
целом, то она лишь подтверждает, что я так 
или иначе вовлечен в большинство атак ко-
манды. И если нападение удается завершить 
результативным действием - тем лучше. 

- Вас и Еременко ставят в один ряд с Хал-
ком и Вальбуэна в числе лучших игроков рос-
сийской премьер-лиги. А ведь ЦСКА заполу-
чил вас обоих бесплатно. Получается армей-
ские селекционеры самые дальновидные и 
изворотливые?

- В ЦСКА умеют работать. Даже не вкла-
дывая гигантские денежные суммы, мож-
но добиваться результата, если проводить 
разумную и последовательную финансовую 
политику. Приобретение меня и Еременко - 
лишь подтверждение.

- Кстати, Еременко продолжает называть 
вас Начо?

- Да. Хотя, как правило, так произносят 
мою фамилию только испанцы. Впрочем, 
Роман может называть меня как угодно - я 
все равно отдам ему пас.

- Вы утверждали, что футболист уровня 
Еременко при желании может трудоустро-
иться в европейский клуб высшего уровня. 

- И сейчас остаюсь при своем мнении. 
Особенно посмотрев на игру Романа в груп-
пе Лиги чемпионов.

- Вы быстро сыгрались с символами 
ЦСКА: Игнашевичем и Березуцким?

- Я полагаю, что с такими опытными 
игроками, как Игнашевич, Березуцкий и 
Акинфеев, любой без проблем найдет общий 
язык. Да и вообще - команда у нас сыгранная 
по всем линиям. 

- Даже в атаке?
- У каждого нашего нападающего свой 

стиль. Муса любит передачи из глубины, 
на выход - а это моя специализация. Дум-
бья может создать опасный момент букваль-
но из ничего. Ну а про взаимопонимание с 
Еременко и говорить лишний раз не стоит 
- столько лет вместе.

- А как у вас теперь с общением на поле? 
Вы ведь уже стали автором афоризма о том, 
что по-русски отлично молчите.

- Я вообще не люблю говорить, но про-
блем с общением у меня не возникает.

- С кем в ЦСКА у вас сложились самые те-
плые отношения вне футбольного поля?

- Со всеми. Быть может, чуть чаще обща-
юсь с Понтусом (Вернблумом. - Прим. Э.Ш.)
и с братьями Березуцкими. 

БУДУ СПАТЬ СПОКОЙНО 
И БЕЗ КАПИТАНСКОЙ ПОВЯЗКИ

- Вы - ключевой игрок сборной Израи-
ля, которая успешно выступает в отборе 
Euro-2016: три победы в трех матчах. И те-
перь вам прочат капитанскую повязку…

- Стать капитаном - большая честь, но 
и без повязки я буду спать спокойно. Глав-
ное же - успех сборной. В марте 2015-го нам 
предстоят два важнейших домашних мат-
ча - против Уэльса и Бельгии. Если наберем 
3 - 4 очка, то сможем рассчитывать попасть 
в финальный турнир чемпионата Европы 
напрямую.

- С кем-то в ЦСКА обсуждали успех сбор-
ной?

- С Рахимичем. Босниец был очень удив-
лен тремя нашими победами, сыпал компли-
ментами. Однако нам рановато шить фраки 
и заказывать билеты во Францию…

- В Израиле сейчас творится настоящее 
футбольное безумие. Распроданы все биле-
ты на оставшиеся домашние игры сборной, 
включая встречу с Андоррой будущей осе-
нью. Вам такой ажиотаж по нраву?

- Думаю, виноват в нем не только удач-
ный старт еврокампании. Свою роль сыгра-
ли новые стадионы, появившиеся в Израиле 
за последние годы. Плюс наша сборная сей-
час по-настоящему расцветает. Игрокам по 
26 - 28 лет. Большинство в хорошей форме, 
выступают за крепкие европейские клубы, 
пусть и не экстра-класса. И поэтому облада-
ют необходимым опытом. В общем, впервые 
в истории мы по-настоящему готовы выйти 
в финальную стадию чемпионата Европы.

- Каково ваше мнение о последних слож-
ностях сборной России в подгруппе на 
Euro-2016?

- Думаю, что Россия справится. В подоб-
ных турнирах неважно, как выйти из груп-
пы - главное выйти. Качество игры нужно 
показать уже во Франции. А класса у Рос-
сии хватает.

Бибрас НАТХО: «В «СЕВИЛЬЮ» 
НЕ ПЕРЕШЕЛ ИЗ-ЗА ЭМЕРИ»

ПОДПИСАН ГОСКОНТРАКТ 
НА ВОЗВЕДЕНИЕ АРЕНЫ ЧМ-2018 

В РОСТОВЕ
Подписаны государственные контракты на строительство всех стадио-

нов ЧМ-2018. Последним вчера стал контракт на возведение арены в Рос-
тове-на-Дону. Напомним, матчи чемпионата мира пройдут на 12 стадионах 
в 11 городах России: Москве («Лужники» и «Открытие Арена»), Калинингра-
де, Санкт-Петербурге, Волгограде, Казани, Нижнем Новгороде, Самаре, 
Саранске, Ростове-на-Дону, Сочи и Екатеринбурге. (Р-Спорт)

ЦЕРЕМОНИЯ ОТКРЫТИЯ 
ЧЕМПИОНАТА МИРА МОЖЕТ ПРОЙТИ 

НА СТАДИОНЕ «ДИНАМО»
Министр спорта России Виталий Мутко сообщил, что церемония от-

крытия чемпионата мира-2018 может состояться на стадионе «Динамо», 
который откроется после реконструкции в октябре 2017 года. При этом аре-
на бело-голубых не примет ни одного матча первенства мира. Напомним, 
ранее Мутко заявил, что церемония может состояться за день до первой 
встречи, а не как обычно - перед началом стартовой игры.

- Президент ФИФА Зепп Блаттер написал мне письмо по этому пово-
ду, но я пока не отвечаю, - приводит ТАСС слова Мутко. - Он спрашивает, 
хотели бы мы провести церемонию открытия за день до первого матча на 
другом стадионе. Сейчас мы изучаем такую возможность. Теоретически 
это может быть стадион «Динамо». Для этого нужно еще раз сверить пла-
ны, когда стадион будет введен в эксплуатацию. Мы перенесли рассмо-

трение этого вопроса на следующий год. Вполне возможно, что проведем 
обычную церемонию непосредственно перед матчем, но это мешает ко-
мандам. Да и в жестком регламенте - 19 минут на всю церемонию - слож-
но показать что-то яркое.

БУССУФА ОПРОВЕРГ ИНФОРМАЦИЮ 
О ПЕРЕХОДЕ В «АНДЕРЛЕХТ»

Полузащитник «Локомотива» Мубарак Буссуфа опроверг информацию 
о своем переходе в «Андерлехт». Ранее бельгийское издание Sudinfo со-
общило, что игрок договорился с брюссельским клубом и готов на пони-
жение зарплаты.

- Я не разговаривал ни с кем из «Андерлехта», - приводит ТАСС сло-
ва Буссуфа. - Слышал, что клуб интересуется мной, однако контактов ни 
с кем по поводу трансфера у меня не было. На сегодняшний день я игрок 
«Локомотива». Странно слышать, что я перешел в какой-то другой клуб.

Напомним, Буссуфа выступает за «Локомотив» с 2013 года. За это вре-
мя он провел в составе московского клуба 32 матча и забил 4 мяча, а его 
контракт рассчитан до лета 2016 года.

КОМИССИЯ РФС ПРИОСТАНОВИЛА 
ДЕЙСТВИЕ ЛИЦЕНЗИЙ 11 АГЕНТОВ

Комиссия РФС приостановила действие 11 агентов из-за непредостав-
ления страхового полиса. До 20 января этот документ с соответствующи-
ми изменениями должны представить: Валерий Данильченко, Глеб Пан-
феров, Марат Хинчагов, Тарас Воробель, Юрий Гаврилов, Людвиг Цгоев, 
Евгений Маслобаев, Айрат Рахимов, Светлана Роготовская, Дмитрий Вар-
кентин, Василий Голяна.

Агенты Марат Хинчагов и Светлана Роготовская предупреждены о воз-
можном  лишении лицензии за неоплату до 20 января наложенных ранее 
штрафов - 50 и 250 тысяч рублей соответственно.

Следующих агентов могут лишить лицензии, если они до 20 января не 
предоставят налоговые декларации: Марата Хинчагова, Юрия Гаврилова, 
Людвига Цгоева, Евгения Маслобаева, Игоря Тимофеева, Светлану Рого-
товскую, Дмитрия Варкентина.

Михаил Воробьев, Евгений Яковлев и Михаил Данилюк  исключены из 
реестра, размещенного на официальном сайте РФС, после подачи заяв-
ления о прекращении агентской деятельности.

НДОЙ ВЫЗВАН В СБОРНУЮ СЕНЕГАЛА 
ДЛЯ ПОДГОТОВКИ К КУБКУ АФРИКИ
Нападающий «Локомотива» Даме Ндой включен в расширенный состав 

сборной Сенегала на участие в Кубке Африки-2015. Отметим, что при этом 
форвард «Бешикташа» Демба Ба в состав не попал.

Полностью расширенная заявка сенегальцев выглядит следующим 
образом: вратари - Буна Кундул («Этникос», Кипр), Лис Гомис («Траппа-
ни», Италия), Пап Демба Камара («Сошо», Франция), Усман Мане («Диа-
мабар»); защитники - Зарго Туре («Гавр», Франция), Ламин Гассама («Ло-
рьян», Франция), Ламин Сане («Бордо», Франция), Кара Мбодж («Генк», 
Бельгия), Пап Ндиай Суаре («Лилль», Франция), Папи Джилободжи («Нант», 
Франция), Букари Драме («Аталанта», Италия), Ибраима Мбайе («Интер», 
Италия), Шейк Мбенге («Ренн», Франция); полузащитники - Шейку Куяте 
(«Вест Хэм», Англия), Пап Кули Диоп («Леванте», Испания), Идрисса Гана 
Гейе («Лилль», Франция), Стефан Баджи («Бранн», Норвегия), Салиф Сане 
(«Ганновер», Германия), Пап Алиун Ндиай («Бодо Глимт», Норвегия), Аль-
фред Ндиай («Бетис», Испания); нападающие - Диафра Сако («Вест Хэм», 
Англия), Мам Бирам Диуф («Стоук Сити», Англия), Садио Мане («Саутгем-

птон», Англия), Мусса Соу («Фенербахче», Турция), Паписс Демба Сиссе 
(«Ньюкасл», Англия), Анри Сэве («Бордо», Франция), Даме Ндой («Локомо-
тив», Россия), Мусса Конате («Сьон», Швейцария).

ПЛАТИНИ СТАНЕТ 
ЕДИНСТВЕННЫМ КАНДИДАТОМ 

НА ВЫБОРАХ ПРЕЗИДЕНТА УЕФА
Мишель Платини будет единственным кандидатом на выборы прези-

дента УЕФА в 2015 году, информирует официальный сайт организации. 
Голосование состоится 24 марта на конгрессе в Вене. Если француз побе-
дит, то это будет его третий президентский срок. Напомним, Платини стал 
главой организации в 2007 году, опередив на то время президента Ленна-
рта Юханссона. Он был переизбран на второй срок 22 марта 2011 года 53 
голосами, других претендентов не было.

ДИАРРА ПРОШЕЛ МЕДОБСЛЕДОВАНИЕ 
В «ИНТЕРЕ»

Бывший полузащитник «Локомотива» Лассана Диарра прошел медицин-
ское обследование в «Интере», сообщает tuttomercatoweb.com. Ранее сооб-
щалось, что он уже встречался с наставником черно-синих Роберто Манчини. 

Клуб готов подписать контракт с 29-летним французом, как только раз-
решится ситуация с его статусом. ФИФА пока не признает его свободным 
агентом, но может изменить мнение в случае, если УЕФА удовлетворит 
жалобу полузащитника на российский клуб. Напомним, игрок опоздал на 
предсезонный сбор команды, и «Локомотив» решил в одностороннем по-
рядке разорвать с ним контракт.

Коррепондент «СЭ» побывал в гостях у израильского полузащитника ЦСКА

Главной ударной силой осеннего ЦСКА стали экс-казанцы Бибрас НАТХО и Роман ЕРЕМЕНКО.

Бибрас НАТХО с супругой 
и мамой.

Двоюродные братья Амир 
и Бибрас НАТХО.

«СПОРТ-ЭКСПРЕСС» представляет Россию
в ассоциации
Европейских
спортивных
изданий
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ПОКАЗАТЕЛИ НАТХО В ЧЕМПИОНАТЕ РОССИИ-2014/15
Показатели Натхо

Сколько Место в команде Лидер/ближайший преследователь

Голы 8 1-е Роман Еременко, Сейду Думбья, 
Ахмед Муса (7)

Голевые передачи 6 1-е Алан Дзагоев (6)
Гол+пас 14 1-е Роман Еременко (10)

Сыгранные минуты 1023 10-е Игорь Акинфеев, Василий Березуцкий, 
Сергей Игнашевич (1530)

Скорострельность 
(минут на гол) 128 2-е Сейду Думбья (110)

Удары 31 1-е Алан Дзагоев (27)
Удары в створ 16 1-е Алан Дзагоев (14)
Точность ударов 51,6 % 2-е Сейду Думбья (77,8 %)
Передачи 849 3-е Василий Березуцкий (1227)
Точность передач 79,9 % 6-е (без защитников - 3-е) Георгий Миланов (84,1 %)
Единоборства 102 8-е Мариу Фернандес (201)
% выигранных 54,9 % 5-е (без защитников - 1-е) Василий Березуцкий (74,0 %)
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ФУТБОЛ СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Игорь КОЛЫВАНОВ: «СКАЗАЛ КАПЕЛЛО, 
ЧТО «УФА» МНЕ ВАЖНЕЕ СБОРНОЙ»

Главный тренер «Уфы» в интервью корреспонденту «СЭ» поделился впечатлениями от дебюта своей команды в премьер лиге, 
высказал мнение о сборной России, работе в ней Капелло, а также вспомнил о золотых юношах-2006

В ПРЕМЬЕР-ЛИГЕ НУЖНО ИГРАТЬ 
НА 110 ПРОЦЕНТОВ

- Руководство клуба оценило выступле-
ние «Уфы» в первой части чемпионата на 
«отлично». Вы тоже всем довольны?

- Считаю, выступили достойно. И хо-
тя окончательно вопрос о продлении про-
писки в премьер-лиге еще не снят, опре-
деленный запас очков перед весенней ча-
сти турнира у нас есть. К тому же 9 из 13 
оставшихся матчей проводим дома. В лю-
бом случае 11-е место для новичка - поло-
жительный результат. Ну а если еще и ру-
ководство довольно, значит, действитель-
но неплохо работаем. Хотя, конечно, могли 
и больше очков набрать. 

Теперь очень важно подготовиться к 
ответственным матчам весной. 15 января 
на две недели вылетаем на Кипр. Затем - 
сборы в Турции, вплоть до первого матча 
с «Динамо».

- Для вас этот сезон стал дебютным в 
качестве главного тренера команды пре-
мьер-лиги. Сильно нервничали перед пер-
вой игрой?

- Объясню, какое было волнение. В ко-
манду пришло много новичков. К тому же 
в премьер-лиге команды куда мастерови-
тее, чем в ФНЛ. Здесь ни на секунду нель-
зя расслабляться. Чтобы зарабатывать оч-
ки, нужно играть на 110 процентов. Если в 
первом дивизионе соперник еще может по-
жалеть - из четырех моментов забьет лишь 
в одном, то здесь против хороших команд 
пару раз ошибся - получи два гола. 

Вот это меня беспокоило. В «Уфе» нет 
звезд, это понимают и сами ребята, но, к 
счастью, есть прекрасный коллектив с хо-
рошим подбором футболистов, которые 
бьются, стараются, доказывают, что они 
не мальчики для битья.

Нам бы еще скамейку подлиннее. Иг-
рать часть сезона 12 - 13 футболистами 
на таком уровне весьма сложно. Травма, 
лишняя карточка - и для нас уже возника-
ет проблема.

- Короткая скамейка - издержки ограни-
ченного финансирования?

- Конечно, у нас нет таких возможно-
стей, как в Москве или Санкт-Петербурге. 
Но у «Уфы» стабильный бюджет, который 
позволяет оставаться на плаву и брать фут-
болистов пусть менее именитых, но талан-
тливых, не страшась их былых травм. По-
ка лишних денег нет, работаем с теми, кто 
есть. Что будет дальше - поживем, увидим. 
В качестве усиления 2 - 3 новых футболи-

ста не помешает. Нужен нападающий. Без 
голов матч не выиграешь. 

- У «Уфы» осенью был только один про-
вальный матч - 0:5 в Химках. Что тогда про-
изошло?

- Проигрывая - 0:1, побежали вперед. И 
нам тут же забили еще один. А во втором 
тайме терять уже было нечего, стали иг-
рать в открытый футбол. ЦСКА имея пре-
красных исполнителей, нас умело наказал. 

- А какие матчи отметите со знаком 
«плюс»?

- Победы в гостях над «Краснодаром», 
«Амкаром». Запоминающейся получилась 
ничья с ЦСКА (3:3) в первом круге, играли 
с драйвом. Очень хороший матч был про-
тив «Зенита». Если бы не тот пенальти...

ОТ ФОРБСА ОЖИДАЛ БОЛЬШЕГО
- Как возникла идея пригласить Фрим-

понга?
- Он был без команды. Мы знали, что 

в свое время он считался одним из самых 
талантливых в «Арсенале», но за послед-
ние годы перенес две тяжелейшие опера-
ции на крестообразных связках. Несмотря 
ни на что, видели его потенциал, и риск 
себя оправдал. Можно сказать, Фримпонг 
стал одним из открытий нынешнего чем-
пионата.

- Говорят, он весьма эпатажная лич-
ность…

- Не замечал, чтобы Фримпонг вне фут-
больного поля вел себя вызывающе. Нао-
борот, ганец производит впечатление по-
зитивного, всегда улыбающегося челове-
ка. На тренировках - это профессионал. У 
него огромное желание реализовать себя в 
«Уфе», чтобы идти дальше.

- Лучший бомбардир «Уфы» прошлого 
сезона Дмитрий Голубов в премьер-лиге ока-
зался в глубоком запасе. Что произошло?

- С конца прошлого сезона его начали 
мучить боли в спине. Провел сборы, лечил-
ся. Но сезон начал опять с травмой. Пой-
мать тот голевой кураж, который у него 
был весной, так и не смог. Мы сели, спо-
койно поговорили, отправили лечиться на 
полтора месяца. 

Позвоночная грыжа - неприятная вещь. 
Я сам из-за нее, по сути, закончил карье-
ру. Боль такая, что не дает тебе ничего де-
лать на поле. И вот с Голубовым такая си-
туация была полгода. 

В конечном счете я не выдержал, пря-
мо сказал: «Дима, так не бывает: неделю 
тренируешься - неделю отдыхаешь, неде-

лю работаешь - неделю лечишься». Послу-
шался, вылечился. Последние недели ра-
ботал вместе с командой. Но премьер-лига 
- не ФНЛ. Если футболист не в самой опти-
мальной форме, лучше даже не выходить 
на поле. Можешь себе испортить карьеру, 
подведешь команду.

- А с Безлихотновым что случилось?
- Никиту взяли из «Кубани», футболист 

быстрый, техничный. Но не так просто бы-
стро войти в основной состав. Ждем, над-
еемся, что прорвет весной. Отмечу, что в 
тех матчах, которые Безлихотнов выходил, 
он приносил существенную пользу коман-
де. Есть и другой пример - Галиулин, кото-
рый доказал своей работоспособностью, 
желанием, что находится в лучшей фут-
больной форме и вытеснил из основного 
состава Диегу. 

- Про Марсинью говорят, что он не типич-
ный бразилец: тренировок не пропускает, 
вовремя прилетает.

- Это действительно очень ответствен-
ный человек, профессионал. Редко уви-
дишь бразильца, который на тренировках 
ни разу не сачканул. Может, поэтому и стал 
одним из открытий первой части нынеш-
него чемпионата.

- Можно ли сказать, что легионеров при-
глашали в «Уфу» больше на удачу?

- С таким бюджетом, как у нас, мы не 
могли рассчитывать на что-то сверхъесте-
ственное. Это квалифицированные футбо-
листы, которые по ряду причин не смогли 
проявить себя в предыдущих командах. Се-
зон показывает, что выбрали вполне дос-
тойных людей. 

РОССИЯ МОЖЕТ ВЫЙТИ ИЗ ГРУППЫ 
С ПЕРВОГО МЕСТА

- Кто, по-вашему, стал лучшим игрок 
сборной России в уходящем году?

- Василий Березуцкий. Стержень нашей 
обороны, лидер команды. Достаточно уве-
ренно провел все матчи, практически без 
ошибок. Будет и дальше находиться в та-
кой форме, увидим его на ЧМ-2018.

- То, что произошло в Бразилии, счита-
ете провалом?

- Не хочу затрагивать эту тему. Это не 
в моей компетенции. Уверен в одном: мы 
молодцы, что туда вообще попали. При-
чем с первого места. Там, конечно, могли 
сыграть лучше. Но сейчас идет смена по-
колений, есть талантливые ребята. Верю, 
что мы успешно пройдем нынешний от-
борочный цикл и попадем в финальную 
часть Euro-2016.

- К ситуации вокруг Фабио Капелло как 
относитесь?

- Всегда, когда тренер перестает давать 
результат, к нему возникают вопросы. Все 
были благодарны Капелло, что вывел сбор-
ную на чемпионат мира, и также дружно 
все принялись поливать его грязью, ког-
да сборная не вышла из группы. Надо спо-
койней к этому относиться. Знаю, Капелло 
- профессионал, уважает наших футболи-
стов. Сейчас главное, чтобы было взаи-
мопонимание между главным тренером и 
игроками. Если он в них верит, то резуль-
тат придет.

- С Капелло поддерживаете отношения?
- Было время - общались чаще. Не скры-

ваю, что с его стороны были определен-
ные предложения войти в штаб сборной. 
Поблагодарил за честь, но честно сказал, 
что  «Уфа» мне важнее. Хотелось работать 
главным тренером. 

- Итальянец не делился своими впечат-
лениями о работе в сборной?

-  Знаю, что ему очень нравится рабо-
тать в России. И, думаю, дело здесь не в 
деньгах. Он хочет доказать, что можно сде-
лать хорошую команду и удачно выступить 
как на предстоящем чемпионате Европы, 
так и нашем ЧМ-2018. 

Топ-тренеры такого уровня, как Капел-
ло, могут не показывать своих эмоций пу-
блично, но переживают неудачи чрезвы-
чайно остро. Считаю его одним из лучших 
европейских специалистов за последние 
25 лет.

- То есть вы за то, чтобы позволить Капел-
ло доработать этот отборочный цикл?

- Ничего страшного пока не произош-
ло. Да, не очень удачно сыграли последние 
матчи, но ситуация вполне поправима. Ка-
пелло уже третий год работает со сборной. 
Лучше, чем он, никто, по-моему, не знает 
наших футболистов. 

В общем, я на стороне тренерского шта-
ба. У нас в турнирном плане пока не все 
благополучно, но есть все шансы выйти из 
группы даже с первого места.

ПРУДНИКОВУ НУЖНО 
СДЕЛАТЬ ШАГ НАЗАД

- Ребята из «золотого» юношеского соста-
ва ЧЕ-2006 вас не забывают?

- С некоторыми пересекаемся постоян-
но на футбольных полях. Сапета - в «Ура-
ле», Фомин - в «Торпедо», Прудников - в 
«Динамо». Всем ребятам из того состава 
по-прежнему благодарен - мы сделали ог-
ромное дело. К тому же для меня тренер-
ская карьера только начиналась. 

Хочу пожелать всем удачи в дальнейшей 
карьере. Может, кто-то хотел и большего, но 
не сложилось. Кто-то попал в премьер-ли-
гу, кто-то играет на хорошем уровне в ФНЛ. 
Еще тогда говорил им, что свою состоятель-
ность нужно доказывать каждую неделю, 
каждый день. Футбол не прощает, если про-
пускаешь даже два-три месяца. 

Но, может еще кто-то раскроется, заиг-
рает по иному. Сейчас ребятам по 24 - 25 
лет. Глядишь, и на ЧМ-2018 кто-то сыграет.

- Не обидно, что до сих пор никто из того 
состава по-настоящему себя не проявил?

- Это не мне должно быть обидно. Я 
свою тренерскую задачу выполнил. Ска-
жу честно: виноваты сами футболисты. 
Если считаешь, что виноват тренер, па-
па, мама, твоя девушка - это бред. Ты дол-
жен выходить на поле и доказывать - ты 
лучший. Не получилось в первый раз, де-
лай во второй, третий. Если опускаешь ру-
ки, ну что ж... 

- Нет желания взять Прудникова в «Уфу», 
под свое крыло?

- Он находиться в топовой команде у хо-
рошего специалиста. Сашка боец. Он ста-
рается, пашет. Но ему в данной ситуации 
посоветовал бы начать с дивизиона ниже. 
Поиграть полгодика в основном составе в 
ФНЛ, обтесаться, набрать форму и тогда 
уже вновь пробовать покорять премьер-
лигу. Это не пустые слова, я уже говорил 
ему об этом. Но, видимо, они с агентом ре-
шили по-другому. 

Анатолий МАРТЫНОВ

НЕ ЖДИТЕ ПОДАРКОВ 
ОТ МОУРИНЬЮ 

У СВОИХ 
ВОРОТ

«ЧЕЛСИ»: И СНОВА 2:0
Счет 2:0 впору писать на ви-

зитной карточке «Челси» - уже в 
третий раз подряд, и в шестой 
в сезоне синие побеждают с та-
ким счетом. Жертвой стал «Вест 
Хэм». Январский визит этой ко-
манды на «Стэмфорд Бридж» по-
родил афоризм «футбол прош-
лого века». Так Моуринью обо-
звал закрытую игру соперника. 
На этот раз команда Эллардайса 
тоже не стремилась играть пер-
вым номером, а оберегала стар-
товые 0:0 (с таким же счетом за-
кончился январский матч), но 
не удалось.

«Челси» по обыкновению на-
чал неспешно, но с каждой ми-
нутой раскручивал темп. Сосе-
ди не выдержали давления на 
31-й минуте - Терри левой ногой 
открыл счет. Этот гол стал для 
капитана «Челси» 36-м в пре-
мьер-лиге - до лучшего бомбар-
дира среди защитников, Дэви-
да Ансворта, осталось всего два 
мяча. Во втором тайме Диегу 
Коста установил окончатель-
ный счет и вплотную прибли-
зился в списке снайперов к ли-
деру Агуэро.

ЗАЧЕМ «СИТИ» ФОРВАРДЫ?
Если вы не верите в сглазы и 

проклятия, то вот вам факт: на-
кануне матча с «Вест Бромви-
чем» четвертый (!) форвард «Ман-
честер Сити» оказался в лаза-
рете. И если у Агуэро, Джеко и 
Йоветича травмы, то 18-летний 
Посо подхватил вирус. Впрочем, 
Пеллегрини уже прекрасно нау-
чился обходиться без нападаю-
щего, а в центре атаки уже ос-
воился Милнер. Появился ан-
гличанин на этой позиции и в 
пятницу. Правда, отличиться 
не сумел.

Но форварды «горожанам» и 
не понадобились - уже к 34-й ми-
нуте чемпион Англии смял «Вест 
Бромвич» тремя голами. «Сити» 
активно помогали сами хозяева. 
Сначала голкипер Фостер выро-
нил мяч на ногу Фернанду, кото-
рый забил через себя. Затем экс-
«горожанин» Лескотт снес Силь-
ву в собственной штрафной, и 
Туре реализовал пенальти. Во 
втором тайме любезностью от-
ветил «Сити» - вратарь Харт не 
смог зафиксировать скользкий 
мяч (матч проходил в сильный 
снегопад) и позволил Идейе со-
кратить разницу в счете. 3:1 - 
«Манчестер Сити» не отпустил 
«Челси».

ЗАЧЕМ «ЛИВЕРПУЛЮ» 
ВРАТАРИ?

«Ливерпуль» должен быть бес-
конечно благодарен «Бернли» за 
то, что соперник умудрился на-
нести 16 ударов по воротам и 
ни разу не попасть в створ, по-

тому что в этом матче вратари 
красных пропустили бы любой 
выстрел. В предыдущем пред-
ложении нет ошибки: Роджерс 
использовал в этом матче сразу 
двух вратарей. Причина заме-
ны Джонса на 16-й минуте не-
известна. Австралиец не полу-
чал видимых повреждений, зато 
явно потерял ворота, когда Ингз 
сотряс штангу.

Вышедший на замену Миньо-
ле принялся веселить публику. В 
середине первого тайма бельги-
ец во время выноса мяча попал 
точно в стоящего в метре Ингза. 
А во второй половине голкипер 
исполнил трюк еще круче. Парт-
нер сделал ему пас, но Миньола 
так долго готовился к очередно-
му выносу, что в итоге ударил 
из-за лицевой. С этого углового 
«Бернли» чуть не забил.

«Ливерпуль» все-таки увез из 
Бернли победу: Стерлинг, в оче-
редной раз появившийся на по-
зиции центрфорварда, принес 
красным три очка и девятое ме-
сто в таблице. 

САНЧЕС ПОПАЛ В «ДЕСЯТКУ»
Нынешний «Арсенал» уже не-

возможно представить без Алек-
сиса Санчеса. А ведь чилиец пе-
реехал в Англию лишь летом. В 
матче с КПР номинальный по-
лузащитник достиг гроссмейс-
терской отметки в десять заби-
тых мячей в премьер-лиге. Для 
этого ему понадобилось всего 17 
матчей!

Впрочем, поначалу встреча 
с соседями не сулила «Арсеналу» 
ничего хорошего: уже на 9-й ми-
нуте тот же Санчес не реализо-
вал пенальти. Герой эпизода гол-
кипер Грин изо всех сил старал-
ся сохранить ворота «сухими», 
а в середине первого тайма со-
творил еще один маленький ше-
девр, отразив удар Жиру в угол 
со штрафного. Выстоять врата-
рю было не суждено: на 37-й ми-
нуте Санчес отклеился от опеку-
нов и открыл счет.

В начале второго тайма Жи-
ру боднул соперника и отпра-
вился отдыхать, но великолеп-
ный Санчес и в меньшинстве су-

мел соорудить гол - прорыв по 
центру, зрячий пас на Росицки, 
2:0. Под конец матча Остин с пе-
нальти забил свой 12-й мяч в 
премьер-лиге. Но на большее ко-
манду Реднаппа не хватило.

МАЛЕНЬКИЙ ЮБИЛЕЙ 
«МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД»
«Красные дьяволы» обожают 

дарить рождественские подар-
ки своим болельщикам: в пят-
ницу «Манчестер Юнайтед» стал 
первым клубом в истории выс-
шей английской лиги, который 
выиграл в 50 матчах, проходив-
ших 26 декабря.

Победа далась команде ван 
Гала на удивление легко. «Нью-
касл» нынче изнывает от коли-
чества травмированных, поэ-
тому на поле появился, напри-
мер, 17-летний Армстронг. Как 
и партнеры, юный форвард про-
вел безобразный матч - особен-
но, в сравнении с соперником. 
Блестяще сыграл атакующий 
квадрат «Манчестер Юнайтед» 
Мата-Руни-Фалькао-ван Перси. 

Каждый из этой четверки отме-
тился голом и/или результатив-
ной передачей. «Ньюкасл» отве-
тил лишь точным выстрелом 
Сиссе с пенальти в концовке.

После этого тура «красные 
дьяволы» укрепились на треть-
ей строчке. До соседей из «Ман-
честер Сити» семь очков.

***
Предновогодний футбольный 

бум продолжится уже в воскре-
сенье, 28 декабря. В заключи-
тельном туре первого круга нас 
ожидают сразу четыре дуэли 
борцов за еврокубки. 

Откроют игровой день «Тот-
тенхэм» и «Манчестер Юнайтед». 
Лондонский клуб ныне самый 
счастливый в премьер-лиге, ведь 
из всех участников чемпионата 
только у «шпор» в лазарете сво-
бодно. Отсюда и результат - че-
тыре победы подряд во всех тур-
нирах. Но на родном стадионе 
«Тоттенхэм» в этом сезоне игра-
ет слабо, да и домашняя серия с 
«Манчестер Юнайтед» оптимиз-
ма не внушает: 13 лет без побед. 
В прошлом декабре лондонцы 

дома упустили победу, хотя по 
ходу матча дважды выходили 
вперед. Та неудача ускорила от-
ставку Виллаш-Боаша - через 
две недели португалец был уво-
лен.

Воскресный день продол-
жится матчем в самом южном 
городе премьер-лиги: в гости 
к открытию сезона «Саутгемп-
тону» пожалует всесокрушаю-
щий «Челси». Победа над «Вест 
Хэмом» стала для лидера пятой 
подряд и наверняка синие одер-
жат шестую. В текущем сезоне 
«Саутгемптон» кошмарно игра-
ет с топ-клубами: ноль очков в 
матчах с «Манчестер Юнайтед», 
«Манчестер Сити», «Арсеналом», 
«Тоттенхэмом» и «Ливерпулем».

В 18.00 начнутся сразу шесть 
встреч, в числе которых и два 
лондонских дерби. И если в од-
ном из них встретятся аутсайде-
ры, КПР и «Кристал Пэлас», то в 
другом сойдутся прямые конку-
ренты за место в Лиге чемпио-
нов - «Вест Хэм» и «Арсенал». Ин-
тересно, что оба клуба проведут 
второе дерби за три дня. 

Завершится тур в понедель-
ник вечером: на «Энфилде» «Ли-
верпуль» примет «Суонси».

Егор ЧЕРНОВ
Челси - Вест Хэм - 2:0 (Терри, 31. 

Диегу Коста, 62). 41 589. 
Бернли - Ливерпуль - 0:1 (Стер-

линг, 62). 21 335. 
Кристал Пэлас - Саутгемптон - 

1:3 (Данн, 86 - С.Мане, 17. Бертранд, 

48. Алдервейрелд, 53). 24 565.

Эвертон - Стоук Сити - 0:1 (Кркич, 
38, с пенальти). 39 166.

Лестер - Тоттенхэм - 1:2 (Ульоа, 48 
- Кейн, 1. Эриксен, 71). 31 870.

Манчестер Юнайтед - Ньюкасл - 
3:1 (Руни, 23, 36. Ван Перси, 53 - Сиссе, 
87, с пенальти). 75 318.

Сандерленд - Халл - 1:3 (Адам 
Джонсон, 1 - Г.Рамирес, 32. Честер, 51. 
Елавич, 90+6). 44 817.

Суонси - Астон Вилла - 1:0 
(Сигурдссон, 13). 20 683.

Вест Бромвич - Манчестер Сити 
- 1:3 (Идейе, 87 - Фернанду, 8. Яя Туре, 
13, с пенальти. Сильва, 34). 26 040.

Арсенал - КПР - 2:1 (Алексис 
Санчес, 37. Росицки, 65 - Остин, 79, с 
пенальти). 59 947. Нереализованный 
пенальти: Алексис Санчес («Арсенал»), 
9 (вратарь). Удаление: Жиру («Арсе-
нал»), 53.

И В Н П М О
1. Челси 18 14 3 1 40-13 45
2. Манчестер Сити18 13 3 2 39-15 42
3. Манчестер Юн. 18 10 5 3 33-19 35
4. Саутгемптон 18 10 2 6 31-14 32
5. Вест Хэм 18 9 4 5 29-21 31
6. Арсенал 18 8 6 4 32-22 30
7. Тоттенхэм 18 9 3 6 24-24 30
8. Суонси 18 8 4 6 23-19 28
9. Ливерпуль 18 7 4 7 22-24 25

10. Ньюкасл 18 6 5 7 19-26 23
11. Стоук Сити 18 6 4 8 19-23 22
12. Эвертон 18 5 6 7 27-28 21
13. Астон Вилла 18 5 5 8 11-22 20
14. Сандерленд 18 3 10 5 16-27 19
15. Вест Бромвич 18 4 5 9 18-26 17
16. КПР 18 5 2 11 21-34 17
17. Халл Сити 18 3 7 8 18-25 16
18. Кристал Пэлас 18 3 6 9 20-30 15
19. Бернли 18 3 6 9 12-27 15
20. Лестер 18 2 4 12 16-31 10

Бомбардир: АГУЭРО (Манчес-
тер Сити) - 14.

ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ. 18-19-й туры
«Челси» одержал 

очередную 
победу 

и не позволил 
«Ман Сити» 

приблизиться 
к себе

Вчера. Лондон. «Челси» - «Вест Хэм» - 2:0. 62-я минута. 
Гол ДИЕГУ КОСТЫ (№ 19) приносит команде Жозе 
МОУРИНЬЮ 14-ю победу в чемпионате Англии-2014/15.

ЧЕМПИОНАТ
РОССИИ

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
МОСКВА. ЦСКА зимой проведет 

три сбора в Испании. Первый прой-
дет в Кампоаморе с 11 по 23 января. 
Армейцы сыграют два контрольных 
матча: 21 января с немецким «Фран-
кфуртом», 22-го - со швейцарским 
«Сьоном». Затем до 27-го числа фут-
болисты получат выходные, после че-
го продолжат подготовку в Пинатаре 
(до 11 февраля). 1-го числа состоится 
спарринг, соперник в котором будет 
определен позже. С 4-го по 10 фев-
раля ЦСКА примет участие в турни-
ре, где сыграет три встречи. Послед-
ний сбор состоится в Марбелье с 14 
по 26 февраля, в его рамках пройдут 
две игры. (pfc-cska.com)

КРАСНОДАР. Определены сро-
ки сборов в турецком Белеке и даты 
контрольных поединков «Кубани», ко-
торых у желто-зеленых в течение двух 
зимних месяцев запланировано де-
сять. На первом сборе (11 - 23 янва-
ря) спарринги состоятся 17 и 23 янва-
ря. На втором (27 января - 9 февраля) 
- намечены три игры, причем сопер-
ники уже определены: 1 февраля - 
румынская «Крайова», 5-го - краков-
ская «Висла», 9-го - болгарский ЦСКА 
Сф. На завершающем сборе (13 - 22 
февраля) будут проведены три мат-
ча: 18 февраля «Кубань» сыграет две 
встречи - утром и вечером, а 22-го - 
одну. (fckuban)

ЕКАТЕРИНБУРГ. Полузащитник 
Александр Щаницин покинул «Урал». В 
декабре истек срок действия контрак-
та с 30-летним игроком, который в те-
кущем чемпионате провел  два матча.

Тем временем резидент «Урала» 
Григорий Иванов не исключил, что 
команда проведет весной несколько 
игр первенства в Тюмени. Это реше-
ние принято из-за того, что стадион 
«Центральный» будет закрыт на ре-
конструкцию к ЧМ-2018. Также, по 
словам Иванова, бюджет клуба на 
2015 год сохранится и составит 600 
миллионов рублей. «Будем стараться 
экономить, - приводит пресс-служба 
«Урала» слова руководителя. (fc-ural)

ТБИЛИСИ. Защитник «Рубина» 
Соломон Кверквелия признан луч-
шим футболистом Грузии 2014 года. 
22-летний игрок национальной коман-
ды также назван лучшим легионером. 
Кверквелия опередил в голосовании 
полузащитника «Генка» Торнике Окри-
ашвили и хавбека днепропетровско-
го «Днепра» Джабу Канкаву. (gff.ge)

ФНЛ
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. «Динамо» 

СПб покинул полузащитник Максим 
Андреев. Игрок воспользовался пун-
ктом в контракте, согласно которому 
в любой момент мог расторгнуть со-
глашение с клубом по собственной 
инициативе. По словам самого фут-
болиста, он продолжит карьеру в од-
ной из команд ФНЛ. (1fnl)

РФС
МОСКВА. Палата по разрешению 

споров РФС запретила «Сибири» и 
«Крыльям Советов» регистрировать 
новых игроков. Кроме того, палата 
частично удовлетворила заявление 
футболиста «Торпедо» К.Комбарова 
и обязала клуб выплатить игроку про-
центы за задержку заработной пла-
ты. (rfs)

ПОПРАВКА
На 2-й полосе в номере «СЭ» от 

25 декабря в материале «Теперь на-
до договариваться» неверно названа 
должность Александра Зотова - гене-
рального директора Общероссийско-
го профсоюза футболистов. Главой 
же вышеназванной организации яв-
ляется Вагиз Хидиятуллин. Извине-
ния от «СЭ».
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СЮЖЕТ ГОДА

ФУТБОЛ

Массимилиано АЛЛЕГРИ
Главный тренер «Ювентуса», 

больше не неудачник
Когда «Ювентус» усадил на 

освободившееся кресло главно-
го тренера человека, с которым 
ассоциируется окончательный 
развал и крах «Милана», болель-
щики туринцев схватились за 
головы, не веря происходящему. 
87(!) процентов из них встретили 
новость крайне негативно. 

Зато поклонники остальных 
клубов облегченно выдохнули: 
наконец-то, мол, с гегемонией 
«Юве» будет покончено. Все не 
без оснований ждали, что Аллег-
ри не уживется с Пирло, кото-
рый сбежал от него в свое время 
из «Милана», что он развалит все 
хорошее и построит на руинах 
нечто корявое, фальшивое, не-
чемпионское. 

Но Массимилиано удивил 
всех по максимуму. Ни с кем не 
ругался, ничего не ломал. Свои 
идеи внедрял осторожно, а так-
тику сменил на более открытую 
только через несколько месяцев. 
«Ювентус» продолжает победную 
поступь, обновляет рекорды, вы-
шел в плей-офф Лиги чемпионов. 
И предпосылок для кризиса нет 
никаких.

ЦИТАТА
«Конте - это прошлое. Он про-

вел здесь великолепные годы, но 
«Ювентусу» нужно двигаться впе-
ред. Борьба за чемпионство будет 
очень трудна».

Паоло ДИБАЛА
Нападающий «Палермо», 

надежда Сицилии, Аргентины 
и Польши

Президент «Палермо» Маури-
цио Дзампарини главным обра-
зом известен полным отсутст-
вием терпения. За 13 лет, что он 
рулит сицилийцами, в команде 
сменилось 29 тренеров! Однако 
нынешний наставник розово-
черных Джузеппе Якини работа-
ет на острове на удивление дав-
но: аж с сентября 2013-го. Один 
из секретов такого «долгожитель-
ства» - наличие в команде моло-
дого аргентинского нападающего 
с польскими корнями Паоло Ди-
балы. Или Дыбалы - так звучит 
славянская фамилия его деда.

Выступая на родине во вто-
ром дивизионе за «Институто», 
форвард привлек внимание скау-
тов «Ливерпуля», «Манчестер Си-
ти», «Милана», «Реала», «Ювенту-
са», «Челси». Словом, почти всех 
грандов. Но тут Дзампарини 
проявил свое второе главное ка-
чество: умение убеждать. При-
чем уговорил он не самого игро-
ка, а его агента. Заплатив летом 
2012-го за дарование рекордные 
для «Палермо» 12 миллионов евро 
и проанонсировав «нового Агуэ-
ро», Дзампарини пришлось зани-
маться жутким для себя делом: 
ждать.

Дибала терялся на общем фо-
не, сицилийцы вылетели в серию 
B, тренеры менялись как перчат-
ки, в том числе не ужился со свое-
нравным президентом Дженна-
ро Гаттузо... Но постепенно ар-
гентинец освоился, помог клубу 
вернуться в элиту, и сегодня он 
- один из ярчайших игроков се-
рии А. «Палермо» не проигрыва-
ет с конца октября, а 21-летний 
Дибала забивал или отдавал го-
левую передачу в каждом из семи 
последних матчей.

В Аргентине, Италии и Поль-
ше ждут, какую сборную выбе-
рет восходящая звезда. Угадать 
сложно, потому как все три фе-
дерации уже получали от Диба-
лы вежливые отказы. Ну а Дзам-
парини потирает руки. В свое 
время он хорошо заработал на 
трансферах Кавани и Пасторе, 
раскрывшихся в «Палермо». Те-

перь есть шанс выгодно продать 
еще одного южноамериканца. 
Очень выгодно.

ЦИТАТА
Маурицио ДЗАМПАРИНИ,
Президент «Палермо»: 

«Уже сегодня Дибала - лучший 
нападающий в Италии. Пройдет па-
ра лет, и он станет лучшим в мире! 
Не сомневаюсь, что Паоло превзой-
дет и Криштиану Роналду, и Мес-
си, и Ибрагимовича. Сейчас Дибала 
стоит больше 40 миллионов евро. 
Надеюсь, нам удастся найти инве-
сторов, которые вложатся в клуб 
и помогут выбраться из сложного 
финансового положения. Тогда мы 
сможем удержать Дибалу, а когда он 
станет лучшим в мире, вернемся к 
теме его продажи».

Антонио ДИ НАТАЛЕ
Вечный нападающий «Удинезе»

Сейчас и не сосчитать, сколь-
ко раз он объявлял о скором за-
вершении карьеры. Но уже ни-
кто не сомневался, что точка бу-
дет поставлена, когда 6 января 
2014-го после поражения 1:3 от 
«Вероны» Ди Натале произнес: «В 
июне я заканчиваю с футболом. 
Это вопрос решенный. Хватит». 

В Удине готовились к прово-
дам, журналисты запаслись кра-
сивыми фразами для последне-
го в карьере 36-летнего форвар-
да репортажа. А Ди Натале про-
должал забивать. В последнем 
туре «Удинезе» встречался дома 
с «Сампдорией». Нападающий 
подошел к прощальному матчу в 
сумасшедшей форме: наколотил 
10 мячей в 14 предыдущих пое-
динках - отсчет начался как раз 
после той встречи с «Вероной».

Церемония получилась иде-
альной. Даже слишком. Ди Ната-
ле сделал хет-трик! После треть-
его гола он побежал к угловому 
флажку, встал на колени и обнял 
своего сына - уже не ребенка, а 
вполне себе подростка. А когда 
прозвучал финальный свисток, 
герой вечера отправился на круг 
почета. Стадион стоя аплодиро-
вал, у большинства на глазах бы-
ли слезы...

Выйдя из раздевалки, Ди На-
тале остановился у толпы репор-
теров, которые ждали от него 
стандартных слов благодарности 
партнерам и тренерам, болель-
щикам и семье за поддержку все 
эти годы. Но Антонио сказал сов-
сем другое. «Знаете, я тут поду-
мал. Я ведь в отличной форме. 
Пожалуй, можно поиграть еще 
годик».

В первом же матче нового 
сезона против «Тернаны» на Ку-
бок Ди Натале забил... 5 мячей. 
В стартовом туре серии А он не 
пощадил «Эмполи», сделав дубль. 
А в ноябре в своем 400-м матче в 
рамках чемпионата страны от-
личился в 200-й раз. Теперь его 
цель - догнать Роберто Баджо, 
у которого 205 голов в чемпио-
нате Италии. При этом ветеран 
уже успокоил болельщиков: в се-
зоне-2015/16 он, скорее всего, 
сыграет.

ЦИТАТА
Лука ТОНИ,
37-летний нападающий «Вероны»:

«С одной стороны, здорово, что 
и я, и мой ровесник Ди Натале еще 
в строю. Но мы с Антонио едины во 
мнении: раз такие старики забива-
ют, значит, у итальянского футбо-
ла серьезные проблемы. Молодые 
игроки сегодня проводят несколько 
матчей и сразу начинают думать, 
что уже всего добились. Хотя они 
еще никто».

Филиппо ИНДЗАГИ
Главный тренер «Милана», 

на грани офсайда
Один из ярчайших форвар-

дов современной Италии недолго 

оставался в тени после заверше-
ния карьеры. Проработав два го-
да во главе молодежки «Милана», 
он, к удивлению многих, получил 
место у руля главной команды 
«красно-черных». Пикантности 
добавлял тот факт, что экс-на-
падающий, по сути, подсидел 
своего бывшего партнера по ко-
манде Кларенса Зеедорфа. Пока-
зательно, что голландец намере-
вался подать на клуб в суд, тре-
буя компенсацию за досрочное 
расторжение контракта. Но вол-
нами критики накрывало в пер-
вую очередь руководство. Пиппо-
то здесь при чем?

Молодой тренер сразу же за-
разил команду своей сумасшед-
шей энергией. Одно безумное ме-
тание у бровки чего стоит. Выгля-
дит это так, будто Индзаги, как в 
старые добрые времена, пытает-
ся избежать попадания во «вне 
игры». И только строгий костюм 
выдает в нем тренера. Именно 
сплоченности и страсти «Милану» 
так не хватало в последние годы.

С остальным пока есть про-
блемы. Совсем не заладились 
дела в красно-черной форме у 
Торреса, лучшие годы Эссьена 
и Мунтари объективно позади, 
классно начал сезон, но замет-
но сник Хонда, только набира-
ет форму после тяжелой травмы 
Монтоливо, часто напоминают 
о себе беды в обороне. Однако 
в целом все признают: положи-
тельная динамика есть. Во мно-
гом благодаря Менесу - явному 
лидеру сегодняшнего «Милана». 
И благодаря Индзаги, который 
знает, что делает, - это очевидно. 
Получится ли - большой вопрос. 
Но кому как не Пиппо уметь це-
пляться за шанс.

ЦИТАТА
«Сильвио Берлускони приезжал 

на базу и сказал, что рассчитывает 
видеть меня тренером «Милана» в 
течение следующих 20 лет. Мне и 
самому хотелось бы стать для клу-
ба своим Алексом Фергюсоном».

Антонио КОНТЕ
Главный тренер 
сборной Италии, 

оппонент Капелло
Главный тренер сборной 

Италии - символ успешности. В 
«Ювентусе» он проработал три 
года и трижды привел туринцев 
к чемпионству. А когда сборная 
опростоволосилась на мировом 
первенстве, не струсил и поки-
нул насиженное место ради на-
циональных развалин. Впрочем, 
российским болельщикам Кон-
те запомнился в уходящем году 
другим - пикировкой с Фабио Ка-
пелло.

Зимой, когда надежды на Ши-
рокова были большими, а долгов 
по зарплате не было, Дон Фабио 
с высоты своего опыта подметил: 
«Ювентус» побеждает, потому что 
играть не с кем. Не то что в мои 
времена. Заслуги Конте в титу-
лах - минимум».

Гордый Конте отмалчиваться 
не стал: «С момента моего прихо-
да в клуб Капелло постоянно об-
суждает «Юве». Липпи, Трапатто-
ни, другие бывшие наставники 
команды всегда высказываются 
о нас уважительно, а Капелло - 
нет. Советую ему сконцентри-
роваться на выходе со сборной 
России из группы на чемпионате 
мира. На его месте я бы ничего не 
говорил. Кто Капелло вообще та-
кой, чтобы комментировать мои 
ошибки?!»

Время показало, что молодой 
тренер был во многом прав. Воз-
главив сборную Италии, он быс-
тро навел в ней порядок, забыл о 
Балотелли, добавил свежей кро-
ви, одержал пять побед в шести 
матчах (с учетом обилия трав-
мированных ничью с Хорватией 
тоже можно считать достойным 

результатом) и по праву был при-
знан лучшим тренером года на 
Апеннинах.

ЦИТАТА
«Да, я недоволен политикой 

клубов, которые не идут навстречу 
сборной. Согласно новому кален-
дарю, на подготовку к Euro-2016 у 
нас будет лишь 19 дней. Но разго-
воры о том, что я могу подать из-за 
этого в отставку, - бред. Возглавив 
сборную, я взял на себя обязатель-
ство перед итальянцами и буду до 
конца его исполнять».

Раджа НАИНГГОЛАН
Полузащитник «Ромы», 

мистер универсал
Эта фамилия давно знакома 

российским болельщикам: пару 
лет назад полузащитника актив-
но отправляли то в «Зенит», то в 
ЦСКА. Но он остался в Италии. 
Прошлой зимой «Рома» арендо-
вала игрока у «Кальяри», а летом 
выкупила права на бельгийца 
индонезийского происхождения. 
И уже сейчас можно сказать, что 
не прогадала: 

Наингголан не просто успеш-
но заменил травмированного 
Стротмана, а быстро стал одним 
из лучших игроков чемпионата. 
Он универсален во всем. В совер-
шенстве говорит на голландском, 
итальянском и английском, от-
лично знает французский. Ме-
нять позицию на поле для Раджи 
- тоже не проблема. Он одинако-
во хорош в отборе и в подыгры-
ше (а порой и сам забивает ши-
карные мячи), в центре или на 
фланге (причем и на правом, и 
на левом). Процент выигранных 
единоборств у цепкого хавбека, 
которого все чаще называют но-
вым Давидсом, вообще лучший в 
Италии. Если не во всей Европе. 
Абсолютно логично, что ведущие 
итальянские газеты единоглас-
ны в оценке: у Наингголана луч-
ший средний балл среди полуза-
щитников серии А. 

Внешне бельгиец - классиче-
ская современная звезда. С иро-
кезом, татуировками и прочими 
атрибутами. Но от прочих «ви-
пов» его отличает одна важная 
вещь: он никогда не выпячива-
ет себя, а трудится на команду. 
Причем делает это так, будто это 
последний матч в его жизни.

ЦИТАТА
«Все уже начинают отправлять 

меня в Англию, Испанию... Послу-
шайте, мне нравится в «Роме»! И я 
даже представить себе не могу, что 
куда-то уйду. Зачем? Тем более Ита-
лия вырастила меня как футболиста. 
А уж о переходе к конкурентам по 
серии А и речи быть не может. Так 
что очень может быть, что закончу 
карьеру в «Роме». Здесь я счастлив».

Карло ТАВЕККЬО
Глава Итальянской 

федерации футбола, 
главный реформатор Италии

После бразильской катастро-
фы «Скуадры адзурры» в Италии 
во весь голос заговорили о на-
зревших переменах. Главный 
тренер Чезаре Пранделли и пре-
зидент федерации Джанкарло 
Абете сразу же ушли в отставку. 
В отличие от России, где по сей 
день все словами и ограничива-
ется. Новым главой Итальянской 
федерации футбола стал Марко 
Тавеккьо. Ему не помешал даже 
привычный в последнее время 
скандал на почве расизма.

«В Англии для игроков из Аф-
рики и других стран обязателен 
послужной список. Там сперва 
устанавливают личность игро-
ков. Если они профессионалы, 
им разрешают играть. А в Ита-
лию приезжает условный «Опти 
Поба» (имя, придуманное самим 

Тавеккьо. - Прим. «СЭ»), который 
только вчера ел бананы, и на сле-
дующий день включается в заяв-
ку первой команды «Лацио». - это-
го пассажа на ассамблее люби-
тельских лиг Италии хватило, 
чтобы против Тавеккьо ополчи-
лось большинство клубных ру-
ководителей. Но на выборах у 
71-летнего дедушки был всего 
один оппонент - совсем еще «зе-
леный» Деметрио Альбертини. 
Потому 63 процента голосов Та-
веккьо набрал.

И сразу же принялся за дело. 
Уговорил Антонио Конте бро-
сить ради сборной «Ювентус» 
после трех скудетто подряд. По-
обещал сократить число клубов 
в серии А. Со следующего сезона 
в серии А будет использоваться 
система автоматического опре-
деления гола. Кроме того, уже-
сточен лимит на легионеров: те-
перь заявка команд на сезон не 
должна превышать 25 человек. 
При этом как минимум четыре 
игрока, входящих в нее, должны 
вырасти в Италии, а еще четыре 
- быть воспитанниками клубной 
академии. Клубы имеют право 
подписывать соглашение с од-
ним иностранцем только вместо 
другого, да и то лишь при усло-
вии, что новичок имеет профес-
сиональный контракт на протя-
жении последних трех лет. Мо-
лодые игроки из стран, не входя-
щих в Евросоюз, чтобы попасть 
в серию А, должны проучиться 
в Италии как минимум четыре 
года, а их родители обязаны до-
казать, что изначальной целью 
их переезда в Италию было не по-
строение футбольного будущего 
их детей, а нечто другое.

В октябре УЕФА дисквалифи-
цировала функционера на пол-
года за те самые слова о вымыш-
ленном игроке «Лацио». Но Тавек-
кьо обязательно вернется: у него 
в загашнике еще достаточно не 
исполненных реформ.

ЦИТАТА
Зденек ЗЕМАН,
бывший тренер «Кальяри»:

«Слова Тавеккьо об африканцах 
были, конечно же, неприемлемы. 
Но если оставить в стороне форму, 
то по сути он прав. Одна из глав-
ных проблем итальянского футбо-
ла - большое количество легионе-
ров. Нам нужно обратить свой взор 
на молодежь».

Андреа ПИРЛО
Полузащитник «Ювентуса», 
самый стильный футболист 

современности
Он - уже икона. Стиля. Мас-

терства. Характера. Он излуча-
ет опыт и уверенность. Пирло - 
лучший. Как минимум в серии А, 
что единогласно признало жюри 
соответствующего конкурса. Но 
после чемпионата мира отчаялся 
даже Андреа и объявил, что сбор-
ная теперь в прошлом. Остыв и 
дождавшись назначения своего 
друга Конте, импозантный боро-
дач решение поменял. «Когда мы 
говорим о Пирло, мы говорим о 
настоящем гении», - отблагода-
рил тренер игрока за поддержку. 
И с этим комплиментом бессмы-
сленно спорить. Пирло - настоя-
щий волшебник. Только колпака 
со звездами не хватает.

ЦИТАТА
«Единственным, кто мог убедить 

меня вернуться в сборную, был Кон-
те. Я знаю, насколько это важный 
проект. Я знаю Конте. И я уверен, 
что получу удовольствие».

Франческо ТОТТИ
Капитан «Ромы», 
Император Рима

О легенде «Ромы» все уже дав-
но сказано. Людей, столь же пре-
данных игре и своим клубам, в 

современном футболе единицы. 
Но даже среди них Тотти, воз-
можно, самый-самый. Он высту-
пает за родную команду с 92-го, 
его сын уже сыграл в дерби про-
тив «Лацио» за самый юный со-
став «волков». Тотти покорил 
миллионы людей по всему миру. 
И покорил время, ведь он и сегод-
ня играет так, будто нет у него за 
спиной длинного списка травм, 
сотен - если не тысяч - матчей. 
Ему 38, но он по-прежнему ведет 
«Рому» за собой, а не пытается за 
ней угнаться. 

Символом долголетия Им-
ператора стал эффектный гол 
Игорю Акинфееву в Химках со 
штрафного. Франческо обно-
вил свое же достижение. 25 ноя-
бря ему было 38 лет и 59 дней: 
никто в таком почтенном воз-
расте в Лиге чемпионов не от-
личался.

ЦИТАТА
«В день, когда один, потом два, 

пять, десять игроков сделают мне 
передачу, а я к ней не успею, я под-
ниму руки и уйду. Однажды это про-
изойдет…»

Эрик ТОХИР
Амбициозный владелец 

«Интера»
Медиамагнат из Индоне-

зии выкупил 70 процентов ак-
ций «Интера» у семьи Моратти 
в прошлом году и, само собой, 
был принят миланской общест-
венностью в штыки. Но не под-
дался давлению, в том числе на 
национальной почве. К приме-
ру, президент «Сампдории» Мас-
симо Ферреро получил недавно 
три месяца дисквалификации, 
когда заявил в интервью, что со-
ветовал бывшему боссу черно-
синих Массимо Моратти выг-
нать «этого филиппинца» куда 
подальше. 

Несмотря на ядовитые стре-
лы критики, «Интер» постепенно 
выходит из штопора. «Когда сто-
ишь на вершине холма, ветер ду-
ет сильнее всего», - ответил Тохир 
на вопрос о фанатах и конкурен-
тах.

Новый владелец сразу же за-
явил, что его цель - сделать из 
«Интера» бизнес-проект, при-
менив американский опыт: до 
Италии индонезиец не без успе-
ха вкладывал деньги в баскет-
больную «Филадельфию». Слова 
не расходятся с делом. К приме-
ру, когда «Интер» подписал кон-
тракт с Неманьей Видичем, То-
хир честно признал: серб, про-
ведший много лет в «МЮ», нужен 
команде не столько как игрок, 
сколько как реклама на ази-
атском рынке, где английская 
премьер-лига в разы популярнее 
серии А. Приглашение Роберто 
Манчини, с которым ассоцииру-
ются все громкие успехи «Инте-
ра» в «нулевые», - из той же опе-
ры. Ведь в Индонезии тренера 
знают как человека, приведшего 
«Манчестер Сити» к долгождан-
ному чемпионству. 

Аплодисменты Тохир заслу-
жил и за красивый прощальный 
матч для Хавьера Дзанетти: ар-
гентинец сыграл в капитанской 
повязке, на которую были на-
несены имена всех его партне-
ров по «Интеру» за 19 лет. Летом 
Дзанетти стал вице-президентом 
«нерадзурри».

ЦИТАТА
«Футбол меняется. Сегодня 

это почти на сто процентов ме-
диабизнес. Симбиоз рекламы и 
промышленности - производство 
атрибутики и всего прочего. Силь-
вио Берлускони потратил на «Ми-
лан» кучу денег. А сколько зарабо-
тал? Ноль! Меня такой расклад не 
устроит».

Филипп ПАПЕНКОВ

«СЭ» подводит итоги календарного года в итальянском футболе, который продолжает падение
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Аргентинский 
любовный треугольник 

с участием бывшего форварда 
«Москвы» на время затмил 

в Италии все остальные 
футбольные темы

ТАНГО 
ВТРОЕМ

Футбол в Италии нынче 
серенький: сборная бы-
ла покусана и разбита в 

Бразилии, в Лиге чемпионов до 
плей-офф с грехом пополам до-
брался один «Ювентус», в серии 
А на старенькие стадионы хо-
дит все меньше народу. Неуди-
вительно, что на передний план 
часто выходят истории, с самой 
игрой связанные лишь косвен-
но. В этом мы, кстати, похожи.

В конце прошлого года с пер-
вых страниц итальянской спор-
тивной прессы не сходили от-
кровенные фото пышногрудой 
блондинки. Женскую красоту на 
Апеннинах ценят, это всем из-
вестно, но здесь повод был осо-
бый: аргентинская модель, тан-
цовщица, а в былые годы и пор-
ноактриса Ванда Нара бросила 
своего мужа Макси Лопеса, от 
которого родила троих детей. И 
убежала к Мауро Икарди, что на 
девять лет младше экс-напада-
ющего «Барселоны» и «Москвы». 
По интернету быстро распол-
злась старая выцветшая фото-
графия, где Лопес в форме «Бар-
сы» дает автограф счастливому 
пацаненку Мауро. Знал бы он 
тогда, кого делает счастливым.

Интрига закрутилась, ког-
да оба форварда выступали за 
«Сампдорию». А широкой пу-
блике открылась, когда новый 
избранник Нары уже перебрал-
ся в «Интер». Экс-актриса стала 
было «переводить стрелки», рас-
сказывать, что «Макси изменял 
ей с домработницей, пока она 
спала в другой комнате с деть-
ми», а «Мауро - сорокалетний, 
опытный мужчина в теле юно-
ши», но это мало что меняло.

Ежедневные слащавые по-
слания 20-летнего Икарди в со-
циальных сетях и его смелые та-
туировки с изображением Ван-
ды обсуждала вся футбольная 
публика. Ошалевший от любви 
нападающий невольно вызывал 
отторжение даже у фанатов «не-
радзурри». Вдобавок Ванда по-
здравила будущего мужа видео-
роликом, в котором агент ФИФА 
Леттерио Пино разрывал фото 
Диего Милито со словами «Хва-
тит с меня принцев, пришло 
время Икарди». Тут ярость ти-
фози и вовсе зашкалила, и они 
чуть ли не официально потребо-
вали у руководства лишить на-
хального форварда 9-го номера, 
под которым выступал Роналдо. 
Ведь бразилец хоть и славился 
своей любвеобильностью, но до 
таких пошлостей не опускался 
никогда.

В стороне не остался даже 
Диего Марадона. «Икарди - пре-
датель. Он приходил в дом к 
Макси Лопесу, общался с ним 
как с другом, а потом увел его 

жену. Знаете, как поступили бы 
с таким лицемером в мои годы? 
Запустили бы в центр круга и хо-
рошенько отмутузили!» - леген-
дарного аргентинца явно задела 
эта история. 

К слову, впервые футбольный 
мир услышал о Ванде в 2006-м, 
когда возникли слухи о ее свя-
зи... с Марадоной. Как знать, 
может, и в Москве у красотки 
остались знакомые...

Хитросплетения в безумном 
треугольнике напоминали рас-
сказы Борхеса о любовной по-
ножовщине. Хорошо хоть обо-
шлось без крови, ведь Макси Ло-
пес просил «преемника» только 
об одном: не выкладывать сним-
ки со своими детьми. Правда, 
Икарди наплевал и на это, регу-
лярно публикуя «селфи» с «Мини 
Лопесами».

Апофеозом стал апрельский 
матч «Сампдория» - «Интер», про-
званный газетами «Дерби име-
ни Ванды». Лопес показательно 
не пожал руку бывшему другу и 
даже не взглянул на него - эти 
кадры смаковали потом все ка-
налы. Вот только матч сложился 
для экс-«горожанина» кошмар-
но: он не забил пенальти, Икар-
ди отметился дублем и корчил 
гримасы фанатам «Сампы», а 
«Интер» победил 4:0…

27 мая Икарди и Нара поже-
нились в Буэнос-Айресе, ждут 
ребенка, форвард борется за 
звание лучшего бомбардира се-
рии А. Одинокий Лопес скромно 
выступает теперь за Летающих 
ослов - таково прозвище «Кьево». 
Изредка выходит на замену, а в 
свободное время наверняка про-
гуливается по улочкам Вероны, 
вспоминая о своей Джульетте. 
Молодость окончательно взяла 
свое.

- Расставание получилось не-
стандартным, что тут сказать, 
- вспоминал Макси Лопес спу-
стя несколько месяцев. - Я часто 
плакал, потому что не мог регу-
лярно видеться с детьми. Сей-
час с этим попроще, да и футбол 
помог отвлечься. В конце кон-
цов, никто не умер. Мама пре-
дупреждала, чтобы я не женил-
ся на Ванде, но такова жизнь: 
иногда мы никого не слушаем и 
совершаем глупости. Так что я 
просто отвечаю за свои поступ-
ки. Спасибо Ванде за трех за-
мечательных сыновей. В матче 
против «Интера» я, конечно, мог 
повести себя куда хуже по отно-
шению к Икарди, но не стал, по-
тому что хотел подать хороший 
пример своим детям. Главное 
для меня, чтобы они были счаст-
ливы. Вот только их фотогра-
фии с футболкой Икарди - это 
перебор.

Филипп ПАПЕНКОВ

Аргентинская модель Ванда НАРА 
и форвард «Интера» Мауро ИКАРДИ.

ЦИФРЫ ГОДА
1997 год, когда в миланском 

дерби последний раз отличался 
французский футболист - полу-
защитник «Интера» Юри Джор-
каефф. В ноябре счетчик об-
новил Жереми Мерез из «Ми-
лана».

500-й матч за «Ювентус» про-
вел в конце октября Джанлуиджи 
Буффон, став четвертым подоб-
ным игроком в истории.

272 столько дней не появлял-
ся на поле полузащитник «Ромы» 
Кевин Стротман, повредивший ко-
лено. Возвращение состоялось 6 
декабря.

102 новый рекорд по количест-
ву очков за сезон в Италии, уста-
новленный «Ювентусом» в прош-
лом сезоне. Туринцы превзошли 
достижение «Интера» (87 очков в 
сезоне-2006/07).

85 рекордный показатель по 
количеству очков у «Ромы». Преж-
нее лучшее клубное достижение 
относится к сезону-2006/07, ког-

да командой руководил Лучано 
Спаллетти.

26 очков набрала «Дженоа» в 
первых 14 турах, показав свой луч-
ший результат на данном отрезке 
с 1929 года.

16 впервые за столько лет «Ми-
лан» не попал в еврокубки по ито-
гам сезона.

10 раз покорялись Рафаэлю 
Бенитесу кубковые турниры раз-
личных стран. «Юбилейной» стала 
победа в Суперкубке Италии с «На-
поли»: в Катаре по пенальти был 
обыгран «Ювентус».

1 раз удалось отличиться Фер-
нандо Торресу в футболке «Мила-
на». Новый год он начнет в аренде 
в «Атлетико».

0 голов с пенальти провел луч-
ший бомбардир прошлого сезона 
Чиро Иммобиле. Последний раз 
выиграть бомбардирскую гонку в 
серии А без единого мяча с «точ-
ки» удавалось Давиду Трезеге в 
сезоне-2001/02.
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ФУТБОЛ

Помыкались мы по белу свету со 
своей сборной более полугода. 
У себя гостей принимали, чаще 

по Европам галопировали, под конец 
в Южную Америку занесло. Неплохо 
получилось. Умиротворенные, окры-
ленные, обнадеженные (игру бы еще 
в соответствие с результатом привес-
ти), можем сосредоточиться на делах 
домашних. Их невпроворот.

ИГРОКИ ТЕ ЖЕ, КОМАНДА ДРУГАЯ
Покинули мы союзный турнир в 

мае, когда московское «Динамо» не-
жданно-негаданно бросило Киеву 
перчатку. Киев вызов принял. Дол-
гое время оба динамовских клуба ша-
гали рядом, в первых рядах. Киевля-
не опережали одноклубников на очко 
по набранным, москвичи чемпиона 
- на то же очко по потерянным. Как 
только по количеству матчей срав-
нялись, москвичи таблицу возглави-
ли надолго. Порой их преимущество 
достигало трех очков. По окончании 
первого круга вновь свелось к мини-
муму. Интрига возрастала.

Отчего это чемпион не мог ото-
рваться от середняка (минувший се-
зон московские динамовцы заверши-
ли восьмыми)? Прошлогодние соста-
вы конкуренты сохранили, «Динамо» 
московское ни по игре, ни по резуль-
тату киевскому не ровня. Что слу-
чилось? А случилось то, что коман-
ду возглавил Константин Бесков. С 
ним пришел первый успех уже ран-
ней весной, когда «Подснежник» «со-
рвали». Чемпионат начали уверенно 
- 14 игр без единого проигрыша. Ре-
зультат был следствием преобразив-
шейся игры - широкой, комбинаци-
онной, результативной.

Высокие скорости, легкость дви-
жений, работоспособность, налажен-
ные между звеньями связи - отличи-
тельные черты динамовцев в новом 
сезоне. Игра доставляла футболи-
стам радость, они получали удоволь-
ствие от футбола осмысленного, ум-
ного, интеллектуального. В чем без-
условная заслуга тренера. На матчи 
«Динамо» потянулась публика, фут-
бол в его исполнении радовал глаз, 
результат грел душу, место на золо-
той ступени пьедестала уже не каза-
лось мечтой несбыточной.

«НЕФТЯНИК» ВЕРЕН АТАКЕ
Залог успеха - забитые мячи. Их 

лидер наколотил на первой полови-
не дистанции изрядно - 34, в полтора 
раза больше, нежели чемпион. Бли-
же всех подошел к москвичам «Неф-
тяник» - 30. Бронзовый призер не 
потерял вкуса к импровизации, де-
лал ставку на атаку, и когда три ба-
кинских мушкетера (Туаев, Марка-
ров и Банишевский), возвращаясь 
из сборной, воссоединялись, устраи-
вали шоу, голевые феерии. На стыке 
июня-июля в трех играх (с «Локомо-
тивом», «Крыльями» и ЦСКА) бакин-
цы забили 12 сухих мячей.

Лучшие качества команда и веду-
щие ее форварды проявили во встре-
че с самым сильным из названной 
тройки коллективом - армейским. Пе-
ред игрой тренер ЦСКА Всеволод Бо-
бров говорил журналисту: «Без тени 
кокетства и лести я утверждаю, что 
бакинцы располагают самой силь-
ной в стране линией нападения. Ба-
нишевский, Маркаров и Туаев, под-
держанные Гаджиевым, способны 
разнести в пух и прах любую оборо-
ну» («Физкультурник Азербайджана» 
от 6 июля). Как в воду глядел. Назван-
ные тренером футболисты разорвали 
крепкую армейскую защиту во главе 
с капитаном сборной СССР Альбер-
том Шестерневым в «пух и прах» - 4:0. 
Два гола забил Банишевский, по од-
ному - Маркаров и Туаев.

Они же в трех этих матчах забили 
10 мячей из 12, а из 30 в первом кру-
ге - 20. Вкус к медалям бакинцы не 
потеряли, находились в тесной ком-
пании с соискателями с отставанием 
от идущих перед ними тбилисцев и 
«Шахтера» на очко, а от лидеров - на 
четыре и пять соответственно. Очко-
вый багаж шансов на лучшее буду-
щее при стабильной, без срывов, иг-
ре не лишал. Вот со стабильностью 
проблемы возникали.

РЫВОК «СПАРТАКА»
Рядышком с «Нефтяником», пле-

чом к плечу, шагал «Спартак». Рас-
стались мы с многократным чемпи-
оном, когда находился он в глубокой 
яме. Тусклая, невыразительная иг-
ра особых перспектив поклонникам 
не сулила - не до высоких материй, 
когда команда тонет. Одна забота - 
не загремела бы. Поди, как все пе-
ревернулось. На 16-матчевую бес-
проигрышную серию сподобилась 
(я чуть границы первого круга на-
рушил). Откуда что взялось. Придал 
ускорение вернувшийся в дом род-
ной, в чьих жилах текла красно-бе-
лая спартаковская кровь - Никита 
Симонян. Состав и игровой стиль по-
чти не изменились. Вернул тренер 
дух боевой, спартаковский, тот не-
повторимый, что братья Старости-
ны еще в 30-е в него вдохнули: пол-
ная самоотдача, игра изо всех сил 
в обороне и в атаке, без чего «Спар-
так» - не «Спартак». Надолго хватит?

Такой же вопрос возникал ка-
саемо лидерства земляков спарта-
ковских - «Динамо». Сдюжит ли в 
соперничестве с чемпионом? Киев 
хуже не стал. Игроки во всех лини-
ях класса высочайшего. Как и тре-
нер. Да, приноровились к нему, со-
противлялись, как могли, не щадя 
живота своего. Очки доставались с 
трудом, то одно оторвут, то другое. 
Сказывалось и отсутствие то и де-
ло вызывавшихся в сборную Сабо 
и Бышовца. Но стати своей, силы, 
мощи, лучшая команда страны не 
утеряла и готова была биться, как 
у нас любили говорить, до послед-
ней капли крови.

БЕНЕФИС Михаила МЕСХИ
Вслед за лидерами на небольшом 

расстоянии расположились две не-
похожие, совершенно разные по сти-
лю, восприятию футбола, если хоти-
те, идеологии, команды - донецкая и 
тбилисская. «Шахтер» - гегемон, ра-
бочий класс, с присущими ему чер-
тами - самоотверженностью, рабо-
тоспособностью, упорством, волей, 

бескомпромиссностью, жесткостью 
(порой за ее гранью) в единоборствах.

Динамовцы из Тбилиси - интелли-
генция, артисты: техника, импрови-
зация, темперамент, зрелищность, 
красота. Новый тренер, москвич 
Вячеслав Соловьев, твердо стоял на 
земле, стремился (не всегда получа-
лось) подрезать крылья, приземлить 
высокие порывы, приучить к стро-
гому выполнению игровой дисци-
плины и далее в том же духе, сугубо 
рациональном. Иными словами, не 
столько играть, сколько, извините за 
выражение, пахать. Очки потихонь-
ку капали, а игра тускнела. Грузин-
ская публика, привыкшая к делика-
тесам, с трудом переваривала пищу 
общепитовскую. Роптали журнали-
сты: очки и высокое место в таблице 
- хорошо, но дайте нам игру вкусную, 
калорийную, чтобы не полуголодны-
ми трибуны покидать.

Не устраивали тренерские воззре-
ния и звезд грузинских. Поди заставь 
гурманов - Месхи, Метревели, Хурци-
лаву, Георгия Сичинаву, Асатиани - 
сесть на строгую диету. Артистиче-
ская сущность этих ребят нет-нет да 
вырывалась наружу. На домашнюю 
игру с одним из аутсайдеров, «Зени-
том», команде предложили обычную 
схему, близкую к контратакующей. 
Подчинились, один гол до переры-
ва забили. Во втором тайме в таких 
случаях, независимо от силы сопер-
ника, требовалось победный счет 
удержать, по возможности увели-
чить. Ни зрителей, ни футболистов 
игра в первом тайме, несмотря на 
благоприятные цифры на табло, не 
устраивала. Во втором болельщики 
получили то, что хотели. Ситуацию 
взорвал Михаил Месхи. В тот день он 
проводил 250-й матч в чемпионатах 
СССР. Задвигались фланги, поддер-
жали форвардов полузащита и оста-
вивший свой пост в обороне Хурци-
лава. Итог - 6:1. Зрители в восторге, 
футболисты созданным продуктом 
удовлетворены.

Как в лучшие годы, блистал Мес-
хи, сварганил хет-трик. Он словно 
бросил упрек тренерам сборной: смо-
трите, я такой же, я все могу - фин-
тить, обводить (выдели бы вы, что 
он вытворял с несчастным защит-
ником Лоховым), убегать, подавать, 
забивать. Но в его сторону давно уже 
никто не смотрел. Публика в экста-
зе, близки к этому журналисты. Игру 
Месхи живописали в ярких красках, 
но слова не могли передать блеск и 
красоту созданных форвардом ше-
девров. Это надо было видеть.

«Вечерний Тбилиси» от 8 авгу-
ста: «...следует каскад великолеп-
ных финтов Месхи, один за другим 
создаются опаснейшие моменты на 
штрафной площадке «Зенита»... Тби-
лисцы справили еще один юбилей - за-
били сотый мяч в ворота «Зенита» 
за всю историю чемпионатов. Слу-
чилось это после того, как Месхи, в 
очередной раз обыграв своего опеку-
на, навесил мяч на штрафную пло-
щадку. Удар Датунашвили был нео-
тразим. Тренеры «Зенита» заменили 
Лохова Наумовым. Но и свежий иг-
рок не смог справиться с опекой Мес-
хи. В эти минуты юбиляр играл по-
настоящему вдохновенно. На протя-
жении восьми минут он забил три 
красивых гола».

«Заря Востока» от 8 августа: «Три 
мяча Месхи - заслуженная награ-
да нашему форварду, сыгравшему 
вчера один из лучших своих матчей. 
Все делалось им на поле артистично, 
вдохновенно, с блеском».

МИСТИКА? СОВПАДЕНИЕ?
Немного занимательной стати-

стики. Свой первый гол в чемпиона-
тах Месхи забил «Зениту» в августе, в 
Тбилиси, во втором тайме. Любовь к 
ленинградской команде грузинский 
форвард сохранил до конца карьеры: 
чаще всего забивал «Зениту» - 8 раз. 
Ходок он (как и многие кавказские 
мужики) знатный, пробовал ворота 
и многих других команд, но чувства 
к «Зениту» не затухали. И август стал 
для Михаила самым плодовитым ме-
сяцем (15 мячей из 53 в чемпиона-
тах), и Тбилиси (38 мячей, в два с по-
ловиной раза чаще, чем на выезде), 
и вторые таймы - 33 гола против 20. 
Причем из восьми мячей «Зениту» 
семь забил после перерыва, шесть - в 
Тбилиси. Из двух хет-триков второй, 
он только что описан, забил «Зениту», 
в августе, в Тбилиси. Да еще в тече-
ние восьми минут: личный рекорд 
скорострельности Михаила Месхи и 
тбилисского «Динамо». 

Что это? Мистика, радостно вос-
кликнут верившие в чертовщину. 
Наиболее из них цивилизованные 
назовут явлением паранормальным. 
Банальное совпадение, уверяют ате-
исты, с сочувствием, жалостью и с 
состраданием глядя на оппонен-
тов: все ли у них в порядке с голо-
вой? Вступать в дискуссию не стану 
и вам не советую - бесперспективно, 
бессмысленно: нет доказательств. Я 
показал вам факт в самом что ни на 
есть натуральном виде. Согласитесь, 
весьма и весьма любопытный. Уж с 
этим не поспоришь.

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ С «ТОРПЕДО»?
Смена тренера произошла и в 

«Торпедо». Формулировка, как при 
бракоразводном процессе, трафарет-
ная, ничего не объясняющая - не со-
шлись характерами. Позже завесу 
приподниму. 

Ансамбль с превосходными во 
всех линиях исполнителями (Кава-
зашвили, Шустиков, Воронин, Щер-
баков, Стрельцов, включенный ле-
том в состав молодой талантливый 
Гершкович) способен на многое. Про-
чили ему активное участие в распре-
делении медалей. Но что-то в авто-
заводском механизме забарахлило, 
«Торпедо» трясло, добротные матчи 
чередовались с провальными. Пока-
зательна в этом смысле игра с «Ара-
ратом» в Москве. 0:3 в первом тай-
ме (три гола пропустили к шестой 
минуте) и 4:0 - во втором. Такой вот 
нетвердой походкой, шатаясь, и дви-
гались автозаводцы по турнирной 
дороге: шаг вперед - два назад. И на-
оборот. Было понятно, в коллективе 
нелады. Первый звонок прозвенел в 
начале лета. 16 июня «Труд» и неко-
торые другие издания сообщили: Ва-

лерий Воронин на игру с «Нефтяни-
ком» не явился.

Полузащитника отыскали, вну-
тренний конфликт вроде уладили, 
но безразличие игроков на поле, апа-
тия, были заметны невооруженным 
глазом. А после проигрыша в Москве 
ростовчанам тревогу подняла завод-
ская многотиражка - «Московский 
автозаводец». Нездоровую ситуацию 
в команде описали в номере от 25 ию-
ля корреспонденты Александр Нови-
ков и Виктор Черепахин в статье «По-
чему у «Торпедо» пять поражений» 
(пока готовился материал, проигра-
ли и шестой матч, домашний, «Кай-
рату» - 1:3).

Чувствовали себя ребята вольгот-
но. В Одессе четыре ведущих футбо-
листа (не буду называть фамилии) 
после отбоя ушли из гостиницы и 
всю ночь пьянствовали. К троим на-
рушителям собирались принять дис-
циплинарные меры, а одного, надо 
полагать, любимчика тренера, ам-
нистировали еще до суда. Авторы 
возмущены: «Неужели неясно, что, 
прощая, проявляя мягкосердечие, ру-
ководители команды наносят боль-
шой вред всей команде». Рассказав и о 
других неблаговидных фактах, жур-
налисты заключили: «Все это и при-
вело к тому, что команда в некото-
рых матчах терпит поражения, а 
отдельные игроки ведут себя недос-
тойно. С этим надо кончать».

ВОЛЬСКИЙ И ИВАНОВ ОБВИНЯЮТ
Чтобы с этим покончить, начали 

с тренера. В 20-х числах июля Ни-
колай Морозов, как было официаль-
но объявлено, «подал заявление об 
уходе». Мало кто в добровольную от-
ставку верил. Не тот случай. На со-
брании команды с участием руково-
дителей клуба и рабочих автозавода 
был задан вопрос об истинных моти-
вах ухода Морозова. Ответил секре-
тарь партийного комитета завода Ар-
кадий Вольский: «Николай Петрович 
Морозов, к сожалению, не нашел об-
щего языка с командой, не подобрал 
того педагогического ключика, без 
которого невозможно творчество, 
в своей повседневной работе он воз-
вел в принцип диктат. Его вина за-
ключается в том, что своими дей-
ствиями он способствовал изоляции 
команды от спортивной обществен-
ности завода». Сомнений, если у ко-
го и были, не осталось - тренера уво-
лили за перечисленные парткомом 
недостатки и, пощадив самолюбие, 
предложили написать заявление «по 
собственному желанию». Обычная в 
советское время практика.

К сказанному Вольским добавил 
назначенный на должность старше-
го тренера Валентин Иванов: «Бы-
ли допущены ошибки и в организа-
ции учебно-методической работы. 
Главное - это неоправданное сниже-

ние физических нагрузок на трени-
ровках, что к концу первого круга 
привело к плачевным последстви-
ям» («Московский автозаводец» от 29 
августа). Новый тренер обещал на-
верстать упущенное. До конца сезо-
на не удалось, да и вряд ли было воз-
можно. Команду продолжало лихора-
дить. Попали под разбушевавшийся 
«Спартак» (2:6), осенью в Ереване - 
под «Арарат» (0:5). Слишком все бы-
ло запущено. Команда опустилась на 
12-е место. 

УДОБНАЯ МИШЕНЬ
В том же номере многотираж-

ки опубликован еще один матери-
ал: «Взлеты и падения Валерия Во-
ронина». Травля (не смог подобрать 
другого слова) Великого футболиста 
продолжалась. Да, сорвался, поки-
нул команду, подвел. Причина лежа-
ла на поверхности - нелады с Моро-
зовым, не жаловавшего игрока еще 
со времен сборной. То, что сделал 
Воронин, детская шалость в срав-
нении с художествами футболистов, 
чьи имена не склоняли и публичной 
казни не подвергали. А тут навали-
лись всем миром. Фигура крупная, 
мишень удобная - не промахнешь-
ся. Заодно страху напустили: на-
казываем, невзирая на лица, что-
бы другим неповадно было. Так и со 
Стрельцовым в свое время расправ-
лялись. С Ворониным, правда, шума 
было меньше и последствия не столь 
тяжкие. Я не могу, не имею права 
умолчать о развязанной СМИ шум-
ной кампании, получившей боль-
шой резонанс в обществе.

Начала, как и в случае со Стрель-
цовым, «Комсомольская правда». 
25 августа опубликовала открытое 
письмо комсорга сборной СССР сво-
ему одноклубнику под заголовком 
«Одумайся, Валерий!». С содержани-
ем загодя составленного письма ком-
сорг, скорее всего, ознакомился бегло 
или вовсе не читая подписал. Такое 
часто практиковалось. Процитирую 
последние строки: «В редакции «Ком-
сомольской правды» мне показали не-
мало писем любителей футбола с од-
ним вопросом: «Что случилось с «Тор-
педо» и почему в последних матчах 
не выступает Валерий Воронин?»

Думаю, что лучше всего на них 
сможешь ответить ты сам, если 
сумел за это время дать правдивую 
оценку своим поступкам». От таких 
предложений в то время не отказы-
вались.

ПОКАЯНИЕ
История развивалась по обычно-

му, давно уже (в правление товари-
ща Сталина) утвержденному сцена-
рию. Продолжилось и после его смер-
ти. «Покаяние, - писал литературовед 
Бенедикт Сарнов, - входило в условие 
игры. Это был непременный, неукос-

нительно соблюдавшийся ритуал. 
Эти покаяния вымогались».

Били себя в грудь, признаваясь в 
несуществующих грехах, политиче-
ские противники вождя (от смерти 
публичные покаяния их не спасали), 
ученые, деятели искусств, писатели, 
спортсмены... Очередь до Ворони-
на дошла. Его проработали на даве-
ча упомянутом в многотиражке со-
брании. Из заключительной части 
постановления: «Дисквалифициро-
вать В.Воронина сроком на два го-
да. В связи с заверением В.Воронина 
исправиться, дисквалификацию счи-
тать условной. Ходатайствовать 
перед Федерацией футбола СССР о 
выводе его из состава сборной стра-
ны. Просить редакционную коллегию 
еженедельного приложения к газете 
«Советский спорт» - «Футбол» вывес-
ти В.Воронина из состава редколле-
гии. Ходатайствовать перед Феде-
рацией футбола о снятии с него зва-
ния заслуженного мастера спорта».
Члены правления спортивного клу-
ба «Торпедо» большинством голосов 
проект резолюции утвердили.

Каялся Воронин на страницах 
«Комсомольской правды» 31 авгу-
ста. Небольшие отрывки из опубли-
кованного текста: «Слов оправдания 
я не ищу, - обратился футболист к 
многомиллионной аудитории. - Их, 
наверное, не подобрать. Да и нуж-
ны ли они сейчас? Мне кажется, я не 
имею права на оправдание...

Товарищи сурово осудили меня... 
Они наказали меня так, как никог-
да не наказывал еще никто и никог-
да. Но, наверное, самое суровое на-
казание для меня сейчас - это со-
знание своей вины перед командой, 
перед коллективом автозавода, пе-
ред всем нашим футболом. И я каз-
ню себя, потому что, какими бы су-
ровыми и правильными ни были сло-
ва, которые я выслушал от друзей 
по команде, от автозаводцев, суд мо-
ей совести был еще более строгим...

Сейчас я хочу одного. Чтобы мне 
поверили и поверили в меня. Я дол-
жен восстановить свое доброе имя... 
Валерий ВОРОНИН».

Унизительная процедура испол-
нена, акт покаяния совершен, ин-
дульгенция получена. Из редколле-
гии «Футбола» Воронина не вывели, 
из сборной не исключили, звания 
змс не лишили.

«КИККЕР» ОБВИНЯЕТ
История с Ворониным вышла за 

пределы страны. Оказалось, и за ее 
рубежами, в частности в ФРГ, чита-
ли «Комсомолку». Публичную казнь 
Воронина не оставил без внимания 
популярный западногерманский 
еженедельник «Киккер». 11 сентя-
бря обозреватель этого издания, 
русский по национальности Иван 
Грошев, выступил со статьей «Дело 

Воронина». Прежде чем приступать 
непосредственно к теме, автор про-
шелся по газете, предавшей огла-
ске внутренний конфликт в «Торпе-
до»: «Над головой выдающегося со-
ветского футболиста собираются 
темные тучи. 28-летний Валерий 
Воронин попал под обстрел «Ком-
сомольской правды». Это почти са-
мое худшее, что может произойти 
с советским спортсменом... «Ком-
сомольская правда» - официальный 
орган советского молодежного сою-
за, с давних пор самозваный страж, 
бдительно следящий за моралью в 
советском спорте, опасаясь, как 
бы русская молодежь не увлеклась 
слишком «культом звезд». Поэто-
му время от времени она и сбива-
ет одну из таких звезд». В качестве 
примера Грушев коротко переска-
зал развязанную на страницах га-
зеты травлю Стрельцова.

Центральной фигуре посвящены 
такие строки: «Валерий Воронин при-
надлежит к тому типу спортсме-
нов, которые в советском спорте все 
еще не могут найти себе место. Он 
является ярко выраженным индиви-
дуалистом и высокоинтеллигент-
ным человеком. Это человек мысля-
щий... В своих статьях, написанных 
им самим и опубликованных москов-
ской газетой «Футбол», он выступал 
с критическими замечаниями по по-
воду футбола в собственной стра-
не. Причины, обусловившие его сме-
щение, выдвинуты только для того, 
чтобы сбить звезду, которая стала 
слишком яркой».

В статье Грошева с заметным про-
пагандистским и политическим ак-
центом, как и в приведенных здесь 
фрагментах, содержится доля исти-
ны, что не могло оставить равнодуш-
ной объект критики, «Комсомолку». 
Правда раздражает больше, неже-
ли явная ложь. Меньше чем через 
месяц, 8 октября, с ответной контр-
пропагандистской статьей («Совет-
ский спорт в кривом зеркале запад-
ногерманской журналистики»), на-
правленной против Ивана Грошева 
и издания, которое он представлял, 
выступил Лев Кассиль. Бил он оппо-
нента, можно сказать, лежачего, ибо 
был уверен - если и последует опро-
вержение, советский читатель о нем 
не узнает.

И в статье Кассиля содержалась 
доля истины, и все бы ничего, не 
употреби он отдельные выражения, 
оскорбительные для немецкого кол-
леги и спортивного издания. Яко-
бы рассматривали они советских 
звезд, «бултыхаясь в болоте», веща-
ли «с визгливой громкостью, барах-
таясь в трясине», а «Киккер» оттуда 
еще и «квакал». На таком уровне ве-
лась, если так можно ее назвать, ди-
скуссия.

«ИЗМЕНЩИКИ»
Будем считать «Дело Воронина» 

закрытым и обратим взоры на тур-
нирную трассу, где чемпион, уско-
рившись, сократил к концу первой 
половины дистанции отставание от 
лидера до минимума. Пока мы с ва-
ми разбирались с ситуацией в «Тор-
педо», лидер отрыв от киевлян уве-
личил. Двигался он с прежней ско-
ростью, а соперник забуксовал. При 
выходе на второй круг Киев проиг-
рал в Донецке - 1:2. Для «Шахтера» 
авторитетов не существовало. Хлоп-
нул вице-чемпиона, ростовский СКА, 
на его же поляне, бронзовому меда-
листу, «Нефтянику», уступил очко в 
двух играх, причем выиграл в Баку, 
из Москвы после встречи с лидером 
увез очко, тбилисцев и «Спартак» по 
рукам крепко ударил в момент, когда 
за медалями потянулись... Теперь вот 
чемпион пожаловал. Ну и что. Блеск 
золотых медалей горняков не осле-
пил, дрожи в коленках не вызвал. У 
самих такие имеются, «списанные 
на берег» экс-киевляне Валерий Ло-
бановский и Олег Базилевич. Они-то 
постараются поквитаться за прош-
лые обиды, а ребята подсобят.

Не в меру мотивированные Лоба-
новский с Базилевичем просили тре-
нера Олега Ошенкова сыграть в ак-
тивный, атакующий футбол. Совет, 
может, хорош, а ты поди атакуй, не-
пременно на неприятности нарвешь-
ся. Да и не шибко с атакой получа-
лось. Для начала мяч бы отобрать. 
Большую часть времени с ним го-
сти возились. Их техничной, комби-
национной игре хозяева противопо-
ставили свои козыри - боевой дух и 
все то, что мы не так давно перечи-
сляли. «Угледобытчики» попытались 
включить «отбойный молоток». Ди-
намовцам не понравилось. Тут всту-
пил Йожеф Сабо, отлично владевший 
шахтерским «струментом». Направил 
его на безобидного, интеллигентно-
го, «белоручку», недавнего партнера 
- Валерия Лобановского.

За себя постоять он не мог. Всту-
пились товарищи. Началась неболь-
шая заварушка на поле и словесная 
перебранка с участием обоих тре-
неров за кромкой. Харьковский ар-
битр Филипп Тюриков растерялся, 
повлиять на ситуацию не мог, но и 
без его участия все как-то само со-
бой рассосалось. За «батальной сце-
ной» внимательно наблюдал из ложи 
для почетных гостей сам председа-
тель Украинской федерации фут-
бола Ф.Мартынюк. Когда все успо-
коилось, достойный ответ Йожефу 
Сабо и его одноклубникам дали их 
недавние товарищи. Корнеры, ис-
полненные Лобановским, - страш-
ная сила, особенно когда готов от-
кликнуться на передачу его верный 
друг и соратник Базилевич, легкий, 
прыгучий, отлично чувствующий 
себя в свободном полете. Фирмен-
ную двухходовку друзья разыграли 
с закрытыми глазами: Валерий по-
дал, Олег забил. Через две минуты 
тайм завершился.

После перерыва киевляне броси-
лись отыгрываться. Материализо-
вал намерение Мунтян. Мало, ну-
жен еще один. «Шахтер» в обороне, 
выжить бы, продержаться, минут 
шесть осталось. Выжил, продержал-
ся, еще и наварил. Неожиданная рез-
кая контратака. Базилевич включил 
предельную скорость, домчал до гра-
ниц штрафной, на кураже ловко об-
манул финтом Островского и про-
бил в охраняемые Банниковым воро-

та. Знакомые все лица, не так давно 
все трое в одинаковых футболках на 
поле выбегали. Ну а где же мяч. Мяч 
свое дело туго знал - уткнувшись в 
штангу, ориентир не потерял, на-
правление выбрал верное - 2:1. Что 
в этот момент подумали об «измен-
щике» вратарь с защитником, а то и 
вслух выразились, не знаю. Если б и 
знал, передать не решился бы. Не-
долгое путешествие из Донецка в Ро-
стов настроения чемпиону не при-
бавило - 0:0. В одночасье потеряны 
три очка.

НА ПРИЕМЕ У ЛИДЕРА
Столичное «Динамо», обыграв 

земляков («Торпедо» и «Локомотив»), 
отдалилось на четырехочковое рас-
стояние. К нему в самом начале вто-
рого круга очередь на прием образо-
вали московские клубы. Обслужило 
всех. Кто следующий? Старый зна-
комый, «Спартак»? Ну так заходи.

В дебютной стадии чемпионата 
красно-белые, будучи в полуобмо-
рочном состоянии, очко у набирав-
шего ход «Динамо» отцепили. Теперь 
реанимированный, подлечившийся 
«Спартак» рассчитывал на полновес-
ных два. Турнирная ситуация к тому 
принуждала. После 20 игр у «Динамо» 
московского 31 очко, киевского - 27, 
тбилисского - 26. Столько же у «Спар-
така». Победа в центральном столич-
ном дерби сократит расстояние от 
лидера до трех очков с неплохими 
перспективами в борьбе за серебро.

16 августа. Москва. «Лужники». 
Самый будоражащий кровь, волни-
тельный, непредсказуемый, кассо-
вый (трибуны приняли103 тысячи 
человек) матч. Никому превосходст-
ва своего доказать не удалось - 0:0. 
Несмотря на отсутствие забитых мя-
чей, игра не разочаровала - краси-
вая, содержательная, доставила зри-
телям удовольствие. Киев и Тбили-
си, выиграв свои матчи, интерес к 
турниру еще больше подогрели. При 
таком напряжении в 15 оставших-
ся турах может случиться что угод-
но. Случилось в Одессе, где грузины 
оставили два очка. «Спартак», выиг-
рав в Куйбышеве, переместился на 
третью строку. Два очка взял и чем-
пион, а лидер принял последнего мо-
сковского «пациента» - ЦСКА.

Армейцы наблюдали бой со сторо-
ны. Окопались в нижней части таб-
лицы, на медали не рассчитывали, 
возможность сменить место пропи-
ски с относительно благополучно-
го района на окраину существова-
ла - теоретическая. Но дурными мы-
слями себя не обременяли. Что же до 
встречи «Динамо» - ЦСКА (в первые 
семь послевоенных лет - централь-
ные для распределения двух первых 
мест), разве что афиша могла возбу-
дить ностальгические воспомина-
ния. Однако при отсутствии патри-
отических настроений в среде мо-
сковских клубов, ни у кого и мысли 
возникнуть не могло, что ЦСКА дина-
мовцам поможет, без борьбы отдаст 
два очка. Так и случилось. Уже без-
различный к собственной турнирной 
судьбе, ЦСКА полил воду на киевскую 
мельницу - 0:0. Лидер должен благо-
дарить судьбу и штангу своих ворот, 
предотвративших большие непри-
ятности. По тому, как складывался 
матч, армия была ближе к победе.

Материальные потери не смести-
ли парней Бескова с передовых пози-
ций, лишь раззадорили интригу. Ки-
ев, не допускавший после событий в 
Донецке и Ростове осечек, вплотную 
подобрался к беглецу. А тот, чтобы 
еще более взвинтить интерес к тур-
ниру, победив в Куйбышеве, сделал 
презент ростовчанам, проводил до-
мой не с пустыми руками, дал на до-
рожку очко. Хлебосольные москви-
чи готовы были раскошелиться и на 
два, но бережливый, хозяйственный 
Еврюжихин незадолго до «отправле-
ния поезда» решил - и одного хватит: 
счет сравнял - 1:1. Ростов и им остал-
ся доволен, как и Киев.

НАБЕРИТЕСЬ ТЕРПЕНИЯ
Перед очной встречей конкурен-

тов в Москве 27 сентября ситуация 
сложилась предынфарктная: лидер 
(Москва) опережал чемпиона на три 
очка по набранным (40 очков после 
26 игр) и на очко по потерянным (Ки-
ев в 25 матчах разжился 37 очка-
ми). Говорить о турнирной значи-
мости предстоящей встречи нет на-
добности.

Стадион «Динамо» собрал пол-
ные трибуны - 56 тысяч зрителей. 
В «Лужники» пришло бы народу по-
больше. Может, в примету уверова-
ли: свой стадион, родной, перед мат-
чем, если не судьбоносном, близком 
к нему, не подведет. В том смысле, 
что не проиграли и не пропустили, 
не подвел. Но и забить и победить не 
помог - 0:0.

Чувствуя огромную ответствен-
ность за исход, команды осторож-
ничали, порой казалось, что в лю-
бой момент, будь их воля, подпи-
сали бы мирный договор прямо на 
поле при всем честном народе. Не 
сказать, что зрелище получилось 
пресным, но перчика не хватало. 
Забить могли и те и другие, если б 
прицел не сбился. Форварды не да-
ли возможности Яшину и Баннико-
ву проявить свое высокое искусст-
во, а зрителям - истребить запасы 
валерьянки, валидола и нитрогли-
церина. Статус-кво сохранился по 
окончании этой игры и двух следу-
ющих: «золотодобытчики» дважды 
победили на выезде.

Перед оставшимися семью тура-
ми напряжение устремилось к пре-
делу. Я бы рассказал, чем дело за-
вершится, да вот незадача - бумага 
кончилась. Придется повременить. 
Кто не в курсе, не советую листать 
старые справочники, тем более в 
интернете копаться - черт знает, на 
что напороться там можно. Набери-
тесь терпения. Читая детективы, вы 
ведь не заглядываете на последние 
страницы. Терпением всем нам в ны-
нешних условиях запастись надо. 
Советовали года два потерпеть. По-
тому и желаю вам в Новом году тер-
пения и здоровья. От традиционно-
го «и счастья» воздержусь. Здоровье 
и есть счастье. Так было всегда, в на-
ши дни - тем более. Держитесь. Всег-
да Ваш А.В.

ЛЕТОПИСЬ Акселя ВАРТАНЯНА. 1967 год. ЧАСТЬ ДЕВЯТАЯ

«ДЕЛО Валерия ВОРОНИНА»

Торпедовцы Сергей ШУСТИКОВ (слева) и Валерий ВОРОНИН - один из сильнейших футболистов 
СССР, Европы и мира в 1967 году стал удобной мишенью для журналистских стрел.
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- Насколько новость об отме-
не возрастного ценза оказалась 
для вас неожиданной? Как дума-
ете, что заставило судейский ко-
митет ФИФА пойти на такой шаг? 

- Об этом говорили в течение 
всего года. И, если не ошибаюсь, 
Йозеф Блаттер еще после преды-
дущего заседания исполкома 
ФИФА заявил, что такое реше-
ние может быть принято. 

За последнее время многие 
арбитры стали уходить из судей-
ства в расцвете сил. Завершали 
карьеру те, кто по возрасту не 
мог попасть на очередной чем-
пионат мира и тем самым ли-
шался мотивации. Похоже, что 
чемпионат мира среди клубов 
стал последним крупным тур-
ниром для португальца Проэн-
сы - сегодня одного из сильней-
ших судей. Недавно ушел Уэбб, 
недосудили некоторые рефери 
из Латинской Америки... 

Другой причиной могло 
стать то, что судейский коми-
тет ФИФА почувствовал неко-
торое снижение общего уровня 
судейства. Стало меньше арби-
тров-лидеров, тех, кто выделя-
ется личностными качествами. 

Сейчас судьи приходят в фут-
бол очень рано, и у них нет фут-
больного прошлого. Возрастные 
ограничения не только у нас, но 
и в других странах не дают воз-
можности бывшим футболистам 
заниматься судейством. Идет 
серьезная полемика: что лучше 
- начинать в 17-18 лет или же 
позже, получив игровой опыт. 
Допустим, человек выступал во 
втором и первом дивизионах, в 
26-27 лет осознал, что большой 
игрок из него не получится, и ре-
шил стать арбитром. Его опыт 
бесценен - он лучше понимает 
футбол, лучше разбирается в 
единоборствах, отличая фол от 
физического контакта.

Меня это сообщение обрадо-
вало. Когда несколько лет назад 
ужесточили лимит, снизив его 
с 48 до 45 лет, я выступал про-
тив. Прав Блаттер, заявивший, 
что только качество судейства 
и результаты сдачи нормати-
вов должны определять, может 
арбитр продолжать карьеру 
или нет. Все люди разные. Пом-
ню, в какой прекрасной форме 
в 50 лет находился Валерий Бу-
тенко.

- Что на практике означает от-
мена лимита?

- Решение исполкома ФИФА 
- закон. Думаю, уже на следую-
щем чемпионате мира возраст 
ряда судей превысит 45 лет.

- А как поступят националь-
ные федерации?

- На самом деле ограничение 
возраста судей 45 годами каса-
лось только арбитров ФИФА, 
тех, кто судил международные 
матчи. Каждая национальная 
федерация имеет право уста-
навливать свой лимит или вооб-
ще этого не делать. Например, в 
Голландии и Англии его нет. В 
некоторых странах ценз равен 
46, 47 или 48 годам. Но боль-
шинство, как и мы, до сих пор 
следовали за ФИФА. 

А ведь советская школа от-
личалась тем, что в судейство 
приходили люди с футбольным 
прошлым. И в этом заключалось 
наше преимущество. Латышев, 
Казаков, Алимов, Шкловский, 
Липатов, Руднев, Анатолий Ива-
нов, Валерий Бутенко - все они 
бывшие футболисты. В другом 
поколении то же самое - Ано-
хин, Андрей Бутенко, Овчинни-
ков, Маляров, Левников, Чебота-
рев, Валентин Иванов, Захаров, 
Игорь Егоров. 

А потом раз - и случилось так, 
что те, кто никогда не играл в 
футбол, в 22 года стали судить 
матчи профессиональных ко-
манд. И пошли высказывания, 
что арбитры не понимают игру, 
ведут себя вызывающе. При том 
что судья должен быть на поле 
незаметен и делать все, чтобы 
раскрывались те, на кого при-
ходят смотреть болельщики.

Представляете, у нас сейчас 
могли бы судить Игорь Егоров, 
Сухина, Гончар, Петтай (Царст-
вие ему Небесное), Захаров… И 
еще несколько арбитров, ушед-
ших непонятно по каким причи-
нам. Какая возникла бы конку-
ренция! Можно было бы равно-
мернее загружать судей. Более 
опытным давать сложные игры. 

Уверен, судейскому корпусу 
нужны свои лидеры, к которым 
тянулись бы другие. Лидеры и 
на футбольном поле, и в коллек-
тиве.

О РУКОВОДИТЕЛЯХ-
ГОСУДАРСТВЕННИКАХ

- Вы полагаете, что в премь-
ер-лиге должны быть 20 с лиш-
ним главных арбитров?

- Минимум 20. Плюс трое ре-
зервных. Это оптимальное ко-
личество. Особенно в те момен-
ты, когда наши судьи работают 
на международных матчах. Ко-
нечно, на 8 - 10 судьях можно 
вытянуть весь сезон. Но руково-
дители судейской организации 

должны думать как государст-
венники - не только о сегодняш-
нем дне, но и о завтрашнем.

- Правильно ли утверждать, 
что удобнее судить, когда ты 
старше игроков?

- Есть, конечно, исключения, 
но в нашей стране, пожалуй, 
лучше, если по возрасту судья 
старше. Не знаю точно, сколько 
лет Халку, но, мне кажется, не 
будь у него такой разницы в го-
дах с Матюниным, недопонима-
ния у них не случилось бы.

- Раз уж затронули эту тему… 
Полиграфы, проверки - куда мы 
катимся?

- Детекторы лжи, недоверие - 
это все из какой-то другой обла-
сти жизни. Футбол в первую оче-
редь - игра. И уважение - меж-
ду игроками, тренерами, руко-
водителями клубов, судьями. А 
так дойдем до того, что настанет 
день, когда арбитр за назначен-
ный пенальти будет вынужден 
после игры идти на проверку 
детектором лжи. Театр абсурда!

- В Европе уже знают? Колли-
на звонил вам?

- Пока нет (мы беседовали с 
Левниковым 22 декабря. - Прим. 
А.Б.). Но он в курсе всего - су-
действа, выступлений на теле-
видении, в газетах. Следит за 
происходящим в России. После 
того как я выступил в одной те-
лепрограмме, он спросил меня, 
почему я позволил себе подоб-
ным образом трактовать те или 
иные эпизоды.

О ЛЕВНИКОВЕ-МЛАДШЕМ 
И ФИЗИКЕ БОРЕ

- Предлагаю вернуться к теме 
возраста. Ваш сын судит в пре-
мьер-лиге. Кирилл довольно мо-
лодой арбитр. Из-за этого у него 
возникали проблемы?

- Житейского опыта Кирил-
лу, может, и не хватает. Но он 
сам играл в футбол. Пять лет во 
втором дивизионе, был и в ко-
манде первого дивизиона, но на 
поле не выходил. Кирилл пони-
мает, как себя вести.

- Левникову-младшему силь-
но от вас влетает?

- Отношусь к нему строже, 
чем к другим. Так меня и отец 
воспитывал. Футбольный тре-
нер, он на тренировках вел себя 
по отношению ко мне иначе, чем 
к остальным, - жестче. Понимаю, 
что судить безошибочно невоз-
можно. Но если Кирилл повто-
ряет те ошибки, о которых мы 
говорили раньше, разговор по-
лучается очень и очень суровым.

- То есть ему вдвойне сложно 
работать?

- Конечно, но по иным причи-
нам. Его под микроскопом рас-
сматриваю не я, а другие.

- Такого отношения и следо-
вало ожидать.

- Я очень не хотел, чтобы он 
становился судьей.

- В судейство шли и идут де-
ти и родственники арбитров, тре-
неров, футбольных чиновников 
- Левников, Будогосский, Весе-
ловский, Тарханов, Чебан, Евс-
тигнеев, Лебедев, Лапочкин, 
Безбородов, Егоров, Дорошен-
ко... Пальцев двух рук не хватит. 
Такого, мне кажется, никогда 
раньше не было.

- Почему же? Братья Бутен-
ко, отец и сын Шушпановы, 
отец и сын Зуевы… Может, ста-
ло больше уделяться внимания 
этой профессии. В школе я за-
нимался в классе с углубленным 
изучением физики и математи-
ки. Учительница говорила тог-
да: «Ты же умный парень! Зачем 
тебе футбол? Он же никогда не 
накормит». В ответ я приводил 
пример знаменитого физика 
Нильса Бора, который был фут-
болистом.

Будучи арбитром первой 
категории, за судейство матча 
высшей лиги в союзные времена 
получал 5 рублей. За республи-
канскую категорию платили уже 
10 рублей, за всесоюзную - 17 с 
половиной. Это лишь десятая 
часть моей основной зарплаты 
- работал инженером, руково-
дил лабораторией на заводе. А 
сейчас? В недалеком прошлом 
при прежнем курсе рубля гоно-
рар арбитра равнялся трем ты-
сячам долларов.

Материальная заинтересо-
ванность, значимость профес-
сии таковы, что дети идут в су-
действо. Главная задача, чтобы 
они были лучше родителей.

О БЕЗБОРОДОВЕ И БРИХЕ
- Отмена лимита, наверное, 

не коснется 43-летнего Нико-
лаева, переместившегося из 
первой группы судей УЕФА во 
вторую. Обратно его вряд ли 
вернут. А каковы перспективы 
41-летнего Безбородова?

- Думаю, если УЕФА пойдет 
по пути ФИФА (а мне кажется, 
что конфедерации должны сле-
довать за Международной фе-
дерацией футбола), у Безборо-
дова появится очень серьезная 
мотивация. Первую часть сезо-
на-2014/15 он провел хорошо 
и, в отличие от прошлой зимы 

его пригласили на февральский 
сбор УЕФА. Владислав должен 
судить, как умеет. Он очень та-
лантливый арбитр.

Поверьте мне, если бы не-
сколько лет назад руководи-
тели КФА были более требова-
тельны и последовательны в 
своих решениях, и Николаев, и 
Безбородов сейчас входили бы 
в топ-класс и судили большие 
турниры.

- По-моему, впервые в элит-
ной группе судей УЕФА оказа-
лись сразу четверо испанских 
рефери. У них действительно на-
столько высок уровень судейст-
ва? Или свою роль сыграли иные 
факторы?

- Три испанца, которые и 
раньше входили в эту группу, 
удовлетворяют требованиям 
Коллины. Появился четвертый 
- Матеу Лаос. Его в Испании счи-
тают наиболее талантливым за 
последние 15 - 20 лет. А наши 
судьи должны понимать: что-
бы конкурировать с коллегами 
из ведущих футбольных стран, 
нужно быть значительно силь-
нее их.

- Почему?
- Считается, что арбитры из 

Англии, Германии, Испании, 
Италии у себя в чемпионатах 
судят гораздо больше топовых 
матчей. Благодаря этому рас-
тут и прогрессируют.

- Есть ли смысл рекомендо-
вать от России для обслуживания 
международных матчей 8 или 9 
арбитров, когда регулярно по-
лучает назначения половина из 
них?

- Хороший вопрос. Пред-
ставляете, от Германии на сбор 
УЕФА едут семеро.

- Значит, они того заслужи-
вают.

- Обязательно нужно реко-
мендовать тех, у кого есть шанс 
потом попасть в более высокую 
группу. Но очень важно предва-
рительно проверять их на зна-
ние английского языка. Ты дол-
жен уметь общаться, объяснять-
ся, слышать и понимать по-анг-
лийски.

Попадая на сбор УЕФА, судья 
знакомится с требованиями, с 
арбитрами топ-класса, пони-
мает, к чему нужно стремиться. 
Переворачивается мировоззре-
ние. Не так давно, когда Новая 
Зеландия играла с Мексикой, 
довелось пообщаться с немцем 
Брихом. Он судил, а я инспек-
тировал. «Когда увидел старших 
товарищей на первом сборе, по-
нял, что мне нельзя терять ни се-

кунды, - признался Брих. - Есть 
мечта, есть цель, и если дам себе 
поблажку в отношении к судей-
ству, проиграю целую жизнь!»

Феноменальные слова. Я ви-
жу, как он вырос за 6 - 7 лет - из 
гадкого утенка в прекрасного 
арбитра. Вот что значат моти-
вация и конкуренция! Попасть 
в списки ФИФА легко, а чтобы 
стать судьей топ-класса, нужно 
работать, страдать и терпеть.

О СПРЕЕ И ПРАВИЛАХ
- Несколько слов о нашем 

чемпионате. Заметили те или 
иные общие ошибки у россий-
ских арбитров?

- Существуют две проблемы. 
Первая - разная трактовка си-
туаций, связанных с безрассуд-
ным поведением и использова-
нием чрезмерной силы. Судьи 
должны быть одинаково после-
довательны. Вторая - ошибки в 
эпизодах, касающихся назначе-
ния 11-метровых ударов.

- В начале марта состоит-
ся ежегодное заседание ИФАБ, 
совета по правилам игры. Ваш 
прогноз: стоит ждать серьезных 
изменений?

- Второй год подряд УЕФА 
обратился с просьбой отменить 
тройное наказание, которому 
подвергается футболист за ли-
шение соперника явной возмож-
ности забить гол. Создана спе-
циальная комиссия, и, думаю, 
внесут поправку. Возможно, 
усовершенствуют и трактовку 
правила «Положение «вне игры».

- Скамейки штрафников, 
обратные замены - как относи-
тесь к таким предложениям?

- Как к экспериментам. С ни-
ми футбол станет другой игрой.

- Обратные замены предлага-
ют использовать в детских тур-
нирах.

- Такое практикуется уже 
лет 15 в матчах на первенство 
Санкт-Петербурга для опреде-
ленных возрастных категорий. 
Что касается скамейки штраф-
ников, можно подумать о ее при-
менении вместо удаления за 
вторую желтую карточку.

- Станем ли и мы пользовать-
ся исчезающим спреем в матчах 
российского чемпионата?

- Исполком РФС такое реше-
ние вынес. Вопрос только в том, 
выдержат ли те спреи, что про-
изводят сейчас, наши весенние 
температуры. На морозе спрей 
ведет себя иначе. Нужно усовер-
шенствовать.

Александр БОБРОВ

ФУТБОЛ

Повод взять интервью 
у руководителя судейского 

комитета РФС и члена судейского 
комитета УЕФА Николая Левникова 

появился благодаря ФИФА. 
На днях исполком Международной 

федерации футбола отменил 
возрастной ценз для арбитров.

Николай ЛЕВНИКОВ: «ДЕТЕКТОРЫ ЛЖИ, 
ПРОВЕРКИ - ВСЁ ЭТО ТЕАТР АБСУРДА!»
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ 

ПЯТНИЦА РАЗБИТЫХ НАДЕЖД
Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ из Сочи

- Знаете, в чем главное отличие ны-
нешнего чемпионата России от тех, 
что были в мои времена? - иронично 
поинтересовался в Сочи олимпийский 
чемпион Геннадий Карпоносов. - В 
том что раньше вся страна знала: тот 
дуэт, который выигрывает нацио-
нальное первенство, будет бороться за 
золото и на чемпионате Европы, и на 
чемпионате мира. Сейчас же все сле-
дят лишь за тем, кто сумеет отобрать-
ся в сборную и поехать на европейское 
первенство, а кто окажется за бортом.

Комментарий был точен. Собст-
венно, и главная сенсация по итогам 
первого выхода танцоров заключалась 
в том, что одни из наиболее вероят-
ных претендентов на место в сборной 
Виктория Синицина и Никита Каца-
лапов оказались на четвертом месте, 
проиграв почти 10 баллов своим быв-
шим партнерам - Руслану Жиганшину 
и Елене Ильиных.

Десять баллов - расстояние слиш-
ком серьезное, чтобы думать о реван-
ше. По факту расстановка означала, 
что все мысли о чемпионате Евро-
пы-2015 Синициной и Кацалапову 
можно отбросить уже окончательно, 
причем даже в том случае, если вос-
становиться к началу континенталь-
ного первенства не сумеют четырех-
кратные чемпионы страны Екатерина 
Боброва и Дмитрий Соловьев. 

В каком-то смысле неудачный 
старт можно было посчитать не-
счастным случаем: партнерша ока-
залась слишком сильно не «в ногах», 
а поскольку уровень сложности сов-
местных дорожек и обязательных 
секций танца оценивают по наибо-
лее слабому из исполнителей, общая 
итоговая оценка  получилась удруча-
юще низкой. 

В тренерских кругах допускали да-
же то, что Никита с Викторией могут 
вообще отказаться от дальнейших вы-
ступлений. Но танцоры не отказались. 
Более того, прекрасно провели утрен-
нюю тренировку в пятницу.

Впрочем, рассчитывать, что в про-
извольном танце серьезно ошибется 
кто-либо из впереди стоящих дуэтов, 
не приходилось: все три пары приеха-
ли в Сочи в превосходной форме.

Вынужденная пауза Бобровой и Со-
ловьева в тренировках и выступлениях 
хоть и лишила ежедневного трениро-
вочного спарринга Ксению Монько и 
Кирилла Халявина, но одновременно 
с этим пошла танцорам в плюс. Образ-
но говоря, сняла с них клеймо вечных 
«дублеров» и сопутствующей этому ста-
тусу внутренней обреченности. Фор-
мально Монько и Халявин добрались 
до произвольного проката третьими, 
но с достаточно мизерным отставани-
ем от Александры Степановой и Ивана 
Букина и серьезным намерением оста-
вить произвольный танец за собой.

Степанова и Букин катались пер-
выми и справились с программой пре-
красно. Пожалуй, впервые их танец со 
всеми наворотами и «фишечками» за-
играл в полную силу. 

От чемпионов Иван с Сашей отста-
ли в произвольном танце совсем немно-
го. На самом деле в ходе проката Иль-
иных и Жиганшина стало понятно, до 
какой степени они устали, вытянув всю 
первую половину сезона и блестяще за-
вершив ее главной для себя победой.  

Чемпионский танец не получился 
безукоризненным. Да и, наверное, не 
мог стать таким: слишком сильно про-
являлась усталость в каждом отдельно 
взятом движении, в том, с каким вну-
тренним надрывом танцоры словно 
балансировали на грани, за которой 
могло случиться все что угодно. Об 
этом говорил и тот факт, что резуль-
тат дуэта оказался в произвольном 
танце вторым, с пусть крошечным, но 
отставанием от Монько и Халявина.

Наверное, это было объяснимым. 
На протяжении нескольких месяцев 
подряд Лена и Руслан словно стара-
лись опровергнуть старинную китай-
скую поговорку о том, что невозможно 
слишком долго стоять на цыпочках.  
Они стояли, тянулись что есть сил на-
верх, делали невозможное. Собствен-
но, основную для себя задачу они вы-
полнили и в Сочи. 

* * *
Перед тем, как в «Айсберге» нача-

лась гораздо более жестокая битва за 
места в сборной - женская, - мы раз-
говорились на трибуне с чемпионкой 
Игр в Сочи Аделиной Сотниковой.
Вспоминая свое олимпийское высту-
пление, она призналась, что всегда хо-
тела понять: что именно заставляет 
совсем молодых девушек уходить из 
спорта, выиграв Олимпиаду? Почему 
бывает так тяжело продолжать?

И сама же ответила:
- Это очень большой груз ответ-

ственности - кататься и выступать, 
когда на тебя не просто смотрят мил-
лионы людей, но обсуждают каждый 
твой поступок, твою спортивную фор-
му, твой внешний вид, твои резуль-
таты. Я все-таки постарше, чем была 
Тара Липински, в 15 лет выигравшая 
Олимпиаду в Нагано. Возьмите ту же 
Юлю Липницкую - ей сейчас всего 16. 
Чуть что-то пошло не так, со всех сто-
рон посыпались упреки. Что Юля уже 
не та, что была год назад, не такая уж 
«железная»... А люди никогда не быва-
ют железными. Они - просто люди. И 
всем нужна поддержка. 

В Сочи Липницкой действитель-
но пришлось непросто. Неизбежный 
и заметный внешне процесс взросле-
ния в какой-то момент начал довольно 
сильно диссонировать с выбранным 
для короткой программы стилем ма-
ленькой девочки - словно спортсменка 
«вырастала» из него на глазах. А кро-
ме того, «маленьких девочек», гораздо 

более легко справляющихся со своими 
ничуть не менее сложными постанов-
ками, среди участников российского 
чемпионата оказалось хоть отбавляй.

Показывать результат, когда все 
обстоятельства против, а окружаю-
щие жаждут чуда, - занятие неверо-
ятно тяжелое. Юля билась с этой за-
дачей как могла. Отчаянно сражалась 
за каждый прыжок и сама сказала об 
этом после проката. Но все равно оста-
лась шестой.

Карпоносов, рассуждая о танцах, 
на самом деле исчерпывающе сфор-
мулировал суть любого отбора: для 
любого руководителя важно, не кто 
именно из спортсменов борется за ме-
ста в команде, а на что эти спортсме-
ны могут рассчитывать, оказавшись 
на главных чемпионатах. Взять того 
же Константина Меньшова: можно 
сколько угодно рассуждать о его му-
зыкальности и уникальной пластике, 
но все это бьется единственным аргу-

ментом, который подтверждался не 
раз: в условиях жесткой конкурентной 
борьбы фигурист ненадежен - начина-
ет ошибаться. 

К сожалению, именно так случи-
лось и в этот раз. Прекрасно справив-
шись с короткой программой, Мень-
шов завалил произвольную, а после 
того как по сумме двух прокатов его 
опередил Адьян Питкеев, можно бы-
ло считать судьбу третьей путевки на 
чемпионат Европы решенной.

Две первых вакансии предстояло 
разыграть между собой Сергею Воро-
нову и Максиму Ковтуну.

Российскому мужскому катанию на 
самом деле очень повезло, что в нем 
образовалась эта связка. Причем обра-
зовалась в тот момент, когда Вороно-
ва, по сути, уже списали за бесперспек-
тивностью, совершенно не ожидая, 
что он, перейдя в группу Этери Тутбе-
ридзе, бросит всего себя на ледовый 
алтарь - и благодаря этому выцарапа-
ет у судьбы свой шанс. Если бы этого 
не произошло и Ковтун остался лиде-
ром-одиночкой, все мы, полагаю, куда 
сильнее страдали бы в ожидании, ког-
да спортсмен наконец выйдет и отка-
тает свои сложнейшие программы без 
«бабочек» вместо четверных, и без по-
следующих терзаний по этому поводу.

В произвольном прокате в Сочи 
все снова произошло по привычно-
му сценарию - фактически по тому 
же самому, что случился две недели 
назад в финале «Гран-при» в Барсело-
не: Максим сорвал первый из четвер-
ных прыжков, которым открывалась 
программа, потерял на этом добрый 
десяток баллов, а главное - сильно 
испортил настроение прекрасной по 
замыслу программы и ее восприятие 
окружающими.

Воронов же в очередной раз дал по-
нять: психологически он абсолютно 
готов к тому, чтобы занять в россий-
ской сборной место лидера. Прежде 
всего потому, что надежен. Пусть да-
же в каких-то компонентах уступает 
тем, кто моложе и потенциально силь-
нее. В произвольной программе Сер-
гей опередил Максима почти на шесть 
баллов, и лишь не слишком высокий 
результат в короткой оставил его на 
втором месте. 

Чемпионат России. Сочи. Ледовый 
дворец «Айсберг». 26 декабря. Жен-
щины. Короткая программа. 1. Ради-
онова - 74,13. 2. Туктамышева - 73,62. 3. 
Медведева - 72,57. 4. Погорилая - 71,17. 
5. Леонова - 67,99. 6. Липницкая - 66,90.

Мужчины. Финал. 1. Ковтун - 271,52.  
2. Воронов - 270,53. 3. Питкеев - 240,96. 
4. Меньшов - 237,27. 5. Горшков - 228,56. 
6. Гачинский - 222,07.

Танцы. 1.  Ильиных/Жиганшин - 
171,41. 2. Монько/Халявин - 167,19. 3. Сте-
панова/Букин - 166,19. 4. Синицина/Ка-
цалапов - 158,57. 5. Загорски/Гурейро - 
145,13. 6. Косыгина/Морошкин - 132,84.

Чемпионом России в мужском одиночном катании второй раз подряд стал Максим Ковтун, 
а в танцах победили Елена Ильиных и Руслан Жиганшин

Вчера. Сочи. Елена ИЛЬИНЫХ и Руслан ЖИГАНШИН.
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ЦСКА - АВАНГАРД - 
3:1 (2:1, 1:0, 0:0)

Голы: Попов - 11 (Мусатов, Пережо-
гин), 7:56 - 0:1. Зайцев - 8 (бол., 
Радулов), 15:24 - 1:1. Макаров - 
5 (Бондарев), 16:28 - 2:1. Григо-
ренко - 18, 37:52 - 3:1. 

Вратари: Галимов - Рейзвих. 
Штраф: 8 - 8.
Броски: 27 (10+11+6) - 22 (7+8+7).
Три лучших игрока: Макаров (Ц), 

Григоренко (Ц), Попов (А).
Судьи: Белов, Киселев. 
26 декабря. Москва. ЛДС ЦСКА. 3571 

зритель (5600).

Владислав ДОМРАЧЕВ 
из ЛДС ЦСКА

И СНОВА РЕЙЗВИХ 
Главный тренер «Авангар-

да» Раймо Сумманен продолжа-
ет передергивать и тем самым 
нервировать своих вратарей. 
В прошлом матче с «Салаватом 
Юлаевым» в Уфе финн на второй 
минуте второго периода отправил 
на лавку свежеиспеченного героя 
Кубка Первого канала-2014 Конс-
тантина Барулина. Доверив пост 
номер один совсем необстрелян-
ному в КХЛ 23-летнему Эдуарду 
Рейзвиху. Омичи вопреки обсто-
ятельствам выгрызли в овертай-
ме победу - 4:3. А голкипер-дебю-
тант под гнетом уфимских атак 
остался сухим, заслужив право 
выйти вчера в стартовом соста-
ве. К радости моего коллеги Иго-
ря Ларина, часто интересующего-
ся судьбой подававшего надежды 
вратаря, в последнее время рас-
творившегося в клубе ВХЛ крас-
ноярском «Соколе».

Автор же этих строк до сих 
пор помнит, хотя прошло пять 
лет, премьеру юного Рейзвиха 
в Континентальной лиге. В Мы-
тищах наставник «Авангарда» 
Игорь Никитин выпустил его в 
серии послематчевых буллитов 
только на один бросок, но какой 
- под Сергея Мозякина. Капитан 
«Атланта» легко переиграл юни-
ора и принес хозяевам победу. 

Нелишне напомнить, что Ба-
рулин не впервые попал в опалу 
Сумманена, то и дело предпо-
читающему вратарю-чемпиону 
честолюбивых дублеров. Пер-
вый из них, Денис Костин, в эти 
дни находится в Канаде на моло-
дежном чемпионате мира. Пред-
ставляете, вернется он в начале 
января в Омск, а место в соста-
ве занято Рейзвихом. История 
знает немало подобных случаев.

РАДУЛОВ И ГРИГОРЕНКО 
ВЕРНУЛИСЬ 

По-прежнему травмирован 
один из лидеров атак «ястребов» 
Сергей Широков. В лазарете он 
пробудет как минимум еще две 
недели. В фойе арены на Ленин-
градке бывший капитан ЦСКА 

с удовольствием фотографиро-
вался с болельщиками и разда-
вал автографы. 

Это далеко не все потери 
омичей. Неожиданно в заявке 
не оказалось защитника Эрика 
Густафссона и центрфорварда 
Владимира Соботки. Пришлось 
Сумманену ставить в центр 
ударного звена к Денису Парши-
ну и Сергею Калинину чемпиона 
мира-2009 Антона Курьянова.

Недокомплект армейцев на 
фоне гостей выглядел пустя-
ковым. Оправились от травм и 
усталости Александр Радулов и 
Игорь Григоренко, пропустив-
шие матч в Риге. К этой связ-
ке голеадоров наставник крас-
но-синих Дмитрий Квартальнов 
поставил Николая Прохоркина, 
а француза Стефана Да Косту - 
во второе звено, к Симону Хьял-
марссону и новичку Игорю Ма-
карову, заменившему травми-
рованного Яна Муршака.

Именно Макаров, прибыв-
ший в ЦСКА по зигзагообраз-
ному маршруту Питер - Нижне-
камск - Москва, в конце перво-
го периода вывел хозяев вперед 

- 2:1, добив шайбу после броска 
Алексея Бондарева. Это второй 
гол в двух матчах новичка ар-
мии Квартальнова. 

Я сразу бросил взгляд на Ба-
рулина, свесившегося с лавки. 
Нет, вратарская замена не на-
клевывалась. А неистовый Рай-
мо в стартовой 20-минутке се-
рьезно вспыхнул один раз, по-
гнавшись вдоль скамейки, за 
спинами игроков за… судьей. Не 
наказавшего, по мнению трене-
ра, армейца удалением.

МАКАРОВ РАЗБУШЕВАЛСЯ 
Не зря патриарх тренерского 

цеха Владимир Юрзинов-стар-
ший в недавнем разговоре с кор-
респондентом «СЭ» назвал «Аван-
гард» «собачьей командой» и од-
ним из главных претендентов на 
Кубок Гагарина. Парней Сумма-
нена и впрямь отличает кубковая 
хватка, желание подавить сопер-
ника. При этом омичи перед по-
следним днем дозаявок укрепили 
состав как раз силовиками - на-
падающим Игорем Мусатовым 
и защитником Вадимом Хомиц-
ким, когда-то игравшим в ЦСКА. 

Первый из них начал вче-
ра голевую комбинацию, завер-
шившуюся разящим броском за-
бытым защитниками армейцев 
Георгием Мишариным и Григо-
рием Паниным ветерана Алек-
сандра Попова. 

ЦСКА тоже можно назвать 
«собачьей командой», не даю-
щей соперникам головы под-
нять. Однако вчера нашла ко-
са на камень. Большую часть 
первого игрового отрезка гости 
превосходили хозяев в мобиль-
ности и активности. И если бы 
не глупые удаления защитни-
ков Кирилла Лямина и Евгения 
Кулика, сибиряки вполне мо-
гли уйти на перерыв, ведя в сче-
те. Который сравнял защитник 
сборной Никита Зайцев, с хо-
ду щелкнув впритирку со стой-
кой после поперечной передачи 
Радулова. Невысокий Рейзвих, 
чуть выдвинувшись из рамки, 
переместиться к дальней штан-
ге не успел.

В перерыве военный оркестр 
заиграл нетленный хит «А нам 
нужна одна победа» из фильма 
«Белорусский вокзал». В тему!  

Во втором периоде острее 
были хозяева. Однако опасных 
моментов соперники создали - 
пальцев одной руки хватит, что-
бы перечесть. Запомнился рейд 
Дамира Жафярова, атаковавше-
го в упор после эффектной паузы, 
- Рейзвих успел подставить ло-
вушку. А вот с низовым броском 
из обводки Игоря Григоренко, ко-
торого шайбой щедро снабдил за-
щитник гостей и бывший армеец 
Максим Гончаров, голкипер оми-
чей не справился. 3:1 - это по-
беда. Волевая, как и в Риге, где 
ЦСКА отыгрался с 0:2, 1:3 и 2:4.
Раймо СУММАНЕН,
главный тренер «Авангарда»:

- Мы уступили сильнейшей 
команде лиги. Почему не играл 
Барулин? Он провел много мат-
чей, у нас есть два молодых вра-
таря. Необходимо проверить их 
перед плей-офф, к которому го-
товимся.
Дмитрий КВАРТАЛЬНОВ,
главный тренер ЦСКА:

- У нас не все получилось. По-
рой уступали в жестких стыках. 
Хотя победе рады.

МЕТАЛЛУРГ Мг - БАРЫС - 7:6 Б 
(1:4, 5:2, 0:0, 0:0, 1:0)

Голы: 0:1 Даллмэн - 10 (бол., Бочен-
ски, Ландин), 4:50 - 0:1. Бойд - 
17 (Доус, Даллмэн), 10:03 - 0:2. 
Жайлауов - 4 (Савченко, Антро-
пов), 11:00 - 0:3. Боченски - 16 
(Доус), 12:36 - 0:4. Мозякин - 21 
(Ли), 17:19 - 1:4. Доус - 24 (Бо-
ченски), 20:46 - 1:5. Коварж - 
17 (Мозякин), 26:01 - 2:5. Бере-
глазов - 1 (Мозякин, Калетник),
29:29 - 3:5. Стэплтон - 15 (бол., 
Ли, Зарипов), 32:45 - 4:5. Бочен-
ски - 17 (Доус), 35:31 - 4:6. Мо-
зякин - 22 (Зарипов), 39:01 - 5:6. 
Стэплтон - 16 (Брент, Платонов),
39:50 - 6:6. 

Буллиты: Пушкаркев (Б) - 0:1. За-
рипов (М) - 0:1 (вратарь). Бочен-
ски (Б) - 0:1 (мимо). Ли (М) - 1:1. 
Доус (Б) - 1:1 (вратарь). Стэпл-
тон (М) - 2:1. 

Вратари: Кошечкин (Мурыгин, 10:03 
- 20:00) - Лацо. 

Штраф: 8 - 32. 
Броски: 45 (14+17+10+4) - 27 

(9+12+5+1).
Три лучших игрока: Стэплтон (М), 

Мозякин (М), Боченски (Б). 
Судьи: Гамалей, Ромасько. 
26 декабря. Магнитогорск. «Арена 

Металлург». 6744 зрителя (7708).
В Магнитогорске подавали 

бразильский хоккей. «Барыс» вел 
в начале второго периода 5:1, а 

к его окончанию на табло горело 
уже 6:6. В заключительной тре-
ти видеогол-рефери не засчи-
тал гол Бойда, хотя на повторе 
футбольного движения ногой у 
легионера астанинцев видно не 
было.

Что касается игры вратарей, 
то главный тренер казахстан-
цев Андрей Назаров весь матч 
доверил Лацо, какие бы ошибки 
тот ни допускал. А вот наставник 
«Магнитки» Майк Кинэн, наобо-
рот, снял Кошечкина после вто-
рой шайбы, чтобы снова бросить 
в бой при счете 1:4. Сменщик 
Кошечкина - выменянный пару 
дней назад у «Амура» Мурыгин - 
пропустил после первого же бро-
ска, а в итоге два гола за 96 се-
кунд, смазав дебют.  
Майк КИНЭН,
главный тренер «Металлурга» Мг:

- Всегда говорю, что хоккей - 
игра моментов. Этот поединок - 
лучший пример того, как быст-
ро меняются акценты и момен-
ты в матче. Конечно, счет 1:5 
нас встряхнул, и мы перехвати-
ли инициативу.
Андрей НАЗАРОВ,
главный тренер «Барыса»:

- Интересный матч получил-
ся для болельщиков. Для трене-

ров ничего интересного нет. По 
буллитам, конечно, тяжело обы-
грать именно Васю. Кошечкин, 
наверное, лучший в КХЛ по бул-
литам. В целом, конечно, долж-
ны были побеждать. Имели боль-
ше шансов, чтобы выиграть вчи-
стую, но упустили их.

- Ваш коллега дважды менял 
голкиперов. У вас не было соблаз-
на заменить Лацо?

- Нет. 

АВТОМОБИЛИСТ - АК БАРС - 3:0 
(0:0, 1:0, 2:0)

Голы: Лазарев - 8, 20:57 - 1:0. Гу-
сев - 1 (бол., Метлюк), 49:03 - 
2:0. Лазарев - 9 (п.в., Рыбаков, 
Леписто), 59:29 - 3:0. 

Вратари: Коварж - Нильссон. 
Штраф: 43 - 35. 
Броски: 28 (7+16+5) - 35 (12+10+13). 
Три лучших игрока: Лазарев (Ав), Ко-

варж (Ав), Гусев (Ав). 
Судьи: Анисимов, Раводин. 
26 декабря. Екатеринбург. КРК «Ура-

лец». 5570 зрителей (5570).

СЕВЕРСТАЛЬ - СОЧИ - 1:0 
(0:0, 1:0, 0:0)

Голы: Трубачев - 5 (Арзамасцев, Ква-
пил), 30:54 - 1:0. 

Вратари: Штепанек - Пепперле. 
Штраф: 16 - 12. 
Броски: 25 (8+9+7) - 15 (5+7+3).

Три лучших игрока: Трубачев (С), 
Штепанек (С), Арзамасцев (С). 

Судьи: Бутурлин, Захаров. 
26 декабря. Череповец. Ледовый дво-

рец. 2850 зрителей (5685).

ТОРПЕДО - ДИНАМО М - 2:1 Б
(0:0, 1:0, 0:1, 0:0, 1:0)

Голы: Салминен - 15 (Иммонен),
35:31 - 1:0. Новак - 3 (Жердев),
57:24 - 1:1. 

Буллиты: Глазачев (Д) - 0:0 (мимо). 
Иммонен (Т) - 1:0. Пестушко (Д) 
- 1:0 (вратарь). Вольски (Т) - 2:0.  

Вратари: Бирюков - Шарыченков. 
Штраф: 8 - 4. 
Броски: 25 (6+7+8+2) - 24 (5+6+12+1).
Три лучших игрока: Вольски (Т), Сал-

минен (Т), Новак (Д). 
Судьи: Гашилов, Наумов. 
26 декабря. Нижний Новгород. КРК 

«Нагорный». 5500 зрителей (5600).

ЗАПАД
И В ВО ПО П Ш О

1. ЦСКА* 39 28 5 1 5 144-64 95
2. Йокерит* 40 26 3 2 9 120-91 86
3. СКА 39 26 1 4 8 151-95 84
4. Динамо М 39 22 4 5 8 117-86 79
5. Динамо Мн 37 18 4 4 11 111-94 66
6. Локомотив 39 15 4 7 13111-10360
7. Торпедо 40 14 6 6 14 107-99 60
8. Сочи 39 15 4 4 16 97-109 57
9. Витязь 40 15 5 1 19106-12356

10. Северсталь 39 12 5 7 15103-11853
11. Слован 41 13 4 5 19 97-111 52
12. Атлант 39 12 4 7 16 97-105 51
13. Динамо Р 41 13 2 3 23 92-116 46
14. Медвешчак 42 12 4 2 24 99-135 46

ВОСТОК
И В ВО ПО П Ш О

1. Ак Барс* 40 23 5 5 7 119-79 84
2. Авангард* 41 23 3 5 10 126-88 80
3. Металлург Мг 40 22 6 3 9 123-83 81
4. Сибирь 38 21 3 1 13 116-83 70
5. Салават Юлаев 41 18 2 5 16107-11263
6. Барыс 41 13 5 8 15123-12257
7. Трактор 38 12 4 6 16 86-105 50
8. Автомобилист 40 14 2 4 20 88-102 50
9. Югра 39 11 4 5 19 91-107 46

10. Адмирал 37 10 7 0 20 98-119 44
11. Лада 40 10 5 1 24 84-107 41
12. Нефтехимик 40 7 5 6 22108-15037
13. Металлург Нк 38 7 6 3 22 68-121 36
14. Амур 41 8 2 4 27 77-139 32
* Лидеры дивизионов.

Матч Слован - СКА закончился 
вчера поздно вечером

Бомбардиры: РАДУЛОВ (ЦСКА) - 
54 (17+37), Коварж (Металлург Мг) - 49 
(17+32), Ковальчук (СКА) - 47 (22+25), 

Мозес (Йокерит) - 46 (28+18), Мозякин 
(Металлург Мг) - 45 (22+23), Зарипов 
(Металлург Мг) - 45 (18+27), Боченски 
(Барыс) - 45 (17+28), Да Коста (ЦСКА) - 
43 (22+21), Панарин (СКА) - 43 (19+24), 
Бойд (Барыс) - 43 (17+26), Доус 
(Барыс) - 42 (24+18), Паршин (Аван-
гард) - 42 (20+22), Эллисон (Динамо 
Мн) - 38 (16+22), Умарк (Йокерит) - 38 
(13+25), Шипачев (СКА) - 38 (9+29)…

Снайперы: МОЗЕС - 28, Доус - 
24, Ковальчук, Мозякин, Да Коста - 22, 
Паршин, Вольски (Торпедо) - 20, Пана-
рин - 19, Зарипов, Григоренко (ЦСКА) - 
18, Горак (Витязь), Радулов, Широков 
(Авангард) - 17…

Сегодня играют: Витязь - Атлант 
(17.00), Динамо Мн - Динамо Р (17.00). 
Завтра встречаются: Металлург 
Нк - Амур (13.00), Авангард - Барыс 
(14.00), Сибирь - Адмирал (14.00), 
Металлург Мг - Ак Барс (15.00), Лада 
- Югра (16.00), Локомотив - Север-
сталь (17.00), Нефтехимик - Трактор 
(17.00), ЦСКА - Сочи (17.00), СКА - 
Динамо М (17.30).

1. В Канаде стартовал 
молодежный чемпионат мира. 
В новейшей истории российская 
сборная выигрывала золотые 
медали четырежды. Способ-
на ли на это нынешняя команда 
ребят 1995 года рождения, кото-
рой руководит имеющий побед-
ный опыт Валерий Брагин?   

- Трудный предстоит экза-
мен. Даже для Брагина, который 
Канаду уже покорял в 2011-м. 
Понятно, что все ждут золота, 
но лично я посчитаю успехом и 
серебро. Cостав у нас крепкий, 
а вот получится ли крепкая ко-
манда - покажет только резуль-
тат. 

Жаль, что не смогли поехать 
Ткачев и Задоров, - очень силь-
ные ребята. Но и без них мы спо-
собны на подвиг. Группа у нас, 
как говорится, доступная - шве-
ды, датчане, швейцарцы и чехи. 
Надо первое место занимать. По-
тому что в плей-офф прогулок не 
будет. Бог дал мне возможность 
поучаствовать в той знамени-
той победе в Баффало четыре го-
да назад. Поверьте, это навсег-
да останется в сердце. Рад, что, 
наконец, все матчи молодежки 
страна увидит по общедоступ-
ному ТВ. Это ведь ребята с на-
шего двора - как за них не пере-
живать? 

2. Три клуба КХЛ «Мед-
вешчак», «Йокерит» и «Салават 
Юлаев» с 26 по 31 декабря сыг-
рают в швейцарском Давосе в 
Кубке Шпенглера. Традицион-
но участие в этом турнире обо-
рачивается для наших команд 
дальнейшим спадом. Не аук-
нется ли «Салавату» альпийская 
командировка?

- Теоретически любой спад 
можно перевести в подъем, так 
что я бы не драматизировал. На 
мой взгляд, для уфимцев поездка 
на Кубок Шпенглера как глоток 
живой воды. Турнир хоть и ско-
ротечный, но интересный, серь-
езный, знаменитый. Да, в сред-
негорье нелегко - сам со «Спар-
таком» два раза ездил в Давос и 
выигрывал - знаю, что это такое.

«Салавату» с его накопивши-
мися турнирными и кадровы-
ми проблемами просто необхо-
дима встряска. Смена обстанов-
ки и новый спортивный стресс 
пойдут только на пользу. Ведь 
как ни крути, а длинная и одно-
образная гонка КХЛ выматывает 
психологически: соперники од-
ни и те же - хоккей приедается. А 
тут тебе предновогодняя Швей-
цария со всеми праздничными 
атрибутами. Уверен, уфимцы 
там сплотятся и мобилизуются. 

3. СКА весь сезон тасует 
вратарей, то собирая, то раз-
давая их по всей лиге. Перед 
окончанием периода дозая-
вок питерцы взяли у «Сибири» 
Коскинена, забрали из «Лады» 
Ежова. Причем оба голкипера 
были символами своих команд, 
железобетонными первыми 
номерами. Насколько коррект-
но и уважительно по отношению 
к другим клубам такое поведе-
ние СКА? 

- Во-первых, кто бы что ни го-
ворил, но Питер держит в обойме 
вратарей, которых когда-то за-
брал в свою систему через драфт 
или купил по юниорам - Налимо-
ва, Шикина, Иванникова, Ежо-
ва. В Петербурге возрождается 
вратарская школа, фундамент 
которой когда-то заложил леген-
дарный Пучков, открыв Шапо-
валова и Белошейкина. 

Во-вторых, СКА сумел при-
строить всех своих голкиперов 
- Налимова в «Адмирал», Ежова 
и Иванникова в «Ладу», Шики-
на - в «Атлант» и «Сочи». С точки 
зрения спортивного бизнеса это 
высшее мастерство. Все их вра-
тари на первых ролях, все игра-
ют. То есть СКА готовит голки-
перов, отдает в другие клубы, где 
они раскрываются, а перед плей-
офф забирает сильнейшего. 

Потому разговоры о том, 
честно ведут себя армейцы или 
нет, - это все мораль и больше 
ничего. СКА нарушил регла-
мент? Нет. Тогда какие вопро-
сы? Ведь и сами клубы, которым 
СКА передает голкиперов, идут 
на это, зная, что потом придется 

отдать. Скрытая это аренда или 
нет, сказать не берусь. Знаю од-
но: чтобы не возникало подоб-
ных ситуаций и разговоров - вве-
дите нужные законы, и вопрос 
отпадет сам собой. 

Настораживает, что клубы, 
еще сохраняющие шансы на 
попадание в плей-офф, отда-
ют своих лидеров. Это дурно по-
пахивает. В следующем сезоне 
непременно надо принять же-
сточайшие законы, чтобы бога-
тые клубы не скупали у конку-
рентов игроков пятерками. При 
СССР попробуй вытащи отку-
да-нибудь игрока - до ЦК дойдет. 
А сейчас тренерское искусство 
нивелировалось. Зачем кого-то 
воспитывать, тренировать? Луч-
ше обобрать других и дрим-тим 
на плей-офф выставить. 

4. Главным предновогод-
ним матчем в КХЛ станет вос-
кресная битва СКА с москов-
ским «Динамо». До этого петер-
буржцы уступили москвичам 
трижды, также они проигра-
ли всем прямым конкурентам 
на Кубок Гагарина - ЦСКА, два-
жды «Магнитке» и «Ак Барсу». 
С чем связана неудачная игра 
СКА против сильных команд? 
И сумеют ли армейцы взять 
реванш у «Динамо» без трав-
мированного лидера и капита-
на Ильи Ковальчука? 

- На мой взгляд, в начале се-
зона СКА переоценили. Армей-
цы - не великая команда, а пока 
просто хорошая. Да, Ковальчук 
и Вячеслав Быков с Игорем За-
харкиным подняли их рейтинг, 
но это далеко не «Красная маши-
на» покойного Виктора Тихоно-
ва. К ней в данный момент куда 
ближе ЦСКА Дмитрия Кварталь-
нова. От СКА рано требовать по-
двигов, там еще у тренеров нема-
ло работы. 

При этом, думаю, в воскресе-
нье СКА победит «Динамо». Да-
же без Ковальчука. Коскинен 
москвичей обыграет. Мне финн 
нравится: габаритный, технич-
ный. Кстати, у нас в КХЛ вообще 
очень сильные вратари.

Кирилл БЕЛЯКОВ

УРАЛ УВИДЕЛ БРАЗИЛЬСКИЙ ХОККЕЙ

Вчера ЦСКА взял верх над «Авангардом (3:1), одержав вторую волевую победу подряд

АРМЕЙСКИЙ ХАРАКТЕР 
КРУЧЕ СИБИРСКОГО

ВОПРОСЫ НЕДЕЛИ? ?

- Как я и предсказывал, ЦСКА не прервал по-
бедную поступь даже без травмированного луч-
шего бомбардира Радулова. Более того, армейцы 
смогли на зубах вытащить поединок с рижским 
«Динамо», проигрывая - 1:3. Дмитрий Кварталь-
нов в очередной раз доказал, что без любого из 
лидеров способен обыграть кого угодно. Сила его 
команды как раз в том, что каждый воспитыва-
ет в себе вожака, любой в каждом эпизоде отда-
ется без остатка. 

На минувшей неделе порадовал «Атлант», не 
распродав своих молодых звездочек Сошникова, 
Шмелева и Дыбленко. Сохранили мытищинцы и 
вратаря Энгрена. Это хороший знак. Значит, ко-
стяк, вокруг которого в будущем можно строить 
новую команду, в «Атланте» уже есть.  

Что касается последних дней перед оконча-
нием периода дозаявок, то все претенденты на 
Кубок Гагарина сработали качественно. «Маг-
нитка» удачно выменяла у «Нефтехимика» луч-
шего бомбардира Стэплтона - с ним можно бу-
дет построить второе ударное звено. ЦСКА со 
СКА составы забили под завязку. Московское 
«Динамо» взяло у «Атланта» Майорова, хотя у 
бело-голубых и так глубина состава прилич-
ная. «Авангард» хотел укрепиться сильным за-
щитником и получил из «Торпедо» Хомицко-
го - опытнейшего мастера. «Ак Барс» получил 
из Мытищ Врану, который добавит казанцам 
креатива. Так что, уверен, нас ждет интерес-
нейшая концовка чемпионата и мощнейший 
по накалу плей-офф.

ОБЪЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА

В этой рубрике известные в хоккейном мире 
люди стараются предсказать главные 
события ближайших семи дней, отвечая 
на вопросы «СЭ». Прогноз на предстоящую 
неделю дает заслуженный тренер России, 
в прошлом вратарь «Спартака», чемпион 
СССР-1976, экс-наставник женской сборной 
России, «Медвешчака», «Химика», 
«Спартака», «Крыльев Советов», 
входивший в штаб молодежной сборной 
России на победном чемпионате мира-2011 
в Баффало.

В прошлую субботу в роли оракула выступил один 
из самых забивных в истории форвардов «Крыльев Советов», 
чемпион Италии, двукратный серебряный призер чемпионатов 

России, экс-наставник «Крыльев Советов» и «Спартака» Дмитрий 
Гоголев. Сегодня он отчитывается за свой прогноз. 

«В МЫТИЩАХ СОХРАНИЛИ 
КОСТЯК, ЭТО ХОРОШИЙ ЗНАК» 

ХОККЕЙ КХЛ. Регулярный чемпионат

Юрий НОВИКОВ: «В НАЧАЛЕ 
СЕЗОНА СКА ПЕРЕОЦЕНИЛИ»

Вчера. Москва. 
ЦСКА - «Авангард» - 3:1. 
Нападающий армейцев 
Игорь МАКАРОВ забивает 
в ворота Эдуарда РЕЙЗВИХА 
победный гол.
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Вчера. Магнитогорск. 
«Металлург» Мг - 
«Барыс» - 7:6 Б. 
Форвард «Магнитки» 
Данис ЗАРИПОВ 
спешит поздравить 
Сергея МОЗЯКИНА 
с заброшенной шайбой.Х
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 Окончание. Начало - стр. 1

ДЕМЕНТЬЕВА
ХОРОШО НАТРЕНИРОВАЛА 

АФИНОГЕНОВА
- Недавно вы вернулись из Сочи, где во 

время Кубка Первого канала на кортах в 
«Адлер-Арене» проходила показательная 
встреча мастеров хоккея и тенниса. Кто из 
хоккеистов произвел там на вас самое яркое 
впечатление?

- Прежде всего отмечу, что подобные 
матчи проводились у нас еще в Советском 
Союзе, и сейчас их надо возрождать. Ведь 
теннис и хоккей очень близки по духу. В 
СССР лучше всех из хоккеистов играл в 
теннис Анатолий Фирсов. А сейчас меня 
просто поразила и технически, и тактиче-
ски грамотная игра Максима Афиногено-
ва, которого натренировала Лена Дементь-
ева. На удивление хорошо, кстати, играл 
Коваленко - так же, как Федоров, Яшин, 
Буре. Павел до сих пор не потерял быст-
роту передвижения и отличную реакцию 
- пробить его половину корта было прак-
тически невозможно. В плане обаяния ко-
ролевой была Мартина Хингис, которая не 
случайно в прошлом году возобновила карь-
еру в парном разряде. Ну и наши звез-
ды, конечно, блистали - Сафин, Кафельни-
ков, Дементьева, Мыскина. Шоу получи-
лось очень хорошим, и Александр Медве-
дев (бывший президент КХЛ. - Прим. «СЭ»)
высказался за проведение его на регуляр-
ной основе.

- Академия тенниса в Сочи, которую пла-
нировалось запустить, уже заработала на 
полную катушку?

- Еще нет. Мы предложили, чтобы она 
функционировала как Казанская академия 
тенниса, но надо решить вопросы с соб-
ственностью. То есть идея создания ака-
демии - правильная, но до ее воплощения 
в жизнь надо пройти очень долгий путь.

- Вы сказали, что было бы здорово, если 
бы в Сочи проводили турниры ATP и WTA. 
Когда это реально?

- В Сочи пока еще нет полноценной лет-
ней базы на прилегающей территории, да 
и зимней по большому счету тоже нет. 
Есть только несколько кортов внутри «Ад-
лер-Арены», но чтобы довести идею про-
ведения таких соревнований до ума, надо 
вложить очень приличные деньги. Хотя в 
принципе провести турнир там и сейчас 
не проблема. Но это, опять-таки, вопрос 
средств. Сейчас продаются женский тур-
нир в Баку и мужской - в Валенсии. Но у 
последнего относительно высокая катего-
рия 500, для которой наши игроки еще не 
созрели. А ведь, в отличие от других стран, 
наши теннисные болельщики болеют пре-
жде всего за своих. Поэтому о мужском тур-
нире говорить пока рано.

- А какова цена вопроса?
- Европейская лицензия ATP стоит от 4 

до 5 миллионов долларов, и она дешевле, 
чем азиатская, которая у нас есть и кото-
рую легче продать за 6 - 8 миллионов. По-
тому что на турниры в странах Азии оче-
редь стоит. Кстати, еще один интересный 
момент. В азиатских странах парные ком-
бинации становятся отдельной дисципли-
ной, и думаю, что к Олимпиаде-2020 в То-
кио их теннисисты будут там законодате-
лями моды. А мы такую работу по большо-
му счету еще и не начинали в силу наших 
финансовых возможностей. Хотя золотая 
молодежь, которую грешно потерять, есть.

- Если в целом оценивать итоги года, то 
он скорее был позитивным, или нет?

- По части тенниса - очень позитив-
ным. Во всяком случае, оптимизма при-
бавилось. Начал работать попечительский 
совет, и теперь уже нет сомнений в том, 
что Дворец тенниса в Национальном тен-
нисном центре имени Самаранча в Москве 
будет наконец построен. Уже утвержден 
план проведения турнира «Легенды тен-
ниса». Он пройдет там на открытых кортах 
12 июня и будет приурочен к 140-летию 
российского тенниса, первое упоминание о 
котором было зафиксировано в 1875 году в 
дневниках Александра II. Примерно в те же 
сроки пройдет 50-тысячник с участием на-
шей сильнейшей молодежи, включая Каре-
на Хачанова, Романа Сафиуллина и Анд-
рея Рублева. Наконец, практически решен 
вопрос по поводу проведения в 2016 году 
«Кубка Кремля». Пусть мы пока и не знаем, 
что будет происходить с валютным курсом, 
от которого многое зависит.

Обязательно надо сказать добрые слова 
и о Казанской академии тенниса, которую 
в своем письме отметил президент Между-
народной федерации тенниса Франческо 
Риччи-Битти. За два года в сборную Рос-
сии попали уже 5 человек из Татарстана. 
Достраивается по типовому проекту центр 
в Рязани, сооружен центр в Брянске, в ко-
тором осталось решить чисто технические 
вопросы. Потихоньку, может, и не так бы-
стро, как хотелось бы, но все-таки скла-
дывается та система, к которой мы стре-
мимся.

 И, конечно, мы ждем возможностей, ко-
торые должны появиться с февраля - по-
сле формирования трех или четырех про-
фессиональных команд по возрастам. На-
деюсь, это поможет нам не потерять тех 
талантливых игроков, которые у нас есть. 

- Наверное, едва ли не идеальное место 
для тенниса - Крым. Как он там будет раз-
виваться?

- В советские времена практически в ка-
ждом санатории Крыма были теннисные 
корты, и недавно я убедился, что многие 
из них сохранились. Вообще теннис - это 
вид спорта, который может стать лицом 
Крыма. Ведь играть в него можно при тем-
пературе 8 градусов, а ниже она там бы-
вает всего несколько дней в году. Сейчас 
мы готовим пилотный проект для «Артека», 

планируем создать методическую лабора-
торию в Севастополе, расширить теннис-
ную базу алуштинского «Спартака», рас-
сматриваем еще несколько точек.

В КРАКОВ ШАРАПОВА 
ПОЕДЕТ НАВЕРНЯКА

- Перейдем к спорту высших достиже-
ний. Для наших болельщиков самым ярким 
впечатлением в минувшем сезона была по-
беда Шараповой во Франции. Чего можно 
ждать от Марии в этом году? Реально ли ей 
побороться с Сереной Уильямс за первое 
место в рейтинге? И сыграет ли вторая ра-
кетка мира  в четвертьфинале Fed Cup про-
тив сборной Польши? 

- Начну с Кубка федерации. Состав на 
матч практически определен. Скорее всего, 
играть будет Виталия Дьяченко, которая 
показала хорошие результаты, наверняка - 
Шарапова, возможно - Кузнецова, Макаро-
ва, Веснина и Павлюченкова. То есть у нас 
есть шесть человек на четыре места, и все 
готовы ехать. Теперь по Шараповой... Мне 
кажется, что сестры Уильямс - не ошибить-
ся бы (смеется), быстрее садятся в клас-
се, чем Мария. Если бы они играли полно-
ценный календарь, их просто не хватило 
бы. Шарапова же может претендовать на 
первое место, однако нельзя забывать, как 
быстро растет молодежь. Появилась целая 
плеяда теннисисток, которые могут «на-
крыть» предыдущее поколение. И этот мо-
мент зависит уже не от Шараповой, игра-
ющей, как мы знаем, в постоянном стиле.

- А почему?
- Потому что когда не играет на тех ско-

ростях, которые дают результат, она пере-
стает успевать за действиями соперниц. 
И молодые начинают превосходить ее по 
оснащению, быстроте, многим компонен-
там, не имея, правда, пока достаточной 
стабильности. Но если Мария будет мето-
дически правильно готовиться, то сможет 
и первой в мире быть, и на турнирах «Боль-
шого шлема» побеждать.

- В Fed Cup Шарапова сыграет первые 
два матча?

- Так было оговорено. Правда, второй 
матч мы конкретно не обсуждали, посколь-
ку пока неизвестно, с кем и где играть. Но 
по первому матчу в Кракове - стопроцент-
ная договоренность.

- Молодых теннисисток, о которых вы 
говорили, Шарапова обыгрывала, а Сере-
ну Уильямс не побеждала с 2004 года. Как 
можно это преодолеть?

- Никак. Потому что результат во мно-
гом зависит не от Шараповой, а от ее со-
перницы. Практически по всем компонен-
там Мария, к сожалению, не превосходит 
Серену. Американка мощнее подает и бьет 
по мячу с отскока. А Шарапова в другой 
теннис сыграть не может, поэтому, если 
Серена находится в идеальной форме, она 
полностью перекрывает те преимущества, 
которые Шарапова в принципе имеет. Но 
это если брать оптимальную форму. В дру-
гих случаях есть варианты.

- Идеальные игроки в современном тен-
нисе есть?

- У мужчин в теннис, близкий к идеаль-
ному, играют только Федерер и Джокович. 
Я вообще пришел к выводу, что в современ-
ном теннисе в плане методической состав-
ляющей все устроено неправильно. (Улы-
бается.) Только единицы могут по ходу 
дела изменить ради победы тактический 
рисунок игры. С другой стороны, такти-
ка должна быть подкреплена соответст-
вующей деятельностью на корте. Почему 
Джокович взял в тренеры Беккера? Потому 
что Новаку не хватает тактики быстрого 
нападения с выходами к сетке, и он стре-
мится стать более полноценным игроком. 
Но ведь если внимательно посмотреть на 
сетку любого турнира, легко обнаружить: 
практически у каждого игрока есть удоб-
ные и неудобные противники. Это говорит 
об узости технико-тактических данных у 
разных людей. Разнообразия не хватает.

СТАБИЛЬНОСТИ ОТ МОЛОДЕЖИ 
ТРЕБОВАТЬ НЕЛЬЗЯ

- Если говорить в целом о наших игроках, 
не заглядывая далеко вперед, от кого мы 
можем ждать хорошего выступления в ян-
варе на Открытом чемпионате Австралии и 
в первой половине сезона вообще?

- Макарова и Веснина при должной под-
готовке могут выигрывать любой турнир 
«Большого шлема». Но у них задачи несколь-
ко другие. Это Веснина может на паре скон-
центрироваться, а Макарова еще в одиноч-
ке хочет в первую десятку рейтинга попасть. 
Получается своего рода конфликт интере-
сов. Из совсем еще молодых девочек меня 
беспокоит Елизавета Куличкова, которая 
по идее должна была уже «выстреливать». 
Но мы не можем ее обеспечивать, а потому и 
контролировать. Этим занимается ее отец. 
С Дарьей Касаткиной, которая также пере-
ходит с юниорского на взрослый уровень, 
ситуация попроще. Но и ее нельзя потерять!

Троих ребят - Хачанова, Рублева и Са-
фиуллина - я уже называл. Они будут це-
пляться. Нельзя сразу требовать от них 
стабильных результатов, но громких по-
бед вроде той, которую одержал Хачанов 
над Типсаревичем на «Кубке Кремля»-2013, 
можно ждать вполне. Чем больше они 
одержат одиночных побед, тем больше 
будет уверенности, а со временем придет 
и стабильность. Но достигать чего-то се-
рьезного им сейчас пока рановато - это 
было бы неправильно. Важнее всего не 
сломать молодежь в процессе подготовки. 
Особенно Рублева, который от чрезмерно-
го желания перед матчами Кубка Дэвиса 
рвется тренироваться по три раза в день. 
Но то, что он этого хочет, еще не значит, 
что это правильно. И у него пока нет оп-

тимальных разумных решений в игре. Па-
рень он амбициозный, по-спортивному на-
глый, ничего не боится. Но есть еще вещи, 
к которым нужно прийти, научиться. За-
дача контролировать его стоит перед Иго-
рем Куницыным. В ближайшее время для 
всех молодых ребят будет составлен инди-
видуальный план. С Рублевым легче, по-
тому что его спонсоры и партнеры - тоже 
теннисисты, перед которыми у него есть 
определенные обязательства. И у нас, и у 
них мысли сходятся.

- А если вернуться к более опытным?
- Все ждем, когда «выстрелит» Павлю-

ченкова, но ей надо избавиться от травм. 
Кузнецова еще может играть и выигры-
вать, но здесь ключевую роль играет мо-
ральный фактор. Светлана может пока-
зывать результаты от потрясающих до не 
очень хороших. Но в любом случае со сче-
тов мы ее не списываем, стараемся помочь. 
Непонятно, что со Звонаревой - плечо пока 
болит. Давно ждем, что оправится от травм 
Турсунов. Сейчас он проходит лечение в 
Москве, но как поведут себя его болячки, 
непонятно.

- Евгений Донской потихоньку работает 
с Борисом Собкиным, тренером Михаила 
Южного. Как вы считаете, сможет ли настав-
ник вывести Евгения из застоя?

- Застоя как такового у Донского нет. 
Были проблемы со спиной, но он от них из-
бавился. В случае с Женей нужно учиты-
вать вот какой фактор: ему надо уходить 
от испанского тенниса и играть ближе к 
корту. В этом самая большая проблема, 
причем психологическая. В современном 
мировом теннисе невозможно подолгу «та-
совать» мячи, совершать по 20 - 25 ударов, 
не создавая выигрышных ситуаций. Но тут 
все зависит только от Донского. 

- Как вы считаете, может ли Макарова не 
просто попасть в Топ-10, но и закрепиться 
там?

- Проблемный вопрос. Тут большую 
роль играет психологическая составляю-
щая. Макарова всегда играет лучше, ког-
да над ней не довлеет слово «надо». Все об 
этом знают. Если она сможет с этим спра-
виться, то в десятке будет точно.

- Перед женской сборной в этом году сто-
ит задача выиграть Кубок федерации?

- Такая задача все время ставится. Во-
прос в том, чтобы собрать полную команду. 
Раньше, когда мы выигрывали свои четыре 
кубка, было задействовано по 14 игроков, 
причем 13 из них получили трофеи. А сей-
час «скамейка» стала, как у ребят - пять-

шесть человек. Любое несоответствие ка-
лендаря, и мы теряем сильнейших. В этом 
самая большая проблема.

ПОЧЕМУ БЫ НЕ СЫГРАТЬ 
С ИСПАНЦАМИ 

ВО ВЛАДИВОСТОКЕ?
- Кому принадлежит идея провести мар-

товский матч Кубка Дэвиса Россия - Дания 
в Новом Уренгое?

- Вице-президенту Федерации тенниса 
России Евгению Кафельникову. Он первым 
об этом заявил, хотя идея витала в воздухе. 
Мы неоднократно ездили в Новый Урен-
гой - и на открытие теннисных кортов, и на 
детские показательные уроки. И там нам 
предложили такой вариант. Москву, кото-
рая финансирует Кубок Дэвиса, мы оби-
жать не собираемся. Но если будем прово-
дить в столице все матчи, денег на целый 
год не хватит.

- На какой стадии находится рассмотре-
ние вопроса организации матча в Новом 
Уренгое?

- Мы подали в Международную феде-
рацию тенниса заявку, которая будет рас-
сматриваться в начале следующего года. 
Предварительно нас спросили: «Почему 
так далеко? Как туда добираться?». Для нас 
это очень странный вопрос, ведь до места 
проведения матча в Чили мы однажды до-
бирались примерно 33 часа, да и поездка 
в Бразилию была чуть короче. То есть осо-
бых оснований для отказа у ITF нет. Подо-
ждем ответа. К тому же организаторы мат-
ча готовы отвезти датчан в Новый Уренгой 
бесплатным спецрейсом.

А если выиграем у Дании, то матч с ис-
панцами можно было бы провести во Вла-
дивостоке. Там есть дворец спорта, где ба-
зируется клуб «Адмирал». На хоккейной 
площадке запросто можно играть!

- Но ведь в этом поединке может принять 
участие сам Рафаэль Надаль! По отноше-
нию к московской публике такое решение 
было бы просто безжалостным.

- Московская публика, честно говоря, 
избалована. А теннисные центры хотят 
строить и на Камчатке, и в том же Ново-
сибирске, откуда родом Куличкова. А как 
еще мы можем уделить им внимание, по-
мочь встряхнуть ситуацию? Если люди хо-
тят проводить матчи, то почему мы долж-
ны им отказывать?

- С составом на матч с датчанами ясно-
сти пока нет?

- Трое молодых ребят, о которых я гово-
рил, играть готовы. С ними легче догова-
риваться. Еще, по логике, нужен Турсунов, 
но в каком он будет состоянии, трудно су-
дить. В целом принцип остается прежним: 
сочетание молодости и опыта - 50 на 50. Во 
всяком случае, до марта еще есть время.

БАХ ВЫСЛУШАЛ 
АБСОЛЮТНО ВСЕХ

- Позвольте серию вопросов о вашей де-
ятельности в Международном олимпийском 
комитете. Там с приходом Томаса Баха про-
изошло много изменений - и значительных, 
и незначительных. Вам нравится выбран-
ный курс?

- Самое приятное вот что: Бах, когда 
пришел, впервые создал ситуацию, при 
которой всех членов МОК простимулиро-
вали высказать свое мнение. Каждый мог 
высказаться по любому вопросу, потом все 
аккумулировалось и рассматривалось на 
сессии в Монако. Не вызывает сомнений, 
что по идеологии это правильно, и Бах - мо-
лодец. Теперь ни у кого из членов МОК не 
может быть недовольства происходящим. 
К тому же, выступая с речью, Бах произнес 
такую фразу: «Когда бы ты ни приступал к 
изменениям, есть три основных вопроса, 
на которые нужно дать ответ: «Что? Зачем? 
Каким образом?». Под этим лозунгом все и 
проходило. Президент МОК всех выслушал, 
разобрал всю проблематику. Неудивитель-
но, что голосования прошли практически 
единогласно, ведь возражать было нечему.

- Насколько болезненно в МОК воспри-
няли отказ Норвегии от проведения зимних 
Игр-2022? Это ведь удар по имиджу олим-
пийского движения, не так ли?

- Я так не думаю. Если бы кандидатов 
было мало, ситуация была бы острой. А 
когда изначально рассматривается энное 
количество городов, подобные вещи проис-
ходят не так болезненно. Ясно, что эконо-
мические ситуации в мире сейчас разные. 
Норвегия же отказалась не потому, что не 
хочет, а потому, что не может. Все относят-
ся с пониманием к такому решению, никто 
никого не осуждает.

- Одно из направлений современного 
олимпийского движения - повсеместное 
введение в программу Игр смешанных ви-
дов или микстов. Как далеко может зайти 
этот процесс?

- Тут скорее нужно говорить о своеоб-
разной ротации внутри дисциплин. На-
блюдается определенная тенденция урав-
нивания количества мужчин и женщин в 
спорте. А вот за счет чего это будет проис-
ходить - вопрос к международным феде-
рациям. МОК во внутренние вопросы не 
вмешивается, поскольку существует опре-
деленная этика взаимоотношений. Речь 
может идти только о рекомендациях, а все 
конкретные решения международные фе-
дерации принимают сами.

- Некоторые миксты вызывают неодноз-
начную реакцию. Как, например, лично вы 
смотрите на появление мужчин в синхрон-
ном плавании?

- Каждый видит ситуацию по-своему, 
и в данном случае я бы не хотел вмеши-
ваться в дискуссию. Конечно, мужчины 
в синхронном плавании будут выглядеть 
необычно. Но и это имеет право на жизнь.

ОСНОВАНИЙ ДЛЯ НЕПРИНЯТИЯ 
КОСОВО В МОК НЕ БЫЛО

- В скором времени должен заработать 
олимпийский телевизионный канал, в том 
числе и на русском языке. Причем МОК наде-
ется сделать его коммерчески выгодным. 
Неужели это возможно?

- В западном спорте телевидение - один 
из главных источников дохода. Поэтому 
перспективы олимпийского канала оче-
видны. Например, в Лозанне существует 
Олимпийский музей, который содержит 
уникальную огромную коллекцию. Если ее 
грамотно показать на олимпийском канале 
- будет очень интересно.

С Лозанной, кстати, связан интерес-
ный случай. Некоторое время назад не-
сравненная Лариса Латынина рассказала 
мне, что никогда не была в этом городе. Я 
договорился с Жаком Рогге, который тог-
да был президентом МОК, и мы поехали. 
На тот момент Майкл Фелпс еще не побил 
рекорд гимнастки Латыниной по количе-
ству олимпийских золотых медалей, и нам 
должны были показать ее выступление. 
Включают, а на экране… Вера Чаславска, 
одна из главных соперниц Ларисы! Но Ла-
тынина даже расстроиться толком не успе-
ла - все поменяли за 20 минут.

- Сами Олимпийские игры транслиро-
ваться на канале не будут?

- Нет, права на их показ продаются. Но 
с телекомпаниями по некоторым пунктам 
можно договариваться. Теоретически, не-
которым каналам в случае чего можно во-
обще не продавать права - это управляе-
мый МОК процесс. Хотя и без этого сетка, 
начиная от художественных спортивных 
фильмов и заканчивая различными шоу, 
должна быть интересной и пользоваться 
успехом.

- Мы правильно поняли, что МОК признал 
национальный олимпийский комитет Косо-
во единогласно?

- Вопрос ставился несколько иначе. 
ООН и международные организации при-
знали Косово. После этого регламент не на-
рушался, и, соответственно, у МОК вопро-
сов не возникало. Оснований не принять 
Косово просто не было.

- Долгое время проработав в МОК, вы 
можете твердо сказать, что спорт - вне по-
литики?

- В этом можно убедиться даже на мо-
ем примере (улыбается). Если бы МОК 
вмешивался, представляете, как бы его 

сотрясало в нынешней ситуации? Поэто-
му я не могу вспомнить ни одного случая, 
когда МОК сделал какой-то шаг в связи с 
политикой.

- А как вы в качестве члена МОК смотри-
те на ситуацию с крымскими футбольными 
клубами?

- Не хотелось бы глубоко вдаваться в эту 
тему, но реальность такова, что признание 
нами Крыма частью России и непризнание 
этого Западом не позволяет клубам играть. 
ФИФА в данной ситуации просто ждет, что 
будет дальше, а МОК тем более не может 
повлиять на Международную федерацию 
футбола. Повторюсь, во внутренние дела 
мы не лезем. Взять недавнюю ситуацию, 
когда на волоске от вылета из олимпий-
ской программы оказалась борьба. По-
явились мнения, что, мол, это делается 
умышленно, с целью ослабления россий-
ских позиций. Но дело было совершенно в 
другом - решался вопрос смотрибельности 
вида спорта. К тяжелому положению борь-
бу привела не политика, а нерациональ-
ное президентство бывшего руководителя 
ФИЛА Рафаэля Мартинетти. Перемены на-
прашивались еще до всеобщего оглашения 
проблемы. Кстати, я на встрече с Влади-
миром Путиным предсказывал их появле-
ние. К счастью, ситуацию удалось спасти. 
Уже после «СпортАккорда» 2013 года, когда 
борьбу вместе со сквошем и бейсболом с 
софтболом оставили в числе трех видов - 
претендентов на включение в программу 
Олимпийских игр-2020, стало понятно, 
что ее шансы очень высоки. Но к полити-
ке это не имеет никакого отношения.

- На недавней сессии МОК в Монако 
фильм о допинге в России, показанный не-
мецким телеканалом ARD, никак не обсуж-
дался. Что о нем говорили в кулуарах?

- Об этом даже никто не думал. Это ни-
кому не интересно.

- Но фильм вызвал большой резонанс…
- В МОК - нет. Вот пример: случайно ока-

завшись за одним столом с президентом 
ИААФ Ламином Диаком, я поинтересовался 
его мнением по поводу этой ситуации. Он 
только пожал плечами и сказал, что ника-
кой официальной информации нет.

- На ваш взгляд, этот фильм - часть по-
литической игры?

- Я считаю, он связан с политикой. Ко-
му-то это интересно.

С БОРЗОВЫМ И БУБКОЙ 
ОТНОШЕНИЯ НЕ ИЗМЕНИЛИСЬ
- При этом в следующем году российское 

представительство в МОК сократится…
- Старейший член МОК Виталий Смир-

нов в силу возрастных ограничений поте-
ряет статус действующего члена, но оста-
нется почетным. Сейчас он открывает и 
закрывает каждую сессию, как раньше это 
делал Жоау Авеланж. И, я думаю, это пра-
во останется за ним. А в остальном - ну что 
поделаешь? Мы можем получить новые ме-
ста разве что за счет руководителей меж-
дународных федераций. А вот заменить 
Смирнова и меня, когда подойдет срок, 
на других россиян нельзя. Я, кстати, свое 
место получил благодаря Хуану Антонио 
Самаранчу. Он отдал мне одно из своих, 
«резервных», в 1994 году за определенные 
заслуги. В тот год СНГ выиграл Олимпий-
ские игры в Лиллехаммере, а МОК была 
нужна сильная Россия.

- А Баху сейчас нужна сильная Россия?
- Думаю, нужна. Чем больше конкурен-

тоспособных стран, тем лучше для МОК.
- У четырехкратного олимпийского чем-

пиона Александра Попова, который был из-
бран в Международный олимпийский ко-
митет через комиссию спортсменов, срок 
членства истекает в 2016 году. Он каким-то 
образом может остаться в МОК?

- Сложно судить. Реальных шансов 
очень мало. Только если руководство МОК 
что-нибудь не придумает.

- Например, не предложит напрямую? 
Раньше были случаи…

- Сейчас такого уже нет.
- А Елена Исинбаева может претендовать 

на включение в МОК после Рио-2016 через 
ту же комиссию спортсменов?

- Маловероятно. Дело в том, что и у дру-
гих стран очень много достойных канди-
датов. Тем более тут никому ничего невоз-
можно навязать - выбирают сами спортс-
мены. Ведь Попова в свое время избирали 
в статусе мировой суперзвезды. Он был ку-
миром для всех «плавающих» стран. Исин-
баева же свой подобный период уже про-
скочила, хотя он длился очень долго. Сей-
час появилось много популярных зарубеж-
ных спортсменов.

- Значит, Елене нужно выигрывать в Бра-
зилии.

- А вот это - правильно! (Смеется.)
- Вы всегда хорошо общались с украин-

скими членами МОК - Валерием Борзовым 
и Сергеем Бубкой. Нынешняя ситуация по-
влияла на ваши отношения?

- Ничего не изменилось. С Борзовым мы 
даже сидим рядом. Меня выбирали 100-м 
членом МОК, его - 101-м. Хотя на послед-
ней сессии, во время обязательного пред-
ставления, я шел 56-м, а Валера - 57-м. По-
шутили, что слишком быстро двигаемся. 
Многих уже вынесли ногами вперед…

- Давайте все же закончим разговор на 
более оптимистичной ноте. Что пожелаете 
читателям «СЭ» в Новом году?

- Сначала я хочу пожелать побольше оп-
тимизма вам, журналистам. Вы - уникаль-
ные люди, благодаря вам растет интерес к 
спорту. Так что - успехов во всех начина-
ниях! Нашему спорту - побольше побед. А 
всем семьям - добра, счастья, покоя и веры 
в светлое будущее.

Мария НИКУЛАШКИНА,
Владимир ИВАНОВ,

Евгений ФЕДЯКОВ

Шамиль ТАРПИЩЕВ: «УРГАНТ ПОЗВОНИЛ 
И СПРОСИЛ: «ЧТО ДЕЛАТЬ БУДЕМ?»

Шамиль ТАРПИЩЕВ и Карен ХАЧАНОВ. 
«Нельзя сразу требовать от молодых ребят стабильных результатов, 
но громких побед вроде той, которую одержал Хачанов над Типсаревичем 
на «Кубке Кремля»-2013, можно ждать вполне».
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ХОККЕЙ
«СЛОВАН»

НЕ СОБИРАЕТСЯ 
ПОКИДАТЬ КХЛ

БРАТИСЛАВА. Вчера генераль-
ный менеджер «Слована» Марош 
Крайчи опроверг слухи о том, что 
клуб в сезоне-2015/16 покинет КХЛ.

- У нас все нормально, - сказал 
Крайчи. - Думаю, «Слован» примет 
участие в следующем чемпионате. 
Не вижу причин, по которым бы это-
го не произошло. Ситуация, сложив-
шаяся после введения санкций, при-
вела к тому, что сейчас некоторые 
наши спонсоры не знают, что ждет в 
будущем Евросоюз и Россию. Счи-
таю, что санкции - просто глупость. 

Надеюсь, разум возобладает, и ско-
ро все закончится. (ТАСС)

НИЖНЕКАМСК. Главный тренер 
«Нефтехимика» Владимир Крикунов 
сообщил, что, несмотря на массо-
вое заболевание игроков, домашний 
матч регулярного чемпионата КХЛ с 
«Трактором» 28 декабря состоится.

- В общей сложности в нашем ла-
зарете 11 игроков и трое тренеров, - 
заметил Крикунов. - Мы боялись, что 
больных прибавится, но хорошо, что 
этого не произошло. К нам приезжа-
ли специалисты из санэпидстанции, 
брали анализы, чтобы установить 
причину заболевания. В любом слу-
чае встреча с «Трактором» пройдет 
согласно календарю, так как перене-
сти ее невозможно. (Официальный 
сайт «Нефтехимика»)

ДАВОС. Кубок Шпенглера. 
Серветт Швейцария - Салават 
Юлаев - 3:2. Голы у «Салавата»:
Слепышев, Хейккинен.

ВХЛ. Регулярный чемпионат.
Спутник - Зауралье - 3:1, Буран - Чел-
мет - 3:2 Б.

МХЛ. Регулярный чемпио-
нат. Снежные Барсы - Кристалл - 
3:2 Б, Юность - Серебряные Львы - 
4:0.

ТЕННИС
КОРОЛЕВ

ЗАВЕРШИЛ КАРЬЕРУ
МОСКВА. 26-летний экс-рос-

сиянин Евгений Королев, который 
с 2010 года выступал за Казахстан, 

завершил карьеру. Его самым высо-
ким достижением в мировом рейтин-
ге было 46-е место. (Пресс-служба 
ATP)

ЛОНДОН. 17-летний россиянин 
Роман Сафиуллин признан лучшим 
теннисистом ноября по версии Меж-
дународной теннисной федерации 
(ITF). В ноябре он выиграл 4 «фью-
черса» - по два в Греции и Турции. 
(Пресс-служба ITF)

БАСКЕТБОЛ
НБА. Регулярный чемпионат.

Вашингтон - Нью-Йорк - 102:91, 
Оклахома-Сити - Сан-Антонио - 
114:106, Кливленд - Майами - 91:101, 
Лейкерс - Чикаго - 93:113, Голден 
Стэйт - Клипперс - 86:100.

Восточная конференция
И В П %

1. Торонто* 29 22 7 75,9
2. Атланта* 28 21 7 75,0
3. Вашингтон 28 20 8 71,4
4. Чикаго* 29 20 9 69,0
5. Кливленд 28 17 11 60,7
6. Милуоки 29 14 15 48,3
7. Майами 30 14 16 46,7
8. Бруклин 27 12 15 44,4
9. Бостон 26 10 16 38,5

10. Орландо 31 11 20 35,5
11. Индиана 29 10 19 34,5
12. Шарлотт 29 10 19 34,5
13. Детройт 28 5 23 17,9
14. Нью-Йорк 31 5 26 16,1
15. Филадельфия 27 4 23 14,8

Западная конференция
1. Голден Стэйт* 28 23 5 82,1
2. Портленд* 30 23 7 76,7

3. Мемфис* 28 21 7 75,0
4. Хьюстон 27 20 7 74,1
5. Клипперс 30 20 10 66,7
6. Даллас 30 20 10 66,7
7. Сан-Антонио 30 18 12 60,0
8. Финикс 30 16 14 53,3
9. Нью-Орлеан 28 14 14 50,0
10. Оклахома-Сити 30 14 16 46,7
11. Сакраменто 28 12 16 42,9
12. Денвер 29 12 17 41,4
13. Юта 29 9 20 31,0
14. Лейкерс 29 9 20 31,0
15. Миннесота 27 5 22 18,5

* Лидеры дивизионов

Единая лига ВТБ. Красный 
Октябрь - УНИКС - 69:78 (14:19, 
16:18, 19:24, 20:17). К: Трэвис 
(18), Виктор (16). У: Каймакоглу (19), 
Губанов (18), Быков (15).

И В П Ср. Р/О %
1. ЦСКА 13 12 1 85,4-64,8 92,3
2. Химки 11 10 1 89,6-75,0 90,9
3. Нижний 

Новгород 12 10 2 79,0-74,4 83,3
4. УНИКС 12 8 4 73,2-71,2 66,7
5. Локомотив 12 7 5 82,8-73,6 58,3
6. Зенит 12 7 5 80,1-76,3 58,3
7. Астана 11 5 6 79,0-81,4 45,5
8. Калев 11 5 6 71,5-84,9 45,5
9. Автодор 12 5 7 86,5-88,7 41,7

10. Красный 
Октябрь 12 5 7 77,9-81,5 41,7

11. Енисей 11 4 7 84,1-85,8 36,4
12. Красные 

Крылья 12 4 8 74,1-82,3 33,3
13. ВЭФ 12 4 8 75,1-79,1 33,3
14. Нимбурк 13 4 9 79,0-81,5 30,8

15. Байзонс 12 3 9 78,3-84,3 25,0
16. Цмоки-Минск 12 2 10 75,8-88,4 16,7

Следующие матчи: завтра - 
Байзонс - ВЭФ, Калев - Автодор, 
Енисей - Химки, 4 января - Локо-
мотив - Красный Октябрь, Байзонс 
- Автодор, Химки - Нимбурк, ВЭФ - 
Астана.

ВОЛЕЙБОЛ
КРАСНОДАР. Кубок России. 

Женщины. «Финал шести». Груп-
па А. Северянка - Динамо М - 1:3 
(12:25, 25:19, 25:27, 14:25). ДИНА-
МО М - 6 (2), Северянка, Омичка 
- 0 (1). Группа В. Динамо Кз - Про-
тон - 3:2 (25:19, 25:20, 19:25, 19:25, 
15:11). ДИНАМО Кз - 5 (2), Протон 
- 1 (1) Динамо Кр- 0 (1).
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